
ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Сергей Шаргунов: Моя задача — защищать беззащитных и бесправных

Маленькие люди большой страны

ПОЛИЦИЯ МВД разработало порядок уведомления граждан 
о вскрытии квартиры или машины

Сообщение 
об открытии
Владимир Баршев,
Михаил Фалалеев

М
ВД разработало 
порядок уведом-
ления граждан 
о  вскрытии их 
квартир или ав-
томобилей. Это 
два разных при-
каза,  идентич-
ных по содержа-

нию. Речь идет о вскрытии жи-
лого помещения или машины, 
которое происходило в отсутст-
вие собственников помещений 
и машин. Происходит такое не-
часто, но, разумеется, весьма 
болезненно для владельцев дви-
жимого и недвижимого имуще-
ства. Проекты приказов МВД 
размещены на портале про-
ектов нормативных актов 
regulation.gov.ru для проведе-
ния антикоррупционной экс-
пертизы.

Напомним, Госдума приняла 
в третьем окончательном чте-
нии поправки в закон о поли-
ции. В нем появилась новая ста-
тья 15.1 о вскрытие транспор-
тных средств. Раньше такой ста-
тьи не было. В случае чего, поли-
цейские вскрывали автомобили 
на свой страх и риск. Хотя и ссы-
лались на статью 15 этого зако-
на, которая предусматривает 
вскрытие помещений и проник-
новение в них. В конце концов, 
у автомобиля тоже есть поме-
щение — его кабина, например.

Право вскрывать автомоби-
ли  предусмотрено только 
в определенных случаях, напри-
мер, когда надо задержать пре-
ступников либо нетрезвого гра-
жданина, управляющего авто-
мобилем. А также в случае, если 
пострадавшие или свидетели 
показали, что в автомобиле на-
ходятся подозреваемые в совер-

шении правонарушения или 
преступления. Понятно, что 
в этих случаях люди находятся 
в автомобиле. Но есть ситуации, 
когда автомобиль необходимо 
вскрыть, когда в нем никого нет. 
Например, при получении ин-
формации, что в автомобиле на-
ходятся наркотики или оружие, 
другой опасный груз. Или, на-
пример, взрывчатка.

В этих ситуациях автомо-
биль может быть вскрыт при от-
сутствии автовладельца. Но про-
ект закона устанавливает необ-
ходимость уведомить собствен-
ника машины о ее вскрытии не 
позднее 24 часов. Поэтому и по-
явился приказ, который пропи-
сывает, каким образом 
собственника надо 
уведомлять. 

Павел Басинский 

С 
писателем, депутатом Го-
сударственной Думы 
Сергеем Шаргуновым 

«Российскую газету» объедини-
ло «барнаульское» дело, когда 
жители поселка Сибирская До-
лина попытались привлечь вни-
мание местных властей к про-
блеме водоснабжения и получи-
ли за это административные 
протоколы («РГ» от 22 ноября 
2021 года). Мы благодарны Сер-
гею за его неравнодушие к этой 
истории. Об этом и о многом 
другом мы поговорили с ним се-
годня.

 Люди вышли защищать свои 
человеческие права. Растяну-
ли плакаты «Хотим чистой 
воды», «Устали ждать», 
«Кто нам поможет?», «SOS». 

После трехминутной фото-
сессии ее участники спокойно 
разошлись по домам. А поли-
цейские сели составлять про-
токолы в отношении органи-
заторов — матери троих де-
тей Дианы Заварзиной и несо-
вершеннолетнего Максима 
Ломакина, который сделал 
фотографию пикета.
Потом выяснилось, что фо-
тоаппарат подарил ему пре-
зидент Владимир Путин. 
Максим мечтает поступить 
в юридический институт, но 
если его поставят на учет 
в полиции, путь в юристы ему 
закрыт. А на несчастную За-
варзину завели уже второе 
«дело». Ты выступил по это-
му вопросу в своей программе 
на «России 24», обратился 
в Генпрокуратуру. Есть ре-
зультат?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Сейчас Максима 
должны снять с учета — и это 
очень важно, а руководство ре-
гиона сообщило: «Планируется 
подготовить все необходимое 
для строительства новой водо-
напорной башни со станцией во-
доочистки». Продолжу помо-
гать в этой истории, и спасибо 
коллегам из «Российской газе-
ты» за участливость. 200 лет До-
стоевскому, 200 лет Некрасову, 
а униженные и оскорбленные, 
бедные люди все так же  повсюду. 

Скажи: что вообще с нами 
происходит? Люди проте-
стуют против непригодной 
для питья воды, от которой 
не то что желудки — сти-
ральные машины ломаются, 
а их подводят под статью. 
А заодно и мальчишку, кото-
рый это снял. Его похвалить 

надо, а ему жизнь ломают! 
И это ведь далеко не первый 
случай. В марте прошлого 
года я делал с тобой ин-
тервью . Юноша-сирота 
убрал со школьной тропы по-
валенное дерево, которое ме-
шало проходу на школьный 
стадион, и распилил на дрова. 
В итоге — иск за хищение гос-
собственности и чуть ли не 
четыре года колонии. Тогда 
ты как депутат Госдумы 

вступился за этого парня. 
Прошло полтора года и — сно-
ва похожая история.

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Происходит мно-
го всего нехорошего, но для это-
го я и пошел в Госдуму, чтобы ка-
ждодневно защищать беззащит-
ных и бесправных. Пожалуйста, 
лишь несколько ис торий, кото-
рыми занимаюсь прямо сейчас. 
Глухонемой сирота-инвалид из 
Омска Сережа Грицутенко, 
мама которого Елена Васильев-

на умерла два ме сяца назад, 
остался на зиму на окраине го-
рода в неотапли ваемом развали-
вающемся доме без крыши 
и элементарных удобств.

Или — обратились из города 
Тихвина Ленинградской обла-
сти. Мама троих детей, один из 
которых инвалид, впятером 
с ними и бабушкой вынуждены 
ютиться в непригодной для про-
живания однушке в доме, при-
знанном аварийным: без воды, 
газа, отопления (даже печь неи-
справна). Заметь, обе истории 
про страшно сковывающий мо-
роз, грозящий гибелью, — бук-
вально как у Некрасова. Имею 
дерзость не отделять свою дум-
скую работу от истории русской 
литературы, по крайней мере 
хотелось бы наследо-
вать ее духу сострада-
ния «малым сим».

А К Ц Е Н Т

Вскрытие жилья или машины 
без владельца — нечастая, 
но болезненная для граждан процедура. 
Сообщить им надо в течение 24 часов

А К Ц Е Н Т

200 лет Достоевскому, 200 лет Некрасову, 
а униженные и оскорбленные,
бедные люди все так же  повсюду

Австралийский доллар 52,3840
Азербайджанский манат 43,2430
Армянский драм** 14,8154
Белорусский рубль 29,1964
Болгарский лев 42,3652
Бразильский реал 12,9330

Венгерский форинт** 22,5478
Вон Республики Корея*** 62,1191
Гонконгский доллар* 94,1414
Датская крона 11,1429
Доллар США 73,4698
Евро 82,8299

Индийская рупия** 96,8652
Казахстанский тенге** 16,7912
Канадский доллар 57,3535
Киргизский сом** 86,6121
Китайский юань 11,5466
Молдавский лей* 41,3914

Новый туркменский манат 21,0214
Норвежская крона* 81,0889
Польский злотый 17,8607
Румынский лей 16,7433
СДР  102,6307
Сингапурский доллар 53,6864

Таджикский сомони* 65,0751
Турецкая лира* 51,8580
Узбекский сум**** 67,8624
Украинская гривна* 27,2012
Фунт стерлингов  97,0610
Чешская крона* 32,6257

Шведская крона* 80,7760
Швейцарский франк 79,6162
Южноафриканский рэнд* 45,9152
Японская иена** 64,6258

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.12.21

Государственная Дума 
приняла
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о региональной 
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КОШЕЛЕК Клиенты банков 
смогут выбирать 
страховщика по кредиту

Перекати-полис

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предло-
жила изменить правила допуска страховых организа-
ций к страхованию рисков заемщиков. Если идею одо-
брят, потребитель сможет сам выбирать страховщика 
по кредиту и менять его, не опасаясь повышения ставки 
по ссуде.

Сейчас страхование фактически стало одним из ус-
ловий кредитования — при отказе купить полис банк мо-
жет повысить ставку или вовсе отказать в выдаче ссуды 
(хотя не имеет на это права). В теории заемщик может 
отказаться от полиса или сам выбрать страховую ком-
панию, но на практике решение банк принимает по сво-
ему усмотрению. Менеджер просто выдает заемщику 
список страховых компаний, которые являются либо 
«дочками» банка, либо его партнерской организацией.

ФАС предлагает, чтобы банки принимали полисы 
всех страховщиков, имеющих уровень кредитного 
 рейтинга, который определит правительство. 
Как результат — банки не смогут навязывать 
«своего» страховщика.

ФИНАНСЫ С чем частный 
инвестор на российской 
бирже заканчивает год

Многие 
прибыли

Роман Маркелов

Российский фондовый рынок в этом году, даже если 
учитывать провалы последних дней из-за очередной 
геополитической напряженности, рос быстрее осталь-
ных и остается в плюсе. Хорошую доходность смогли 
получить инвесторы, купившие акции металлургов, 
химпрома и нефтегазового сектора. Следующий год 
при прочих равных может стать тоже довольно «уро-
жайным», но рынку и брокерам нужно быть готовыми 
к тому, что и в без того рекордно пополнившемся пол-
ку частных инвесторов прибудет еще: помимо потен-
циальных прибылей нужно подумать и о защите прав.

Российские акции сильно выиграли в этом году, 
обозначив новые исторические рекорды. По долларо-
вой доходности индекс МосБиржи превзошел многих 
мировых конкурентов — осенью на пике рост достигал 
37—38% с начала года, и даже после последних 
коррекций рынок выглядит довольно хорошо: 
индекс на 10% выше, чем в январе.
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ИНИЦИАТИВА 
В Подмосковье 
за профессиональные 
заслуги можно получить 
бесплатную землю 

Сочли за труд 

Ирина Рыбникова

Депутаты Московской областной думы сразу в трех 
чтениях приняли закон о бесплатном обеспечении 
землей граждан, имеющих особые профессиональные 
заслуги перед регионом. Порядок определения этих 
заслуг правительство Подмосковья разработает до-
полнительно, но общий принцип, по которому пере-
довикам труда будут раздавать землю, законом уже 
обозначен. 

Право на участки получают граждане РФ, имеющие 
особые профессиональные заслуги перед Московской 
областью и ранее не получавшие землю по каким-либо 
другим льготным основаниям. Например, по програм-
ме обеспечения землей многодетных семей. Или по за-
кону о предоставлении участков врачам дефицитных 
специальностей — его область приняла минув-
шим летом, чтобы привлечь медицинских ра-
ботников в дальние муниципалитеты. 

7

Полиция может вскрыть квартиру только в определенных случаях. Если знает о нахождении в ней преступников, нарколаборатории или наркопритона.
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МВД Телефонные 
аферисты в России украли 
за год 45 млрд рублей

Криминальный 
звонок

Михаил Фалалеев

В нынешнем году ущерб от дистанционного — телефон-
ного — мошенничества в России составил 45 миллиар-
дов рублей. Об этом на пресс-конференции в ТАСС со-
общил заместитель начальника Следственного депар-
тамента МВД России полковник юстиции Данил Фи-
липпов. 

Напомним, к дистанционным мошенничествам в 
России относят преступления, совершенные в интер-
нете, по телефону, аферы с банковскими картами. 

По словам Данила Филиппова, по различным соци-
альным исследованиям, в России каждый седьмой под-
вергался атакам телефонных мошенников. Что важно, 
половина всех пострадавших сами добровольно пере-
давали секретные данные, пароли и коды. Чаще всего 
жертвами дистанционных преступлений становятся 
пожилые люди, которых преступники вводят в заблу-
ждение и выманивают деньги. Но порой на их уловки 
попадаются и более молодые граждане. Сумма ущерба 
от одного мошенничества варьируется от 15 тысяч до 
десятков миллионов рублей. Самая крупная афера, ко-
торая встречалась, — 25 миллионов рублей. 

Количество таких преступлений в этом году выро-
сло на 20 процентов. Впрочем, Данил Филиппов счита-
ет, что темпы роста киберпреступности все же снижа-
ются как минимум на 7 процентов в год. Это примерно 
494 тысячи случаев.  

АПК Каких продуктов 
в этом году выпустим 
меньше, чем нужно

Поле без чудес

Татьяна Карабут

Зерна в этом году мы вырастили хоть и меньше, чем в 
прошлом году, этого будет более чем достаточно для 
внутренних потребностей. Но зато очевиден недоста-
ток овощей и картофеля, и с этим надо что-то делать. 
А производство мяса из-за птичьего гриппа и афри-
канской чумы свиней (АЧС) еще не до конца восстано-
вилось. 

Индекс сельхозпроизводства в России в этом году 
снизится на 2%, заявил министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев в ходе правительственного часа в 
Госдуме. Погода «вносила коррективы» — в 16 регионах 
объявлялся режим ЧС. Кроме того, отрасль испытывает 
на себе влияние пандемии. По оценке Патрушева, уро-
жай зерна в России в 2021 году составит более 123 млн 
тонн в чистом весе (в 2020 году — более 133 млн тонн), 
из них пшеницы — около 76 млн тонн (в 2020 году — по-
чти 86 млн тонн). Масличных соберем 23 млн тонн, 
сахарной свеклы — более 40 млн тонн, овощей — око-
ло 7 млн тонн. Это 
больше, чем в прош-
лом году. Картофеля 
в организованном 
секторе будет нако-
пано 6,7 млн тонн (в 
прошлом году — око-
ло 6,8 млн тонн).

Под следующий 
урожай минсельхоз 
рассчитывает уве-
личить посевные 
площади более чем 
на 1 млн га — в част-
ности, под яровыми 
зерновыми (в том числе под гречихой), под сахарной 
свеклой, рапсом, соей. И особое внимание ведомство 
намерено уделить наращиванию производства карто-
феля и овощей открытого грунта. Уже со следующего 
года ведомство планирует впервые начать субсидиро-
вать личные подсобные хозяйства (ЛПХ), на которые 
приходится более половины всего объема производст-
ва овощей и картофеля в стране. Главным условием по-
лучения этой господдержки станет регистрация физ-
лица в Федеральной налоговой службе в качестве само-
занятого. Также минсельхоз планирует субсидировать 
ЛПХ, которые производят молоко. Скорее всего, речь 
будет идти о субсидиях на объем производства с гекта-
ра (на литр произведенного молока). 

Производство мяса в стране в этом году увеличится 
меньше, чем планировалось, — здесь сказалась небла-
гоприятная эпизоотическая ситуация. Всего в стра-
не будет произведено скота и птицы 15,68 млн тонн 
против 15,6 млн тонн в прошлом году. Из-за птичьего 
гриппа производство мяса птицы останется на уровне 
прошлого года (6,71 млн тонн). В свиноводстве приро-
ста не получится — из-за вспышек АЧС объемы произ-
водства будут восстановлены только в первом полуго-
дии 2022 года. Из-за АЧС в этом году было уничтожено 
1 млн голов, тогда как за предыдущие 10 лет 2 млн го-
лов. Небольшая прибавка (1,5%) ожидается в произ-
водстве говядины, а также молока. 

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла резонан-
сный закон об организа-
ции публичной власти в 

регионах, который, среди про-
чего, разрешает губернаторам 
избираться более чем на два 
срока подряд. Решения о такой 
возможности будут принимать 
заксобрания.

Документ направлен на реа-
лизацию положений обновлен-
ной Конституции, в которой 
впервые был закреплен прин-
цип единства системы публич-
ной власти. «Мы ориентиру-
ем всю систему на гражданина. 
Качество власти будет выше», 
— уверен председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

Согласно принятому закону:
— Снимаются ограничения 

для губернаторских полномо-
чий, в то время как до вступ-
ления в силу новых норм один 
человек не может возглав-
лять регион более двух сроков 
подряд;

— Расширяются основания 
для досрочного прекращения 
полномочий губернаторов в 
связи с утратой доверия прези-
дента. Глава государства сможет 
сделать руководителю региона 
предупреждение, выговор, от-
решить от должности и времен-
но отстранить;

— Главы регионов и сами смо-
гут потребовать отставки мэ-
ров за плохую работу. В том чи-
сле — если в регионе системати-
чески не удавалось достичь по-
казателей, по которым оцени-
вают эффективность местной 
власти;

— Регионы будут обязаны со-
здать контрольно-счетные ор-
ганы для проверки бюджетов. 
Раньше это отдавалось на усмо-
трение субъектов РФ;

— Будет пересмотрен пере-
чень полномочий регионов, 
благодаря чему должно уйти не-
допонимание в разделении фун-
кций власти. Граждан из-за это-
го иногда «гоняли по кругу» по 
инстанциям;

— Федеральные и региональ-
ные органы смогут передавать 
друг другу часть своих фун-
кций, если это не противоречит 
Основному Закону;

— Глава субъекта одновре-
менно будет считаться и глав-
ным региональным чиновни-
ком, и федеральным чиновни-
ком в регионе. То есть он станет 
связующим звеном в вертикали 
власти, подчеркнул один из ав-
торов, председатель Комитета 
ГД по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников;

— Главы регионов не смогут 
именоваться «президентами»;

— Срок полномочий губерна-
тора и региональных парламен-
тов составит пять лет;

— Региональные парламенты 
получают возможность рабо-
тать дистанционно. А на их засе-
даниях смогут выступать депу-
таты и сенаторы — это делается 
для того, чтобы обеспечить ра-
бочую взаимосвязь, объяснили 
в «Единой России».

Вячеслав Володин подчер-
кнул, что, оценивая работу гу-
бернаторов, важно ориентиро-
ваться на то, какие достижения 
регион продемонстрировал под 
их руководством. А значит — не 
следует вводить федеральные 
ограничения для губернатор-
ских сроков. Он призвал депу-
татов-критиков этой нормы це-
нить качество управления и по-
зволить такие вопросы решать 
на местах. Как напомнил спикер 
Госдумы, именно от согласован-
ных действий всех уровней влас-
ти зависит решение важнейших 
для страны задач. Результатом 
принятия закона, по его словам, 
должно стать четкое распреде-
ление полномочий, установле-
ние ответственности должност-
ных лиц, повышение уровня по-
дотчетности органов власти.

Совет Федерации планирует 
рассмотреть закон о региональ-
ной власти на заседании 15 де-
кабря. Закон, как предполагает-
ся, вступит в силу с 1 июня 2022 
года.  

Закон об организации публичной власти в регионах переходит из Госдумы 
в  Совет Федерации. 

Минсельхоз 
впервые 
планирует 
субсидировать 
личные подсоб-
ные хозяйства
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ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла закон об организации публичной власти в субъектах РФ

Глава региона в третьем чтении 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил план борьбы с новым штаммом
коронавируса

Омикрон под наблюдением
Кира Латухина

П
резидент поручил 
в двойном разме-
ре выплатить над-
бавки медикам за 
работу с больными 
коронавирусом в 
праздники и высту-
пил против введе-
ния под Новый год 

QR-кодов на транспорте. Также 
Владимир Путин выслушал до-
клад о борьбе с «омикроном» и 
поручил подготовить поруче-
ния по защите экологии.

Завезен и заразен
Слово для доклада президент 

предоставил вице-премьеру Та-
тьяне Голиковой. Заболевае-
мость коронавирусом снизи-
лась на 7,3 процента, но пять ре-
гионов — в росте, сообщила она. 
В 24 регионах нет значимой ди-
намики с точки зрения повыше-
ния или понижения, в 56 — сни-
жение, но не устойчивое. «У нас 
по-прежнему достаточно высо-
кие цифры среднесуточной за-
болеваемости — порядка 30 ты-
сяч заболевших», — отметила 
вице-премьер.

Штамм «омикрон» распро-
странился уже в 74 странах. 
«Россию эта ситуация тоже 
не обошла — завоз произошел 
от граждан, которые возвра-
щались из ЮАР и других госу-
дарств», — сказала зампред каб-
мина. «Мы своевременно при-
няли меры по нераспростране-
нию, изолировали прибывших. 
177 граждан находятся в обсер-
ваторах в Московской области 
и у 16 выявлен «омикрон», — 
отметила она, добавив, что это 
почти 10 процентов. Что свиде-
тельствует о достаточно высо-
кой контагиозности штамма и 
необходимости продолжения 
ограничительных мероприя-
тий, имея в виду наступающие 
новогодние праздники, сделала 
вывод Голикова. «Несмотря на 
ограничения по транспортно-
му сообщению, которые были, 
тем не менее трансграничные 
перемещения достаточно высо-
ки и скоро граждане поедут в от-
пуска, — продолжила она. — Без-
условно, мы не застрахованы от 
того, чтобы к нам не произош-
ло дальнейшее проникновение 
этого штамма».

По оценкам экспертов в 
ЮАР, каждый больной с «оми-
кроном» может заразить 3—3,5 
человека, в то время как показа-
тель по «дельте» был 0,8, срав-
нила Голикова. «Сейчас мы вме-
сте с учеными продолжаем его 
изучение, безусловно, будем 
корректировать свои меры ре-
агирования, видя как ситуация 
развивается», — заключила она.

Иммунитет растет
Голикова привела цифры по 

заболевшим. Общее количест-
во пациентов под наблюдени-
ем — 745 тысяч, 79,2 процен-
та на амбулаторном лечении, 
остальные — на стационарном. 
Снижение — 15 и 10 процентов 
соответственно. Необходимо 
поддерживать уровень ковид-
ных коек, считает вице-пре-
мьер: сейчас их почти 207 ты-
сяч, в период пика в последнюю 
волну было 305 тысяч, но ситу-
ация напряженная, в 24 регио-
нах рост числа больных, кото-
рых госпитализируют в тяже-
лом состоянии.

Коллективный иммунитет 
сейчас — 56,1 процента, наилуч-
шие показатели — свыше 80 про-
центов — в Севастополе, больше 
72 процентов на Чукотке, в Тыве, 

Карелии, Подмосковье, Санкт-
Петербурге и Москве, сказала 
Голикова. Число вакцинирован-
ных первым компонентом — 75,8 
млн человек, двумя — 69,4 млн.

Врачам прописали двойные 
надбавки

Разработан комплекс допол-
нительных мер реагирования на 
ситуацию с распространением 
коронавируса и штамма «оми-
крон». В нем четыре блока. Пер-
вый — создание барьеров для 
снижения темпов распростра-
нения — это ограничение въезда 
и изоляция прибывших, сокра-
щение сроков действия анализа 
на ковид до 48 часов, усиление 
контроля за ограничениями в 
регионах.

Второй блок — профилакти-
ка, включая повышение эффек-
тивности тест-систем. В декабре 
начнутся клинические исследо-
вания нового препарата — кож-
ного теста для оценки клеточно-
го иммунитета ковида, увели-
чивается объем производства 
экспресс-тестов. Третий блок 
направлен на поддержание по-
вышенной готовности инфра-
структуры здравоохранения. 
И четвертый — привлечение ка-
дров. Выплаты медицинским и 
социальным работникам, кото-
рые работают с коронавирусом, 
будут продлены на 2022 год.

В новогодние каникулы ме-
дики и соцработники снова по-
лучат двойные «ковидные» 
надбавки, решил президент. «В 
этом году на праздничные но-
вогодние дни обеспечили вы-
плату спецнадбавок для медра-
ботников и социальных работ-
ников, которые работают с ко-
видными больными, в двойном 
размере. Просил бы правитель-
ство и в 2022 году на празднич-
ные новогодние дни сделать 
то же самое», — заявил Путин. 
«Ситуация, конечно, не такая, 
может быть, тревожная, как в 
январе этого года, но все-таки 
она сложная и люди работают в 
условиях больших нагрузок», — 
отметил он и спросил министра 

финансов, есть ли такая воз-
можность. «По оценкам, это бу-
дет стоить чуть больше 8 млрд 
рублей, — откликнулся Антон 
Силуанов. — Такие ресурсы мы 
найдем в бюджете».

Постой, QR-код
Следующий вопрос, который 

поднял президент, — законопро-
ект по QR-кодам на транспорте. 
Секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак расска-
зал про общественное обсужде-
ние инициативы. Она затраги-
вает интересы огромного коли-

чества граждан, и прежде чем 
принимать решения, надо посо-
ветоваться с ними, подчеркнул 
он. «Вы совершенно справед-
ливо сказали на Совете по пра-
вам человека о недопустимо-
сти принятия таких опромет-
чивых решений», — сказал Тур-
чак. «Мы получили сотни тысяч 
обращений, вопросов... Итогом 
стала жесткая позиция партии: 
было решено поручить фракции 
снять законопроект с рассмо-
трения. В нынешнем виде он не 
готов даже к первому чтению», 
— считает он. Но вопрос обеспе-
чения безопасности и здоровья 
пассажиров не снимается, ра-
бота продолжится на экспер-
тном уровне, и окончательное 
решение будет зависеть от раз-
вития эпидситуации, заключил 
докладчик.

Нужно выработать наибо-
лее комфортные алгоритмы для 
пассажиров, полагает министр 
транспорта Виталий Савельев. 

«Мы хотим еще раз более углу-
бленно посмотреть на риски 
при использовании электрон-
ных сертификатов, — сказал он. 
— Любые отклонения или изме-
нения или форс-мажорные об-
стоятельства должны решать-
ся в пользу граждан». Он поо-
бещал, что законопроект будет 
доработан.

Путин спросил Голикову, как 
регулируется это за рубежом. 
«По-разному», — ответила она 
и сообщила, что есть страны, 
которые при эпидемиологиче-
ском подъеме допускают в тран-

спорт только переболевших и 
вакцинированных, а есть такие, 
где используют и ПЦР-тесты. Но 
главное, обычно эти меры — вре-
менные. «Сейчас, под Новый 
год, мне кажется, вводить огра-
ничения подобного рода доста-
точно сложная история, созда-
дим много проблем для людей», 
— сказал президент.

Не роскошь, 
а сервис передвижения  

О новых возможностях пор-
тала «Госуслуги» для автомоби-
листов доложил глава минциф-
ры Максут Шадаев. Но сначала 
отметил, что подтвержденные 
учетные записи на портале есть 
уже у более 93 млн граждан, а с 
начала года количество зареги-
стрированных пользователей 
увеличилось на 11 млн и вдвое 
выросло количество обраще-
ний к сервисам. Ежедневно на 
портал заходят почти 10 млн че-
ловек, по популярности он в де-

сятке ведущих. С начала года в 
электронный вид переведено 
свыше 170 социально значи-
мых услуг.

На госуслугах сейчас свыше 
15 млн пользователей со свои-
ми автомобилями. Один из са-
мых востребованных серви-
сов — оплата штрафов. С начала 
года оплачено 46 млн штрафов 
на сумму более 25 млрд рублей, 
почти на 30 процентов больше, 
чем в прошлом году, сказал Ша-
даев. Заработали новые серви-
сы для автовладельцев, в том чи-
сле онлайн-обжалование штра-
фов, цифровая копия свидетель-
ства о регистрации авто. В пла-
нах — выпуск цифровой копии 
водительского удостоверения и 
переход на электронные догово-
ры купли-продажи.

Говорили и о культуре. Очень 
важной работой назвал Путин 
реконструкцию и обновление 
муниципальных и краеведче-
ских музеев, домов культуры. 
За три года более 400 музеев в 
73 регионах обновят и еще 100 
модернизируют, рассказала ми-
нистр культуры Ольга Любимо-
ва. Краеведческие музеи станут 
новыми точками притяжения в 
том числе и молодежи, рассчи-
тывает она. За три года постро-
ено и модернизировано 777 до-
мов культуры, к концу года бу-
дет 950.

Выйти на чистый воздух
О работе по снижению уров-

ня загрязнения воздуха и со-
кращению выбросов доложи-
ла вице-премьер Виктория Аб-
рамченко. Объем вредных вы-
бросов в атмосферу в 12 наи-
более загрязненных городах 
страны совокупно снизился бо-
лее чем на 5 процентов в этом 
году. Лучший результат — в Но-
вокузнецке, добиться улучше-
ния ситуации не удалось толь-
ко в Норильске, заявила она. В 
Челябинске вредные выбросы 
сократились более чем на 20 
процентов за счет рекультива-
ции городской свалки. Из спи-
ска городов с высоким уров-

нем загрязнения исключается 
Нижний Тагил. Эксперимент 
по квотированию вредных вы-
бросов в атмосферу будет рас-
ширен на все города с загряз-
ненным воздухом с 1 сентября 
2022 года.

Абрамченко предложила 
ввести ответственность для соб-
ственников бизнеса за сильное 
загрязнение воздуха. Сейчас за 
отсутствие планов модерниза-
ции предусмотрен штраф для 
предприятий до 500 тысяч ру-
блей, и им проще оплатить, чем 
модернизировать.

Бизнесу необходима доста-
точная мотивация, сказал пре-
зидент. «Драконовские мето-
ды», конечно, не нужны, но 
можно ограничить выплату ди-
видендов или ввести оборот-
ные штрафы, считает он. «Ясно, 
что это достаточно жесткие 
вещи, но если наши коллеги из 
промышленности будут о них 
знать, то тогда и не будет жела-
ния обходить принимаемые ре-
шения или платить ничего не 
значащие для них штрафы», — 
пояснил Путин и попросил под-
готовить перечень поручений 
по защите экологии, «чтобы 
ничего не пропало и ничего не 
было забыто».

Президент также уточнил, 
за какой срок можно оборудо-
вать предприятия датчиками 
контроля выбросов, на что Аб-
рамченко сказала, что за год. 
Еще он поручил расширить 
полномочия Росприроднадзо-
ра для улучшения контроля за 
исполнением экологических 
требований по выбросам в ат-
мосферу. «Мы говорим о раз-
бюрокрачивании экономики, 
о борьбе с излишними контр-
ольными мероприятиями, но 
есть вещи, на которые следует 
обратить особое внимание и 
добиться исполнения прини-
маемых нами решений», — за-
ключил Путин.  

Владимиру Путину на совещании 
с правительством доложили 
о четырех блоках плана по борьбе 
с «омикроном».

А К Ц Е Н Т

Вице-премьер Татьяна Голикова сооб-
щила о высокой заразности «омикрона». 
Новый штамм коронавируса 
распространился уже в 74 странах. 
В России выявлено 16 случаев
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АРСЕНАЛ Ударный беспилотник «Охотник» 
представили в новой версии

Невидимка 
на крыле
Юрий Гаврилов

В
чера первый летный обра-
зец ударного беспилот-
ника С-70 «Охотник» по-

казали в новом облике — таким 
он пойдет в серию. Произошло 
это в Новосибирске на авиаза-
воде имени В. П. Чкалова в при-
сутствии замминистра обороны 
Алексея Криворучко. 

«Выкатка беспилотника 
фиксирует завершение сборки 
изделия в целом. Оснащение его 
всем необходимым бортовым 
оборудованием в соответствии 
с требованиями, предъявляе-
мыми к летательным аппара-
там, и переход к комплексным 
наземным отработкам для под-
готовки к первому вылету», — 
объяснил Криворучко.  

По его словам, «Охотник» 
уже достаточно готов к серий-
ному производству, и в течение 

полугода минобороны заклю-
чит контракт, опережающий 
поставку таких беспилотников 
в войска. Ожидается, что туда 
они массово пойдут с 2024 года. 

На авиазаводе в Новосибирс-
ке уже собирают второй «Охот-
ник». Он выполнен по схеме 
«летающее крыло» и с приме-
нением технологии «стелс», что 
снижает радиолокационную 
заметность дрона. По данным 
Минобороны России, взлетная 
масса аппарата составляет до 
20 тонн, длина — 14 метров, раз-
мах крыла — 19 метров. 

Максимальная скорость по-
лета - под тысячу километров в 
час. Говорят, что дрон сможет 
не только пускать ракеты клас-
са «воздух — воздух» и «воздух — 
поверхность», но и сбрасывать 
на цели авиабомбы. А еще вза-
имодействовать с другими бес-
пилотниками, боевыми самоле-

тами типа Су-57 и без команды 
оператора возвращаться на аэ-
родром базирования.

Любопытно, что примерно 
такие же характеристики во-
енные называли два с полови-
ной года назад, когда впервые 
заговорили об ударном «Охот-
нике». Видео его полетов ми-
нобороны несколько раз раз-
мещало на своих страничках в 
соцсетях.

 Это был другой беспилот-
ник? И нет, и да, говорят экспер-
ты. И уточняют — представлен-
ный во вторник в Новосибирс-
ке аппарат надо рассматривать 
как вторую версию «Охотника». 
Усовершенствованный дрон 
оснастили, в частности, новым 
двигателем с плоским реактив-
ным соплом. За счет этого тяже-
лый беспилотник стал еще ме-
нее заметным для радаров ради-
олокационных станций.  

ЗДОРОВЬЕ Определены 
победители четвертой 
лотереи вакцинированных

Приз за укол

Елена Манукиян

Отобраны новые 510 выигрышных сертификатов о 
вакцинации, обладатели которых получат денежный 
приз в размере 100 тыс. руб. Победители определены 
по итогам четвертого и заключительного в этом году 
розыгрыша. Его участниками автоматически стали 
более 67 млн россиян и иностранных граждан, кото-
рые привились от коронавируса на территории на-
шей страны одной из четырех российских вакцин: 
«Спутник V», «Спутник Лайт», «ЭпиВакКорона» или 
«КовиВак». Заявлять об участии в лотерее не требова-
лось, а шансы были равны у всех. 

Сообщение о выигрыше граждане получат в лич-
ном кабинете на портале госуслуг, также оно придет 
на электронную почту. Кроме того, уникальные рее-
стровые номера с выигрышных сертификатов о вак-
цинации публикуются на сайте бонусзаздоровье.рф, 
и при желании каж-
дый может попро-
бовать найти среди 
них свой. Этот но-
мер состоит из 15 
цифр, на самом сер-
тификате он указан 
после аббревиату-
ры УНРЗ напротив 
сведений о препа-
рате, который вво-
дился человеку.

Выигрыш по-
бедителям придет 
автоматически в 
течение шести ме-
сяцев с даты прове-
дения лотереи при 
условии, что в их 
личном кабинете на госуслугах указаны банковские 
реквизиты и они принадлежат банковской карте пла-
тежной системы «МИР». В противном случае такую 
карту придется оформить и указать ее для денежных 
переводов на портале.

Розыгрыш проводился в присутствии тиражной 
комиссии, которую возглавила главный внештатный 
терапевт России Оксана Драпкина. Она подтверди-
ла, что победители определялись по уникальным рее-
стровым номерам с помощью генератора случайных 
чисел.

По словам генерального директора компании «Гоз-
нак» (оператор розыгрыша) Аркадия Трачука, подта-
совать результаты технически невозможно, поскольку 
все происходило в режиме реального времени, а сам 
отбор проводился с помощью специально разработан-
ного «Гознаком» программного обеспечения со сред-
ствами криптографической защиты. Такое же исполь-
зуется, например, в системе выпуска паспортно-визо-
вых документов нового поколения — биометрических 
паспортов, при персонализации загранпаспортов. 
«Как оператор, мы гарантируем людям надежность и 
честность проводимого отбора», — подчеркнул Трачук.

 В предыдущих трех тиражах розыгрыша, которые 
прошли в сентябре, октябре и ноябре этого года, при-
няли участие более 54 млн россиян. По итогам были 
определены 1490 победителей.   

— В минздраве рассказали, кому необходимо 
ревакцинироваться 
rg.ru/art/2228784

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил 
с Борисом Ковальчуком ситуацию на рынке электроэнергии

Свет всегда в цене

Владимир Кузьмин

Р
оссийским энергети-
кам необходимо со-
блюдать баланс между 
потребностью в элек-
троэнергии на вну-
треннем рынке и эк-
спортом, заявил пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин вчера на 

встрече с председателем прав-
ления «Интер РАО» Борисом 
Ковальчуком. Спрос на нее по-
вышается повсеместно.

«Решения правительства 
по поддержке экономики в пе-
риод пандемии благоприят-
но повлияли на спрос на элек-
троэнергию, а в этом году ска-
зались и климатические фак-
торы, — подчеркнул глава пра-
вительства во время беседы с 
Борисом Ковальчуком. — В ре-
зультате потребление электро-
энергии динамично растет. В 
таких условиях важно соблю-
сти баланс между потребностя-
ми внутреннего рынка страны 
и экспортом».

В этом году общий прирост 
потребления электроэнергии в 
России составит исторический 
максимум в 5,5 процента, до 1,1 

триллиона кВт/ч, сообщил гла-
ва «Интер РАО». Экспорт тоже 
выйдет на максимальные по-
казатели — около 21,5 милли-
арда кВт/ч. «Увеличение по от-
ношению к 2020 году практи-
чески в два раза, а маржиналь-

ная доходность экспорта выра-
стет более чем в четыре раза», 
— подчеркнул Ковальчук. По-
сле длительного перерыва ком-
пания вернулась на рынок Гру-
зии, транзитом осуществлены 
поставки в Армению и Турцию. 

Китай обратился за рекордны-
ми объемами электроэнергии — 
поставки могут достичь 4 мил-
лиардов кВт/ч. «И Казахстан 
ввиду проблем на объектах ге-
нерации, внеплановых ремон-
тов, а также роста майнинговых 
ферм также обратился впервые 
за долгое время за коммерче-
скими поставками», — сказал 
глава компании.

Разница в стоимости на вну-
треннем и внешних рынках дает 
экономике страны существен-
ные конкурентные преимуще-
ства. «На фоне европейских цен 
порядка 200—300 евро за МВт/ч 
у нас цена ниже 30 евро», — за-
явил председатель правления 

«Интер РАО». По итогам года 
компания ожидает существен-
ного улучшения своих финансо-
вых показателей: выручка уве-
личится на 18 процентов и со-
ставит 1,17 триллиона рублей, 
чистая прибыль — 90 миллиар-
дов рублей, что на 20 процентов 
больше.  

Борис Ковальчук рассказал 
Михаилу Мишустину о работе 
компании «Интер РАО». 

А К Ц Е Н Т

В этом году общий прирост потребления 
электроэнергии в России составит 
исторический максимум в 5,5 процента, 
до 1,1 триллиона кВт/ч
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МЕЖДУ ТЕМ

Правительство поддержит студен-

ческие научные сообщества. С 

2022 года они смогут получать 

гранты на развитие до пяти миллио-

нов рублей. Правила предоставле-

ния субсидий утвердил Михаил Ми-

шустин. Гранты можно будет ис-

пользовать для организации науч-

ных конференций, дискуссионных 

клубов, выставок, семинаров, а так-

же для социальной поддержки чле-

нов научного сообщества и их до-

полнительного образования. Участ-

вовать в конкурсе на получение фе-

деральной поддержки смогут сту-

денческие коллективы как государ-

ственных, так и коммерческих ву-

зов. Отбор будет проводить мино-

брнауки не реже двух раз в год.

Официально

Более 12,2 миллиарда рублей премьер-министр вы-

делил из резервного фонда правительства на повы-

шение заработной платы работников бюджетной 

сферы. Из этих средств более 2,9 миллиарда пред-

усмотрено сотрудникам образовательных учре-

ждений, более 5,2 миллиарда — научным работни-

кам, более 2,6 миллиарда — медицинским учрежде-

ниям и еще 1,3 миллиарда — сфере культуры. Мини-

стру труда и социальной защиты ранее было пору-

чено взять исполнение этого решения под личный 

контроль. «Зарплаты должны в полной мере соот-

ветствовать параметрам, установленным указом 

президента», — подчеркнул Мишустин. Согласно 

майскому указу 2012 года зарплаты школьных учи-

телей, педагогов детских садов, преподавателей 

колледжей и работников учреждений культуры 

должны доходить до 100 процентов средней зар-

платы по региону, а зарплаты врачей, преподавате-

лей вузов и научных сотрудников — до 200 процен-

тов.

Ударный беспилотник выполнен по схеме «летающее крыло» и имеет в размахе 19 метров. 

Сто тысяч рублей 
за вакцинацию 
по итогам 
четырех 
розыгрышей 
получат 
две тысячи 
граждан
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ПРИОРИТЕТ  
Россия 
принадлежит 
к числу великих 
научных 
держав

ВСТРЕЧА 
В «СИРИУСЕ»
Елена Новоселова 

От лидерства в научных иссле-
дованиях и разработках напря-
мую зависит глобальная конку-
рентоспособность страны, а в 
перспективе и ее суверенитет, 
заявил председатель Россий-
ского исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин, от-
крывая «круглый стол», приу-
роченный к завершению Года 
науки и технологий в России. 

По его мнению, год, объяв-
ленный указом президента, 
стал серьезным импульсом, ко-
торый «позволил укрепить ав-
торитет научного знания, при-
влечь в науку талантливую мо-
лодежь, рассказать обществу о 
наиболее значимых достиже-
ниях российских ученых». 

Сергей Нарышкин напом-
нил, как в начале XX века ака-
демик Вернадский, глубоко 
интересовавшийся историей 
отечественной науки, призы-
вал рассматривать ее как не-
отъемлемую часть националь-
ной культуры, подчеркивал, 
насколько важно, чтобы наука 
пользовалась в обществе ува-
жением, чтобы в ней сохраня-
лась преемственность тради-
ций и научных школ. «Без этих 
условий, а сверх того, без ам-
бициозных проектов, иниции-
руемых, как правило, государ-
ством, удержать планку лидер-
ства в этой области невозмож-
но», — убежден глава РИО.

Со времен Петра Велико-
го, чей юбилей в стране будут 
отмечать в следующем году, 
российская наука развива-
лась в неразрывной связи с 
практикой, помогала стране 
отвечать на большие вызовы. 
«Царь Петр хорошо осознавал, 

что без фундаментальных зна-
ний нельзя преодолеть отста-
лость ни в промышленности, 
ни в торговле, ни в военном 
деле, — размышлял Нарышкин. 
— Известно, с каким огромным 
вниманием будущий импе-
ратор относился к развитию 
отечественного кораблестро-
ения, которое до сих пор оста-
ется одной из самых наукоем-
ких отраслей. Именно по указу 
Петра Первого в новой осно-
ванной им столице появилась 
Санкт-Петербургская акаде-
мия наук, членами которой 
стали математик Леонард Эй-
лер, братья Даниил и Николай 
Бернулли, историк Герхард 
Миллер и многие другие выда-
ющиеся умы того времени». 

Пользуясь случаем, предсе-
датель Российского историче-
ского общества поприветство-
вал открывшееся 14 декабря 
общее собрание РАН, которая 
«на сегодняшний день является 
главным центром координации 
фундаментальных исследова-
ний в нашей стране». 

Проходя по ступеням исто-
рии российской науки, Сергей 
Наарышкин упомянул и выда-
ющихся отечественных ученых 
XIX века, и заслуги наших ис-
следователей в веке XX, назвав 
беспрецедентным вызовом 
для советской науки вторже-
ние гитлеровской Германии. На 
него был дан достойный ответ.

Россия исторически принад-
лежит к числу великих научных 
держав, убежден глава РИО. 
«Однако для сохранения этого 
лидерства необходимо непре-
рывное привлечение в науку 
школьников и студентов, моло-
дежи, формирование кадрового 
резерва талантливых молодых 
ученых. Не будет преувеличе-
нием сказать, что будущее на-
шей фундаментальной науки 
куется в образовательном цен-
тре «Сириус», — заключил он. 

В ближайшее время РИО 
подпишет соглашение о сотруд-
ничестве с руководством обра-
зовательного центра по созда-
нию нового гуманитарного на-
правления, а в новом году на-
чнется реализация его первых 
образовательных программ.  

Сергей Нарышкин: Будущее нашей 
науки куется сегодня в центре 
«Сириус».

ЭКОЛОГИЯ Как климатический 
эксперимент скажется 
на бизнесе Сахалина

Опыты с углеродом

Алексей Дуэль

Сокращение десятой части вы-
бросов парниковых газов по-
зволит компаниям добиться 
успехов в борьбе за новые рын-
ки, считает губернатор Саха-
линской области Валерий Ли-
маренко. При этом Российский 
союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) преду-
преждает: при введении такого 
регулирования регионы могут 
оказаться в заведомо невыгод-
ном положении по сравнению с 
другими.

Суть эксперимента состоит 
в том, чтобы сократить разрыв 
между эмиссией и поглощением 
парниковых газов на Сахалине. 
Сейчас предприятия острова 
выделяют 12,3 млн тонн угле-
родного эквивалента в год. По-
глощение оценивается в 11 млн 
тонн. Разница — 1,3 млн тонн — 
должна быть сокращена к кон-
цу 2025 года.

«Квотами будут ограничены 
выбросы 20 крупнейших пред-
приятий острова, часть сокра-
щения будет обеспечено реги-
ональным правительством, — 
объяснил Лимаренко. — К 2025 
году половина транспорта на 
острове будет ездить на природ-
ном газе или электричестве, это 
позволит сократить выбросы на 
18 тыс. тонн СО

2
 в год. Програм-

ма энергосбережения в ЖКХ 
даст уменьшение углеродного 
следа еще на 115 тыс. тонн. Га-
зификация области даст эконо-
мию в 430 тыс. тонн».

Законопроект об углеродном 
эксперименте направлен в Гос-
думу. Компании смогут полу-
чать углеродные единицы, ко-
торые будут начисляться за не-
полную выборку квоты на вы-
бросы, установленной для кон-

кретного производства, или за 
реализацию проектов, увели-
чивающих поглощение парни-
ковых газов. Речь в первую оче-
редь идет о посадке деревьев 
и уходе за лесами. Кроме того, 
есть возможность улавливать 
углекислый газ из воздуха и за-
качивать его в подземные хра-
нилища. «Передовики» смогут 
продавать углеродные единицы 
коллегам, зарабатывая на реа-
лизованных проектах.

«Меняется весь экономиче-
ский уклад, появились новые 
источники энергии. Повышение 
энергоэффективности — часть 
конкурентной борьбы. Поэто-
му сейчас самое время сокра-
щать потребление ресурсов, а 
это связано со снижением угле-
родного следа», — отмечает Ли-
маренко.

В Российском союзе про-
мышленников и предприни-
мателей (РСПП) к этим идеям 
отнеслись осторожно. В сво-
ем отзыве на законопроект, на-
правленном в администрацию 
президента (копия есть в рас-
поряжении «РГ»), бизнес обра-
щает внимание на то, что при 
установлении ограничений для 
энергетической генерации при 
неизменном тарифе для насе-
ления, цена электричества для 
промышленных предприятий 
может вырасти в полтора раза.

В целом поддерживая замы-
сел эксперимента, в РСПП пред-
лагают отказаться от квотиро-
вания выбросов в принципе или 
предусмотреть исключения для 
ряда отраслей. Кроме того, биз-
нес просит не распространять 
эксперимент на другие регио-
ны: по их мнению, все право-
вые и экономические механиз-
мы необходимо сначала отрабо-
тать на Сахалине.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников: В этом году 
в России не допущено 
ни одного теракта

Когда слово 
сильнее пули

Иван Егоров

В результате проведения силовых и профилактических 
мер в этом году удалось не допустить совершения тер-
рористических актов. Об этом во вторник на заседа-
нии Национального антитеррористического комитета 
заявил председатель НАК, директор ФСБ России Алек-
сандр Бортников.

Кроме того, по его словам, на стадии приготовления 
было предотвращено 65 преступлений террористиче-
ской направленности.

Всего же во время контртеррористических и дру-
гих специальных мероприятий было нейтрализовано 
23 бандита, в том числе 4 главаря. Задержаны 312 бо-
евиков и 821 пособник. По данным председателя НАК, 
спецслужбы и правоохранительные органы пресекли 
деятельность 62 за-
конспирированных 
ячеек международ-
ных террористи-
ческих организа-
ций. А также был 
не допущен въезд 
в Россию 926 лиц, 
причастных к тер-
рористической де-
ятельности. Забло-
кированы финансо-
вые активы около 
трех тысяч пособ-
ников, подозрева-
емых в причастности к терроризму и экстремизму, 
на общую сумму свыше 100 миллионов рублей. А еще 
в этом году была пресечена деятельность 211 преступ-
ных групп, которые специализировались на нелегаль-
ном изготовлении оружия и его контрабанде. Ликвиди-
ровано 236 нелегальных мастерских по производству 
и переделке оружия. Изъято большое количество ору-
жия, боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных 
устройств.

Как отметил председатель НАК, совместная работа 
Роскомнадзора и правоохранительных органов помо-
гла усилить защиту информационного пространства 
от пропаганды идеологии терроризма. Так, в этом году 
было заблокировано 6,5 тысячи и удалено около 50 ты-
сяч интернет-материалов с пропагандой терроризма.

Вместе с тем Александр Бортников обратил внима-
ние участников заседания на сохраняющиеся угрозы, 
связанные, в первую очередь, с деятельностью между-
народных террористов в интернете с целью радикали-
зации подростков и молодежи. Для того чтобы быть го-
товыми к реагированию на террористические угрозы, 
в субъектах России в этом году было проведено 327 ан-
титеррористических учений и более 323 тысяч профи-
лактических мероприятий в молодежной среде.  

На стадии приго-
товления было 
предотвращено 
65 преступлений 
террористической 
направленности
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МЧС Искусственный 
интеллект поможет при 
моделировании карт ЧС

Алгоритм беды

Тимофей Борисов

Для более точного определения количества населения, 
находящегося в зоне чрезвычайной ситуации, спаса-
тели привлекут возможности телекоммуникационных 
компаний. Пока заключено соглашение с одним из ги-
гантов мобильной связи. Но в перспективе — привлече-
ние всех возможностей, которые способны  оказать по-
мощь МЧС для развития технологий искусственного 
интеллекта. Пилотными регионами по оценке населе-
ния, попадающего в зону ЧС, являются Приморский и 
Краснодарский края, Ростовская область.

«Целью заключения соглашения является сниже-
ние рисков и последствий ЧС природного и техноген-
ного характера, предупреждение ЧС, развитие и вне-
дрение технологий искусственного интеллекта и ана-
лиза больших данных, совершенствование систем 
связи», — сообщили вчера в пресс-службе МЧС России 
со ссылкой на заместителя министра Виктора Ничи-
порчука.

 Ранее уже сообщалось, что МЧС завершает опыт-
ную эксплуатацию мобильного приложения по опре-
делению так называемых «термоточек» — очагов воз-
горания, с возможностью моделирования вероятных 
зон распространения пожаров. Спасателям при этом 
важно знать, какое точное количество людей находит-
ся в непосредственной близости от огня, а также в зо-
нах возможного распространения пожара. При этом 
искусственный интеллект должен учитывать как на-
правление ветра, так и температуру, и прочие факто-
ры. Чем больше параметров, тем точнее модель. И воз-
можности телекоммуникационных компаний важны 
лишь как один из компонентов в совокупности с алго-
ритмом, который будет заложен в программу построе-
ния моделей развития катастроф.  

«В соответствии с соглашением стороны разрабо-
тают метод прогнозирования количества человек на 
территории возможного возникновения ЧС на основе 
выявления профиля поведения групп населения в кон-
кретных областях в зависимости от многих факторов. 
Они собираются оператором на основе собственных 
данных и внешних источников, а затем обрабатывают-
ся», — сообщили в пресс-службе МЧС России.  

ЖКХ Субсидии на оплату 
коммунальных услуг 
станет получить проще

Здесь справок 
не берут

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

Семьи с невысокими доходами смогут получить суб-
сидии на оплату услуг ЖКХ без лишних справок. Мин-
труд подготовил проект постановления, упрощающий 
порядок получения субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг. Соответствующий 
проект постановления проходит общественное обсу-
ждение. 

Как пояснила «Российской газете» главный спе-
циалист направления «Городское хозяйство» фонда 
«Институт экономики города» Татьяна Лыкова, пред-
лагается, в частности, освободить граждан от сбора 
документов, содержащих сведения о начисленных 
платежах за жилищно-коммунальные услуги и задол-
женности по их оплате. Такие сведения уполномочен-
ные органы будут сами получать из ГИС ЖКХ. «К числу 
важных изменений относится возможность автомати-
ческого продления права семьи на субсидию на осно-
вании сведений, имеющихся у уполномоченного орга-
на или полученных им через систему межведомствен-
ного электронного взаимодействия, без подачи нового 
заявления самими гражданами», — уточнила эксперт. 
Еще одно важное изменение — это включение в пра-
вила предоставления субсидий приложения с перечи-
слением всех видов доходов граждан, которые должны 
учитываться при расчете размера совокупного дохода 
семьи. Раньше в правилах не было такого перечня, по-
этому нередко возникали споры, какие доходы учиты-
вать, а какие нет. Из-за этого и люди могли лишиться 
положенной льготы. 

«Упрощение порядка оформления субсидий в том 
числе позволит включить в число получателей, кото-
рым по каким-либо причинам сложно получить справ-
ки для оформления, например, в связи со сменой места 
жительства. При этом ключевым условием получения 
социальной поддержки по-прежнему остается отсутст-
вие задолженности за жилищно-коммунальные услу-
ги», — рассказали «РГ» в минстрое. Хотя вопрос о том, 
чтобы давать субсидии и должникам, сейчас прораба-
тывается. Но решения по нему пока нет. 

По данным Росстата, в 2020 году субсидии получи-
ли 3,23 млн семей, или 5,7% от всех российских семей. 
Это на 8% больше, чем годом ранее. При этом, по рас-
четам «Института экономики города» на основании 
данных о доходах населения, право на получение суб-
сидии в конце 2019 года имели более 35% российских 
семей. Как добавили в минстрое, в 2020 году сумма 
субсидий, выплаченных населению, составила 75 млрд 
руб. (на 6% больше, чем в 2019 году).

Сейчас некоторые семьи по уровню дохода имеют 
право на субсидию, но не обращались за ней, считая 
саму процедуру сложной. Это не так.  А с утверждени-
ем новых правил  процесс станет еще более доступным. 
Главное — обратиться в тот уполномоченный орган, кото-
рый в конкретном населенном пункте занимается начи-
слением субсидий. В Москве, например, это можно сде-
лать через МФЦ или Городской центр субсидий.   

ТЕХНОЛОГИИ В продуктах Apple появилась возможность передачи аккаунта 
по наследству

Байты на память
Иван Черноусов

К
омпания Apple выпустила 
обновление операцион-
ной системы для iPhone, 

iPad и компьютеров Mac, в кото-
ром появилась функция «Циф-
ровой наследник». 

Владельцы  техники Apple те-
перь смогут назначить людей, 
которые получат доступ к дан-
ным аккаунта Apple ID после их 
смерти. Всего можно выбрать 
до 5 доверенных лиц. Наслед-
ник сможет получить доступ к 
личной информации аккаунта: 
резервным копиям устройств, 
фотографиям, документам, за-
меткам, покупкам и так далее. 
Для активации данного режима 
необходимо зайти в настройки, 
выбрать профиль и щелкнуть на 

меню «Пароль и безопасность», 
где нужно выбрать функцию 
«Цифровой наследник». Там не-
обходимо указать аккаунт того 
человека, которого необходи-
мо назначить наследником. По-
сле того, как человек согласится 
быть наследником, он получит 
на свои устройства уникаль-
ный код доступа, который после 
смерти владельца надо предо-
ставить на digital-legacy.apple.
com, а также свидетельство о 
смерти.

Схожая функция есть и у 
Google. На странице https://
myaccount.google.com/inactive 
необходимо выбрать профиль 
человека, который получит уве-
домление в случае если акка-
унт долго не используется. При 
этом пользователь сам устанав-
ливает период неактивности. 
Как только он завершается, на-
следник получает письмо, где 
говорится о том, что «Пользова-
тель попросил нас автоматиче-
ски отправить Вам это письмо, 

если его аккаунт будет неакти-
вен в течение определенного пе-
риода времени. Вы можете по-
лучить доступ к аккаунту элек-
тронной почты, YouTube, Диску 
и другим сервисам». 

 Microsoft предоставляет до-
ступ к учетной записи умер-
шего человека только по реше-
нию суда. В случае смерти вла-
дельца аккаунта компания ре-
комендует закрыть учетную 
запись. Также она становится 
неактивной через два года без-
действия. 

Соцсети действуют по дру-
гим правилам. «В российском 
законодательстве пока что нет 
специальных правил о насле-
довании аккаунтов в соцсетях, 
поэтому вопрос с аккаунтами 
ушедших из жизни людей ре-

шается по правилам, которые 
сами соцсети устанавливают, 
— говорит Ефим Казанцев,член 
Комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики 
Московского отделения Ассо-
циации юристов России. — На-
пример, в Facebook можно зара-
нее назначить пользователя, ко-
торый сможет получить доступ 
к аккаунту в случае смерти его 
владельца».

В пресс-службе «ВКонтак-
те» рассказали «РГ», что после 
смерти пользователя его род-
ственники могут обратиться в 
поддержку и предоставить фото 
свидетельства о смерти. «Стра-
ницу умершего можно удалить 
или оставить ее как память для 
близких людей». В «Одноклас-
сниках» нет такой опции.   

БИЗНЕС Рынок каршеринга за два года вырос в три раза

В очередь за руль

Олег Капранов 

Р
ынок транспортно-
го шеринга — автомо-
били, самокаты, вело-
сипеды — в России по 
итогам 2021 года при-
бавит 85%, а его объ-
ем достигнет 68 млрд 
руб. Об этом говорит-
ся в исследовании ТИ-

АР-Центра и Кластера РАЭК/
Sharing Economy, с которым оз-
накомилась «РГ».

Локомотивом отрасли оста-
ется каршеринг, совокупная вы-
ручка компаний которого до-
стигнет 41 млрд руб. и превысит 
показатель 2020 г. на 82%. Для 
сравнения — выручка в допан-
демийном 2019 году составила 
15,9 млрд руб.

Все ключевые участники 
рынка отмечают рост автопар-
ка. У BelkaCar парк вырос на 
15% и составил более 5,7 тыс. 
автомобилей. Парк «Делимо-
биля» вырос на 4,5 тыс. машин 
и достиг 19 тыс. автомобилей, 
а автопарк «Яндекс.Драйв» до-
стиг 17,2 тыс. машин.

Люди стали пользоваться 
каршерингом чаще. В 2021 году 
на один автомобиль BelkaCar 
приходилось более 5 поездок в 
сутки, а «Делимобиля» — более 
10 поездок в сутки. Но это в сто-
лице, по России среднее число 
поездок — 8—10 в сутки.

Кроме того, значительно вы-
росло время использования ав-
томобиля. По данным «Яндекс.
Драйв», более чем на 50%.

По словам издателя отра-
слевого портала «Трушеринг» 
Юрия Николаева, говорить 
об экономической стабильно-
сти сервисов каршеринга пока 
сложно. Сегодня можно гово-
рить о насыщении московско-
го, санкт-петербургского и со-
чинского рынков. «В других же 

городах не существует необхо-
димости в пользовании услуга-
ми каршеринга, так как там, как 
правило, нет платной парковки 
и, соответственно, нет необхо-
димости в шеринговой модели», 
— отмечает Николаев.

По его словам, много зави-
сит от местных властей. «Если 
департамент, отвечающий за 
развитие шеринга, открыт к со-
трудничеству и всячески под-
держивает эти бизнесы (напри-
мер, в Москве за парковку од-
ного автомобиля сервисы пла-
тят 30 тыс. руб. в год вместо 300 
тыс.), то в случае если эти отно-
шения портятся, как, например, 
было с сервисами самокатов по-
сле нескольких инцидентов со 
сбитыми прохожими, перспек-

тивы успешного развития биз-
неса оказываются под вопро-
сом», — полагает он.

По оценке генерального ди-
ректора BelkaCar Лорианы Сар-
дар, рынок каршеринга продол-
жит рост с двузначным годовым 
темпом, следуя за развитыми 
европейскими рынками. «Ем-
кость столичного рынка карше-
ринга составляет порядка 700 
млн долларов, емкость всего 
российского рынка каршеринга 
— 1,5 млрд долларов. То есть по-
тенциально в ближайшие 5 лет 
рынок вырастет еще в 4 раза», — 
сообщила Сардар «РГ». 

Разделяют оптимизм и в сер-
висе «Делимобиль». «В тече-
ние 2021 года каршеринг стре-
мительно развивался и ставил 
новые рекорды. Востребован-

ность сервиса мы видим по ак-
тивному приросту новых поль-
зователей, а также по утилиза-
ции наших автомобилей», — со-
общили «РГ» в пресс-службе 
компании.

По прогнозам Frost&Sullivan, 
к 2025 году половина водителей 
Москвы и Санкт-Петербурга бу-
дут пользоваться услугами кар-
шеринга. Сейчас доля клиен-
тов каршеринговых сервисов в 
этих городах составляет 22,3% 
и 12,9% соответственно.  

Прокатные автомобили пользуются 
все большей популярностью у жите-
лей городов. 

Многие россияне имеют право на субсидии, но боятся за ними 
обратиться, считая процесс слишком сложным. 

А К Ц Е Н Т

К 2025 году половина водителей Москвы 
и Санкт-Петербурга будут пользоваться 
услугами каршеринга

— Как сэкономить на квартплате 
rg.ru/art/2222109

— Читайте также: В России 
появится каршеринг тракторов 
и комбайнов 
rg.ru/art/2176935
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Тем временем

По данным Juniper Research, к 2026 году расходы потребителей в мире 

на каршеринг превысят 937 млрд долларов. В 2021 году этот показатель 

будет равен 147 млрд, то есть в течение ближайших пяти лет рынок вы-

растет на 537%.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Вопросы труда 
и соцзащиты

На прошлой неделе в Госду-
ме прошел правительственный 
час с участием министра труда 
и социальной защиты.

Отмечу, что фракция «Еди-
ная Россия» сотрудничает с ми-
нистерством достаточно пло-
дотворно. Только за два послед-
них года мы вместе подготови-
ли целый ряд сложнейших, но 
необходимых законодательных 
актов, которые защищают пра-
ва работников и регулируют 
социальные и трудовые отно-
шения в новых условиях. Это и 
закон о дистанционной рабо-
те, и поправки в закон о занято-
сти населения, и закон об элек-
тронном кадровом документо-
обороте.

Но, конечно, на правитель-
ственном часе мы говорили в 
первую очередь не о достиже-
ниях, а о задачах на будущее.

Прежде всего мы обсуждали 
главную задачу, поставленную 
президентом, — преодоление 
бедности. Один из важнейших 
инструментов здесь — это си-
стема социального казначейст-
ва. Речь идет о платформе, объ-
единяющей информацию обо 
всех правах граждан на полу-
чение тех или иных видов соци-
альных выплат и пособий. Мы 
планируем активно развивать 
ее. Во-первых, это позволит со-
здать государство, удобное для 
жизни, сделать так, чтобы люди 
не собирали справки в разных 
инстанциях, чтобы большин-
ство пособий, а в дальнейшем 
и все социальные выплаты на-
значались автоматически. Во-
вторых, эта система поможет 
выделить тех людей, доход ко-
торых меньше прожиточно-
го минимума. Им можно будет 
оказывать адресную социаль-
ную помощь, и таким образом 
в стране будет обеспечен га-
рантированный минимальный 
доход.

Категория, которая нужда-
ется в особой поддержке, — мно-
годетные семьи. И поэтому 
«Единая Россия» выступила за 
принятие для них федерально-
го закона, благодаря которому 
социальная поддержка не будет 
уменьшаться при переезде из 
одного региона в другой.

Также мы поднимали во-
прос возвращения индексации 
пенсий работающим инвали-
дам. С нашей точки зрения, эта 
тема нуждается в серьезном 
обсуждении, поскольку отме-
на индексации пенсии при вы-
ходе на работу демотивирует 
многих людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
вести активный образ жизни. 
Более того, мы предложили 
под эгидой министерства раз-
работать программу целевой 
поддержки предприятий об-
щественных организаций ин-
валидов.

Разумеется, мы говорили и о 
заработных платах, в том числе 
на тяжелых, вредных и опасных 
производствах, в сельском хо-
зяйстве, в бюджетной сфере, о 
сильной разнице зарплат в раз-
личных регионах. Председатель 
Госдумы предложил создать ра-
бочую группу, которая с уча-
стием социальных партнеров 
будет разбираться с пробле-
мами заработных плат. В бли-
жайшее время она начнет свою 
работу.

Также мы подробно обсуди-
ли трудовое законодательство. 
Напомню, что сегодня многие 
вопросы регулируются отра-
слевыми соглашениями. Но не-
которые работодатели относят-
ся к таким соглашениям как к 
чему-то факультативному. Мы 
договорились с министерством 
о том, что внесем изменения в 
закон, чтобы укрепить позиции 
коллективных договоров и со-
глашений — как генерального, 
так и отраслевых, в том числе 
предоставив право контроли-
ровать исполнение этих согла-
шений не только сторонам со-
циального партнерства, но и 
Рострудинспекции.

Наконец, мы затронули тему 
обновления законодательства 
о занятости, которому сейчас 
уже 30 лет. Жизнь стремитель-
но развивается, появились са-
мозанятые и платформенная 
занятость. Но из-за того, что 
нынешнее законодательство не 
регулирует эти формы включе-
ния людей в рынок труда, неко-
торые недобросовестные рабо-
тодатели переводят наемных 
работников в разряд самоза-
нятых и тем самым ущемляют 
их социальные права в настоя-
щем и будущем: например, пра-
во на получение пенсии. Здесь 
нам тоже предстоит большая 
работа. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Соцсети самостоятельно устанавливают 
правила о наследовании аккаунтов
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ЗДОРОВЬЕ Полицейские 
десятков стран 
вакцинируются полным 
составом

Уколоть 
полицейского 

Михаил Фалалеев

В полицейских профессиональных сообществах актив-
но обсуждается тема вакцинации. Вернее, как убедить 
или заставить своих коллег привиться от ковида. 

Так, президент Российской секции Международной 
полицейской ассоциации генерал-лейтенант Юрий 
Жданов рассказал о любопытной инициативе — выне-
сти проблему вакцинации полицейских на широкое 
обсуждение. Так, около десятка руководителей нацио-
нальных секций МПА высказались в чатах.

Вот выдержки из некоторых сообщений.
Австрия. С 1 февраля будет введена всеобщая обя-

зательная вакцинация. Каждые три месяца неприви-
тым будет приходить штраф. 

Германия. Здесь 90 процентов полицейских полно-
стью вакцинированы и около 40 процентов прошли по-
вторную вакцинацию. 

Эстония. В Эстонии было принято решение, что все 
сотрудники полиции должны будут пройти вакцина-
цию, чтобы продолжать работать в органах. 

Италия. Только 18 процентов полицейских не сде-
лали прививку, и с 15 декабря их будут отстранять от 
службы, если они не сделают ее. Многие считают это 
правильным.

Новая Зеландия. Все сотрудники полиции должны 
быть полностью вакцинированы к январю 2022 года. 
Некоторые сотрудники из 13 000 человек стали сопро-
тивляться этому. Многие угрожали подать в отставку. 

Финляндия. Здесь собираются принять закон, обя-
зывающий всех медицинских работников проходить 
вакцинацию. Пока подобные меры в отношении дру-
гих групп не обсуждаются.   

Исландия. Никаких специальных требований, за-
конов или иных мер. Население в целом, а также работ-
ники, непосредственно контактирующие с людьми, 
прививаются.   

ПРОЕКТ Комитет Госдумы 
одобрил инициативу 
о пожизненном наказании 
для педофилов

Посадят 
навечно

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительст-
ву и законодательству рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект, ужесточающий наказание для 
педофилов. Инициатива предлагает ввести пожизнен-
ный срок за повторные преступления против, выра-
зимся сухим юридическим языком, половой неприкос-
новенности несовершеннолетних.

Авторами законопроекта являются сенатор Андрей 
Турчак, депутаты Государственной Думы Павел Кра-
шенинников и Александр Хинштейн.

«В связи с резонансными преступлениями в отно-
шении детей не утихают дискуссии об ужесточении 
наказания для педофилов. В обществе периодически 
даже возникают предложения о возвращении смер-
тной казни за подобные преступления, — заявил Павел 
Крашенинников. — По моему мнению, как и по мнению 
многих экспертов, пожизненное лишение свободы — 
наказание более жесткое, чем смертная казнь. Нашим 
законопроектом 
предлагается при-
менять меру пожиз-
ненного заключе-
ния на преступле-
ния сексуального 
характера в отно-
шении несовершен-
нолетних, совер-
шенных повторно и 
при отягчающих об-
стоятельствах».

По его словам, в 
настоящее время по 
ч. 5 статьи 131 «Из-
насилование» и по ч. 5 статьи 132 «Насильственные 
действия сексуального характера» максимальная от-
ветственность в виде пожизненного лишения свободы 
наступает только в случае совершения преступления 
ранее судимым лицом за аналогичное деяние и в отно-
шении несовершеннолетнего младше 14 лет. Внесен-
ный в Госдуму проект поправок в УК предлагает рас-
пространить максимальное наказание в виде пожиз-
ненного лишения свободы на аналогичные повторные 
преступления и в отношении несовершеннолетних до 
18 лет.

Кроме того, предлагается расширить применение 
пожизненного лишения свободы на случаи соверше-
ния преступления в отношении двух и более несовер-
шеннолетних. А также на случаи, когда указанное пре-
ступление сопряжено с совершением другого тяжкого 
или особо тяжкого преступления. 

Таким образом, по всем вышеуказанным престу-
плениям в отношении половой неприкосновенности 
несовершеннолетних до 18 лет, совершенным ранее 
судимым педофилом-рецидивистом, либо совершен-
ным при отягчающих обстоятельствах, будет предус-
мотрено максимальное наказание в виде пожизненно-
го лишения свободы. Расследование указанных пре-
ступлений будет отнесено к компетенции следовате-
лей Следственного комитета. 

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году за повторное изнасилова-
ние ребенка до 14 лет педофилом-рецидивистом было 
осуждено 4 человека. Слово «всего» в данном случае не 
подходит. Это очень много. В этом году за шесть меся-
цев осуждены уже 3 педофила-рецидивиста, вновь из-
насиловавших детей.

Кроме того, за повторные насильственные действия 
сексуального характера в отношении детей в прошлом 
году были осуждены 38 педофилов-рецидивистов. В 
этом году за шесть месяцев по данному пункту осужде-
ны 15 педофилов-рецивидистов. Таким образом, еже-
годно несколько десятков человек отправляются за ре-
шетку за то, что вновь надругались над ребенком.

Напомним также, что еще в 2012 году был принят 
закон, допускающий химическую кастрацию педофи-
лов. Только она возможна с согласия самого педофила. 
Широкого распространения данная процедура не по-
лучила, и это мягко говоря. Специалисты не могут на-
звать ни одного такого примера.   

ПРАВО Впервые
Верховный суд 
объяснил, 
как исправлять 
судебные 
ошибки 
прошлых лет

ВОЗЬМУТСЯ 
ЗА СТАРОЕ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии принял постановление, как 
исправлять судебные ошибки 
прежних лет. Впервые детально 
разъясняется, что именно счи-
тать вновь открывшимися об-
стоятельствами. Такие обстоя-
тельства — какие-то совершен-
но новые данные — обязывают 
достать из архива и пересмо-
треть даже очень старый при-
говор. 

Документ дает надежду лю-
дям, оказавшимся за решеткой 
по чьей-то ошибке. Или даже 
по злому умыслу. Увы, в жизни 
иногда бывает так, что в тюрь-
му попадают невиновные. Но 
шанс на справедливость всегда 
есть. По закону, даже если при-
говор давным-давно вступил 
в силу и, казалось бы, все точ-
ки расставлены, прокуратура 
вправе вернуться к делу, когда 
появились совершенно новые 
данные. Вопрос только в том, 
что является  такими данными. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил: на пра-
ктике нередко возникают спо-
ры, что именно считать вновь 
открывшимися обстоятель-
ствами.

Допустим, если кто-то из 
свидетелей обвинения вдруг со-
знался, что его подкупили, это 
новые данные или нет? И мож-
но ли ему верить сейчас? Одна 
из стандартных отговорок: мол, 
представленные доказательст-

ва не являются вновь открыв-
шимися обстоятельствами. До-
пустим, тогда свидетель гово-
рил одно, сейчас другое. Но раз-
ве это новые обстоятельства? 
Ведь сам человек изначально 
фигурирует в деле. Его заслу-
шивали, суд оценивал, можно 
ли ему верить. И зачем сейчас 
ворошить былое, когда старый 
свидетель решил петь на но-
вый лад?

Постановление пленума 
особо подчеркивает: если ока-
жется, что свидетели или потер-
певшие намеренно лгали, это 
новое обстоятельство. Точно 
так же дело надо пересмотреть, 
если окажется, что эксперт дал 
заведомо ложное заключение. 
Любые выявленные фальсифи-
кации по делу — повод пересмо-
треть приговор. 

«Постановление пленума 
Верховного суда России позво-
лит судам более эффективно 
рассматривать вопросы, свя-
занные с исправлением допу-
щенных судебных ошибок», — 
говорит Владимир Груздев. 

Он отметил, что принятые 
разъяснения позволят вырабо-
тать единую практику. «Также 
Верховный суд подчеркивает, 
что возобновление судом про-
изводства по заключению про-
курора может осуществляться 
после вступления в законную 
силу судебных решений, не-
зависимо от того, были ли они 
предметом рассмотрения в су-
дах апелляционной, кассацион-
ной или надзорной инстанции. 
Иными словами, вовсе не обя-
зательно, чтобы до того дело 
прошло все инстанции. Если 
обнаружились новые обсто-
ятельства, подтверждающие, 
что произошла ошибка, дело 
надо возобновлять, даже если 
оно было рассмотрено только в 
первой инстанции и приговор 
не обжаловался», — пояснил он.

Суды также должны иметь в 
виду: если международные ин-
станции, признаваемые Рос-
сией, обнаружили в деле какие-
то нарушения прав человека, 
это тоже основания для пере-
смотра.   

РЕШЕНИЕ В Гражданском кодексе будет две новые главы 
о правах на недвижимость

Личное машино-место

Наталья Козлова 

Г
осдума приняла в тре-
тьем чтении важный 
для простых граждан 
законопроект о маши-
но-местах, недостро-
енных домах и дачах и 
прочем, что до этого до-
кумента, что называ-
ется, «висело в возду-

хе», вызывало скандалы, суды 
и жалобы.

Когда документ пройдет Со-
вет Федерации и получит под-
пись главы государства,  то в на-
шем Гражданском кодексе  по-
явятся две новые главы   — «Не-
движимые вещи» и «Право соб-
ственности и другие вещные 
права на здания, сооружения, 
объекты незавершенного стро-
ительства, помещения и маши-
но-места». 

Обе очень важны и без них 
у многих граждан были серьез-
ные проблемы с регистрацией 
и правами на свою собствен-
ность. Так, глава «Недвижи-
мые вещи» закрепляет основы 
правового режима земельных 

участков, зданий и сооружений, 
помещений, причем жилых и 
нежилых, а также содержит не-
сколько  норм, касающихся ма-
шино-мест. 

К примеру, там сказано, что 
«помещения, предназначенные 
для обслуживания иных поме-
щений в здании или сооруже-
нии, являются общим имуще-
ством и не участвуют в обороте 
как самостоятельные недвижи-
мые вещи». В этой же главе уре-
гулированы до этого спорные 
вопросы раздела и объединения 
объектов недвижимости, изме-
нения их характеристик. То есть 
их  реконструкция и переплани-
ровка. 

Вторая глава о праве собст-
венности уточняет и четко про-
писывает особенности права 
собственности на здания, соо-
ружения, объекты незавершен-
ного строительства, помещения 
и машино-места. 

В том числе и права собст-
венника здания, которое на-
ходится на чужом земельном 
участке, а также находящихся в 
таком здании помещений и ма-
шино-мест. 

Какие же новации можно 
считать самыми важными?

Например, такую — собст-
венник здания, которое стоит 
на чужой земле и который не 
имеет права пользования этим 

участком по закону или по дого-
вору с его собственником, впра-
ве пользоваться участком в объ-
еме, необходимом для обеспе-
чения доступа к зданию.

Еще одна новелла — гибель 
находящегося на чужом участ-
ке здания или сооружения не 
влечет прекращения имеюще-
гося у собственника этого зда-
ния права на землю. Собствен-
ник в  течение пяти лет имеет 
право восстановить погибшее 
сооружение.

Для автовладельцев  при го-
сударственной регистрации 
прав на образованные в здании 
или сооружении помещения 
или машино-места право соб-
ственности на здание, сооруже-
ние в целом прекращается.

Другое положение — общее 
предназначение имущества мо-
жет следовать в том числе из его 
расположения и назначения, 
определенных при строительст-
ве здания, либо из решения соб-
ственников помещений и маши-
но-мест. 

Очень актуальное уточнение 
— собственникам помещений 

и машино-мест в здании при-
надлежит на праве общей доле-
вой собственности имущество, 
предназначенное для обслужи-
вания «более одного помеще-
ния или машино-места (общее 
имущество)».

Не менее важный момент 
—  земельный участок, занятый 
зданием, входит в состав обще-
го имущества в случаях, пред-
усмотренных Кодексом или 
«иным законом». Это, в част-
ности, относится к общему 
имуществу многоквартирного 
дома.

И последнее — общее имуще-
ство в здании, пригодное для 
самостоятельного использова-
ния, может быть предоставле-
но в пользование «третьим ли-
цам». Но это возможно лишь 
по решению, принятому двумя 
третями голосов собственников 
помещений и машино-мест. И, 
конечно,  при условии, что это 
не затронет интересы других 
собственников.   

С появлением новых поправок 
проблем у хозяев машино-мест 
должно стать в разы меньше.

А К Ц Е Н Т

Собственник здания, которое стоит 
на чужой земле, вправе пользоваться 
участком в объеме, необходимом 
для обеспечения доступа к зданию

Нередко бывает, 
что спустя многие 
годы выясняется: 
совершена ошиб-
ка и в тюрьме 
оказался невинов-
ный. Например, 
потому что солга-
ли свидетели. 
В таком случае 
приговор 
необходимо 
пересмотреть

Сообщение 
об открытии

 В нем предусматрива-
ется, что уведомлять 
собственника необ-

ходимо в возможно короткий 
срок, но не позднее 24 часов с 
момента вскрытия. 

Уведомление готовится на 
бланке органа внутренних дел 
за подписью начальника подра-
зделения МВД в двух экземпля-
рах. Первый экземпляр для соб-
ственника или проживающих с 
ним граждан, второй экземпляр 
для приобщения в дело. 

В нем указывается фамилия, 
имя, отчество собственника ав-
томобиля, его адрес прожива-
ния, сведения о вскрытом ав-
томобиле, включая марку, мо-
дель и номер регистрационного 
знака. А также сведения о дате, 
времени, месте и основаниях 
вскрытия и сведения об обстоя-
тельствах вскрытия. 

Для направления уведомле-
ния полиция принимает необ-
ходимые меры, чтобы устано-
вить  адрес собственника, его 
электронной почты, номера те-
лефона. 

Уведомления о вскрытии ав-
томобиля будут направляться 
по почте заказным письмом, 
факсом или электронной по-
чтой. Впрочем, оно может быть 
направлено телефонограммой с 
последующим вручением в бу-
мажном виде или просто вруче-
но лично. Главное, чтобы была 
возможность установить факт 
направления уведомления. 
Правда, есть подозрение, что 
отправленное по почте, оно в те-
чение 24 часов  не будет достав-
лено собственнику. Но ведь и в 
приказе делается акцент не на 
необходимости уведомить соб-
ственника в этот срок, а о необ-
ходимости направить уведом-
ление. А это разные вещи. 

Напомним, что согласно по-
правкам в закон о полиции со-
трудники в отсутствие собст-

венника или иного законного 
владельца вскрытого автомо-
биля должны  обеспечить недо-
пущение доступа посторонних 
лиц в транспортное средство. 
При этом сроки, в течение ко-
торых они должны обеспечить 
такую охрану, не оговаривают-
ся. Так что в их интересах, что-
бы уведомление как можно бы-
стрее дошло до собственника. 

Приказ МВД также допуска-
ет ситуацию, когда собственник 
откажется получать уведомле-
ние из рук в руки. Тогда на вто-
ром бланке делается соответст-
вующая запись, а уведомление 
направляется уже по почте. 

 Примерно так же должны 
действовать полицейские при 
проникновении в частное жи-
лье в отсутствие хозяев. 

Такое проникновение, в том 
числе и со взломом, может про-
изойти, если полицейские зна-
ют о нахождении в помещении 
преступников, нарколаборато-
рии или наркопритона, незакон-
ного оружия, если в этот момент 
здесь совершается преступление 
или кому-то стало плохо и срочно 
требуется помощь. 

Закон «О полиции» описы-
вает такие ситуации. А проект 
министерского приказа пред-
полагает, что полицейский обя-
зан сообщить собственнику жи-
лья об этом в течение 24 часов. 
Это может быть сделано любым 
возможным способом — точно 
так же, как и в случае проникно-
вения в автомобиль. И неважно, 
физическое это лицо или юри-
дическое.

Сотруднику полиции при-
дется предложить владель-
цу подписать протокол, что он 
сообщил о проникновении в 
жилье. 

Если владелец откажется, то 
полицейский на втором экзем-
пляре протокола делает запись 
об отказе.  

Каждый год десят-
ки педофилов 
отправляются 
в тюрьму 
за повторное 
преступление
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«Кредитные органи-
зации также не смогут 
представлять неточную 

информацию о возможности за-
ключения договора с тем или 
иным страховщиком, так как ин-
формация о кредитном рейтин-
ге общедоступна», — пояснили в 
пресс-службе ФАС.

После утверждения новых 
правил заемщики смогут выби-
рать подходящего под требова-
ния банка и приемлемого для 
себя страховщика.

При этом страховые компа-
нии с низким кредитным рей-
тингом или вовсе без него тоже 
смогут предложить заемщикам 
свои услуги. Для этого необходи-
мо будет пройти через действу-
ющие в банках процедуры про-
верки финансовой устойчиво-
сти и платежеспособности.

Также ФАС предлагает закре-
пить право заемщика на замену 
страховой компании без пере-
смотра условий кредитного до-
говора. Сейчас это сделать пра-
ктически нереально. 

По словам руководителя про-
екта Народного фронта «За пра-
ва заемщиков» Евгении Лазаре-
вой, банки сейчас являются ос-
новным каналом продаж стра-
ховок по жизни и здоровью. При 
этом они умудряются зарабо-
тать несколько раз — за подклю-
чение заемщика к коллектив-
ным договорам, агентские ко-
миссии банка за страховку (до 
90% стоимости полиса), некото-
рые банки включают стоимость 

полиса в «тело» кредита и начи-
сляют сверху проценты.

«С банковскими страховка-
ми, несмотря на серьезные уси-
лия регулятора и законодателей, 
потребитель все время находит-
ся в положении цугцванг. Если 
он не соглашается на страхов-
ку, то кредит ему могут и не дать. 
Если он берет страховку и потом 
пользуется возможностью пе-
риода охлаждения, то проценты 
по кредиту возрастают, и в итоге 
он платит те же деньги, что и со 

страховкой. Если потребитель 
остается со страховкой, то в луч-
шем случае он просто перепла-
тит, в худшем — при наступлении 
страхового случая ему придется 
судиться со страховой», — отме-
чает Лазарева.

Сейчас банки часто работа-
ют либо с дочерними страхов-
щиками, либо с аффилирован-
ными партнерами. «В нашей 
практике не было еще ни одного 
случая, когда потребитель при-
нес бы свой страховой полис и 
банк выдал бы ему кредит с уче-
том этого полиса. У всех «вну-
тренние требования или прави-
ла», а потребитель потом ходит 
с пачкой полисов якобы стра-
хующих один и тот же риск — 
жизнь заемщика. При этом если 
заемщика не станет, то его се-
мья вынуждена будет долгое 
время доказывать в судах, что 
смерть — это страховой случай», 
— пояснила она.

Член генерального совета Ас-
социации антимонопольных эк-

спертов, партнер BGP Litigation 
Ирина Акимова считает, что 
говорить о том, что инициати-
ва полностью решит проблему, 
пока рано. 

«Ничто не помешает банку 
не предоставить перечень стра-
ховых компаний потребителю. 
Таким образом факт навязыва-
ния, хоть и в другом виде, может 
остаться», — пояснила она.

Вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков Вик-
тор Дубровин отмечает, что 
страховые компании участво-
вали в разработке новых правил. 
Их основные опасения связаны 
с введением рейтингов. «Инсти-
тут рейтингования не на 100% 
внедрен в практику, и это созда-
ет определенные проблемы: ряд 
страховщиков не успеют полу-
чить рейтинги, получение рей-
тинга и его постоянная актуа-
лизация требуют дополнитель-
ных затрат, у страховщика мо-
жет быть несколько рейтингов 
различного уровня, возможен 
отзыв рейтинга, рейтинг оцени-
вает компанию в целом, но не 
продукт и сервис, и так далее», — 
пояснил он, добавив, что все эти 
вопросы необходимо решить до 
начала действия документа.

Отказ от системы аккреди-
тации страховщиков при бан-
ках «позволит оптимизировать 
стоимость страхования, сде-
лает продукты страховщиков 
более доступными для населе-
ния, повысит доверие к услугам 
страховщиков и приведет к ро-
сту проникновения страховых 
услуг», уверена председатель 
совета Ассоциации професси-
ональных страховых брокеров 
Катерина Якунина. При этом по-
страдают только банки, которые 
потеряют комиссии от аккреди-
тованных страховщиков.  

А К Ц Е Н Т

Страхование фактически стало одним 
из условий кредитования — при отказе 
от полиса банк может повысить ставку 
или вовсе отказать в выдаче ссуды

— Читайте также: ФАС 
проконтролирует изменение 
цен на коммунальные услуги
rg.ru/art/2226788

Перекати-полис
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Юлия Потапова, 
Елена Шулепова

У
величить выпуск жиз-
ненно важного препара-
та всего за полгода уда-

лось новокузнецким фарма-
цевтам. Успешнее пошло дело и 
в крупнейшей государственной 
аптечной сети Калужской об-
ласти. И еще во многих других 
предприятиях фармотрасли.

Все они участвуют в нацпро-
екте «Производительность тру-
да». Сети аптек «Калугафарма-
ция» это помогло на 12 часов 
сократить время приемки то-
вара. Лекарства стали заметно 
быстрее доходить до аптечной 
полки. Эксперты Региональ-
ного центра компетенций из-
учили работу в компании и об-

наружили ряд узких мест. И на 
предприятии начали внедрять 
систему адресного хранения на 
пилотном потоке — приемном 
отделе аптечного склада. 

Было сформировано 29 ме-
роприятий по устранению про-
блем. «В итоге, казалось бы, 
простые решения помогли су-
щественно ускорить  процес-
сы», — рассказала «РГ» завскла-
дом Елена Михеева. Измени-
лись, например, правила пере-
мещения товара на складе, раз-
граничили потоки. «Все это не 
требует серьезных затрат, но 
отражается на скорости рабо-
ты», — заверила Елена Михеева.

Бережливое производст-
во на заводе «Органика» — од-
ном из ведущих по выпуску 
лекарств за Уралом — стали 

внедрять в декабре 2020 года. 
Опытные эксперты бесплатно 
провели полный ее аудит — от 
закупки и хранения сырья до 
упаковки готовой продукции. 
Он показал, почему с конвейе-
ра сходит брак и откуда берутся 
поломки и простои. 

А сэкономить рабочее вре-
мя удалось, всего лишь изме-
нив систему хранения инстру-
мента, по-новому обустроив 
рабочие места и убрав лишние 
операции. В результате востре-
бованное лекарство, которое 
уменьшает вязкость крови, те-
перь производят с удвоенной 
скоростью. 

Раньше выпускали около 12 
тысяч упаковок за смену, сей-
час — до 16,2 тысячи. Произво-
дительность труда выросла по-

чти на 30 процентов. И допол-
нительные инвестиции не пона-
добились. 

«Опыт предприятий показы-
вает: все процессы протекают 
в среднем на четверть быстрее, 
повышается выработка, сни-
жаются объемы незавершен-
ного. Это дает возможность за 
счет высвободившихся ресур-
сов увеличивать инвестиции в 
производство, создавать новые 
рабочие места», — отмечает ру-
ководитель Кемеровского цен-
тра компетенций Дмитрий Пе-
рекрестов. 

И, что не менее важно, бла-
годаря переменам на предпри-
ятиях фармотрасли лекарства 
в два раза быстрее попадают в 
российские аптеки. И там тоже 
на складах не задерживаются. 

ПЕРСПЕКТИВЫ Изучать Вселенную, играть в интерактивном кабинете и сдать онлайн-экзамен 

Дотянуться до звезд

Ирина Штерман 

С
егодня у молодых 
ученых есть воз-
можность занимать-
ся исследованиями 
уже во время учебы. 
Для них в Год науки 
и технологий при 
вузах по всей стра-
не открывают моло-

дежные научно-исследователь-
ские лаборатории. В основном 
сюда принимают тех, кому еще 
не исполнилось сорока лет.

Делается это в рамках нац-
проекта «Наука и университе-
ты». Цель — создать для моло-
дежи, которая стремится зани-
маться наукой, необходимые 
условия. А чтобы от исследова-
ния можно было перейти к во-
площению идей на практике, в 
стране работают научно-обра-
зовательные центры мирово-
го уровня (НОЦ). Они тоже — 
часть нацпроекта «Наука и 
университеты». Эти консорци-
умы университетов, научных 
институтов и предприятий за-
нимаются внедрением разра-
боток ученых в реальный сек-
тор экономики. 

А два других нацпроекта — 
«Образование» и «Культура» — 
помогают увлечь школьников, 
помочь им сделать свой выбор в 
пользу науки.

Молекулы против вируса
При Курганском государст-

венном университете открыли 
молодежную научно-исследо-
вательскую лабораторию «Пер-
спективные материалы для ин-
дустрии и биомедицины». Ее 
разработки включены в проек-
ты уральского межрегиональ-
ного НОЦ «Передовые произ-
водственные технологии и ма-
териалы». 

Главное направление кур-
ганской лаборатории — химия, 
в том числе биохимия и биоме-

дицина. Недавно здесь провели 
компьютерное исследование, 
которое поможет в борьбе с 
COVID-19. Ученые занимаются 
молекулами вещества, которые 
эффективно взаимодействуют 
с белками нового коронавиру-
са. И подавляют их активность.

На угольных отходах
Новое экотопливо создают 

молодые ученые из Кузбасского 
государственного технического 
университета. 

Они уже разработали тех-
нологию, как «добывать» его 

из угольных отходов. На выхо-
де получается безопасный газ. 
Вредные выбросы сокращают-
ся в 2,5—3 раза. 

Эти разработки ведут в рам-
ках научно-образовательно-
го НОЦ «Кузбасс», который 
объединил шесть вузов реги-
она, четыре научно-исследо-
вательских центра и более дю-
жины производственных пред-
приятий.

Мы делаем ракеты
Ракетами занимаются буду-

щие инженеры Московского го-
сударственного технического 
университета им. Н.Э. Баумана. 
Они создают проект сверхлег-
кой суборбитальной ракеты-
носителя «Мечта-1». 

Молодые изобретатели уже 
сконструировали прототип и 
испытали систему спасения 
аппарата. Причем работать он 

будет на жидком топливе — это 
главный эксклюзив проекта. 

В будущем у студентов и мо-
лодых ученых Бауманки поя-
вятся новые возможности для 
творчества. Есть планы постро-
ить высокотехнологичный кам-
пус, где можно будет не только 
вести исследования, изобре-
тать, но и запускать собствен-
ные технологические стартапы.

Путешествие в космос
В начале декабря тринад-

цать школьников, победивших 
в «Космической викторине», 

отправились в путешествие по 
обсерваториям Тункинской 
долины.

Эта экскурсия — первая в 
серии бесплатных — стала воз-
можна благодаря поддержке 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. Он работа-
ет в рамках нацпроекта «Куль-
тура».

Экскурсии по обсерватори-
ям «Звездный десант» (так на-
зывается АНО популяризато-
ров астрономии в Приангарье) 
проводил и раньше. Но это не 
всем доступно. Поездки на гам-
ма-обсерваторию TAIGA, геофи-
зическую обсерваторию в То-
рах и на «Квазар-КВО», напри-
мер, стоят от четырех до шести 
тысяч рублей. 

«Научный туризм в регио-
не набирает обороты, — отме-
чает представитель «Звездного 
десанта» Дмитрий Семенов. — 

Но у нас иная миссия — прос-
ветительская. Мы работаем со 
школьниками и видим свою 
главную задачу в том, чтобы 
пробудить интерес к науке».

Так родился проект «Бай-
кал — территория фундамен-
тальной науки мирового уров-
ня». С ним «Звездный десант» 
вышел на конкурс, объявлен-
ный Фондом культурных ини-
циатив, и одержал убедитель-
ную победу. И теперь у 120 
школьников, интересующих-
ся астрономией, появится воз-
можность познакомиться с ра-
ботой обсерваторий ведущих 
астрономических и астрофизи-
ческих организаций России. В 
том числе расположенных и в 
Прибайкалье.

Первыми на экскурсию по 
гранту поехали победители 
викторины, организованной 
«Звездным десантом». Участ-
вовать могли все желающие, но 
над вопросами, как признались 
ребята, пришлось попотеть. По 
итогам первой «Космической 
викторины» уже определились 
60 победителей. Следующая 
пройдет в начале 2022 года.

Михаил Меркулов, дирек-
тор АНО «Звездный десант», со-
трудник Астрофизической об-
серватории Иркутского госу-
ниверситета, двенадцать часов 
рассказывал детям о космосе и 
его исследователях (и кажется, 
совершенно не утомлен этим). 
Он признался, что очень дово-
лен поездкой.

«Мы хотим всех ребят, у кого 
есть интерес и мотивация, при-
общить к изучению Вселенной. 
Кто-то из них, возможно, поедет 
учиться в Москву или Санкт-
Петербург, а кто-то придет к нам 
на физфак. И мы очень рады ро-
дителям на наших экскурсиях. 
Ведь решение, где будет учиться 
ребенок, принимают, в общем-
то, они. Пусть видят, что здесь 
тоже есть перспективы». 

А К Ц Е Н Т

Молекулы вещества, которые исследо-
вали ученые, могут взаимодействовать 
с белками ковида. И способны задержи-
вать или даже подавлять их активность

ДЕТИ

ЕСЛИ СМАЙЛИК УЛЫБАЕТСЯ

Татьяна Кузнецова, 
Роман Мерзляков, 
Елена Шулепова

У детских садов сразу два нац-
проекта, по которым их строи-
тельство обязательно и строго 
контролируется. 

В Алтайском крае, напри-
мер, в селе Ая детский сад от-
крыли в рамках нацпроекта 
«Демография». А садик «Меч-
та» центра «Детство» в Калуге 
появился благодаря программе 
«Стимул» нацпроекта «Жилье 
и городская среда». И такая ра-
бота идет по всей стране.

На чем в данном случае де-
лает акцент нацпроект «Демог-
рафия»? На том, чтобы откры-
вались новые детсады с ясель-
ными группами. Цель — все дети 
любого возраста должны иметь 
возможность ходить в садик. А 
мамы раньше выйти на работу. 
Еще одна задача — обеспечить 
доступность дошкольного об-
разования всем детям.

Старый садик в Аи вмещал 
всего 70 ребятишек. Новый — 
современный, оборудованный 
всем необходимым для разви-
тия и комфорта детей, — рас-
считан на 140 мест. Сегодня это 

один из самых больших сель-
ских детских садов в крае. 

В камышинском детсаду № 1 
в Волгоградской области от-
крылся второй корпус. Теперь 
здесь есть музыкальный и физ-
культурный залы, кабинеты ло-
гопеда и психолога. Изучают 
дети и правила дорожного дви-
жения. В игровой форме, по-
нятно. Как и в интерактивном 
кабинете. «Воспитатель, напри-
мер, спрашивает детей: «Кош-
ка — дикое или домашнее жи-
вотное?» Ребята нажимают на 
кнопки. Правильно ответил — 
на экране смайлик улыбается. 
Если нет, плачет», — рассказала 
заведующая детсадом Эсмира 
Садыхова. Задают и более слож-
ные вопросы — по возрасту.

В Калуге детсад в новом ми-
крорайоне «Кошелев-проект» 
открылся уже в рамках феде-
ральной программы «Стимул» 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». На его строитель-
ство из госбюджета выделили 
более 275 миллионов рублей, 
сообщили в минстрое области. 

«Микрорайон «Кошелев-
проект» активно развивается, 
число молодых семей в нем уве-
личивается с каждым днем. Так 
что «Мечта» действительно был 
мечтой многих жителей, — поя-
снил городской голова Дмитрий 
Денисов. — Сейчас он готов при-
нять 350 детей. Всем им будет 
где играть, учиться, заняться 
спортом и погулять».

Программа «Стимул» как 
раз и создана для финансирова-
ния строительства социальной 
и коммунальной инфраструк-
туры в новых жилых районах, в 
том числе — школ и детсадов.  

ОЛИМПИАДА

УРОКИ БЕЗОПАСНОГО 
ПЕРЕХОДА
Захар Алексеев

Завершилась Всероссийская 
онлайн-олимпиада «Безопа-
сные дороги» среди школьни-
ков на образовательной плат-
форме Учи.ру. Участников было 
в полтора раза больше, чем го-
дом ранее.

«Более 3 миллионов 711 ты-
сяч учащихся 1—9-х классов по 
всей стране приняли участие в 
олимпиаде «Безопасные доро-
ги» в 2021 году», — сообщил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 

— Это невероятный резуль-
тат, — отмечает Илья Паршин, 
генеральный директор Учи.ру. —    
В интерактивном формате с 
большим количеством иллю-
страций и анимации нам уда-
лось вовлечь детей в тему без-
опасного поведения на дорогах, 
помочь лучше понять Правила 
дорожного движения.

Благодаря этой и другим 
мерам по обеспечения безопа-
сности дорожного движения 
в стране за 15 лет удалось до-
биться более чем двухкратного 
сокращения числа погибших в 
ДТП. Начиная с 2012 года коли-
чество ДТП и пострадавших в 
них детей, по данным МВД Рос-
сии, тоже последовательно со-
кращается. Так, за десять меся-
цев 2021 года произошло на 5 
процентов меньше происшест-
вий на дорогах с участием несо-
вершеннолетних. Это по срав-

нению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Однако у этой медали есть 
и другая сторона. Примерно в 
половине случившихся в стра-
не ДТП (44,7 процента) постра-
дали дети-пассажиры, а в 40,8 
процента —дети-пешеходы. Ка-
ждая десятая автоавария прои-
зошла с юными велосипедиста-
ми, а каждая девятнадцатая — 
с несовершеннолетними води-
телями мототранспорта. 

Как отметил врио замести-
теля начальника ГУОБДД МВД 
России полковник полиции Ан-
дрей Горяинов, несмотря на 
достигнутые успехи, уровень 
аварийности с участием детей 
в стране по-прежнему высок и 
требует дополнительных уси-
лий по формированию у школь-
ников культуры безопасного 
поведения на дороге. «И состо-
явшая онлайн-олимпиада по 
ПДД, — сказал он, — несомнен-
но, стала серьезным шагом в 
формировании культуры и пра-
восознания участников дорож-
ного движения». 

Организаторами олимпиа-
ды стали АНО «Национальные 
приоритеты» и три федераль-
ных министерства: транспорта, 
внутренних дел и просвещения. 
Она проходит в рамках  нацпро-
екта «Безопасные качествен-
ные дороги», цель которого — 
к 2030 году в 3,5 раза сократить 
смертность на дорогах. 

ЗДОРОВЬЕ

ДОРИСУЮ И ПОЙДУ К ВРАЧУ

Элина Труханова, 
Светлана Цыганкова

После ремонта детской поли-
клиники в костромском городе 
Шарья посетители стали срав-
нивать созданный здесь ком-
форт со столичным. А в Чере-
повце открылась консультатив-
ная поликлиника. Теперь ма-
леньких пациентов не надо вез-
ти в Вологду.

Специалисты оказывают 
помощь не только детям горо-
да металлургов, но и семи рай-
онов Вологодчины. Раньше в 
детской больнице работал все-
го один кабинет консультатив-
ной помощи. Врачи были огра-
ничены во времени, которое 
могли уделить пациентам. К 
тому же один кабинет делили 
сразу несколько врачей. Ко-
нечно, это было неудобно и 
для медиков, и для родителей 
с детьми. 

Теперь в городе есть своя 
консультационная поликли-
ника. В течение дня маленьких 
пациентов осмотрят нефролог, 
онколог, аллерголог, уролог и 
гастроэнтеролог. «Мы будем 
принимать детей с различной 
патологией. Это могут быть 
первичные пациенты. Опреде-
лим, нуждаются ли они в более 
глубоком обследовании. Если 

нуждаются, то направляем в 
стационар больницы. Также бу-
дем принимать хронических 
пациентов, которые регуляр-
но нас посещают», — отметила 
Светлана Шапина, врач-нефро-
лог Вологодской областной дет-
ской больницы № 2.

Что касается комфорта от-
ремонтированной поликли-
ники города Шуя, то родители 
особенно довольны тем, что ре-
гистратура стала «открытой». 
Сотрудник, записывающий на 
прием к врачу, теперь не спря-
тан, как раньше, за высокой 
стойкой, а общается с посети-
телями «глаза в глаза». Из-за 
ковида пришлось все же поста-
вить на столе прозрачные экра-
ны, но общение все равно стало 
максимально открытым и удоб-
ным.  Для ребятишек обустро-
ены детские уголки, где малы-
ши могут порисовать или поли-
стать книжки. 

Для мам с грудничками обо-
рудованы комнаты для кормле-
ния грудью. Там обязательно 
есть раковина, чтобы помыть 
руки, пеленальный столик, ку-
лер с водой. В целом, подчерки-
вают и посетители, и медики, 
помещения стали очень краси-
выми, светлыми и теплыми, так 
что и настроение создается со-
ответствующее.  

ЭКОЛОГИЯ

НА МЕСТЕ СВАЛОК ПРОВОДЯТ 
ЭКСКУРСИИ И СОРЕВНОВАНИЯ
Никита Пешков, 
Михаил Пинкус

В Челябинске за два года с опе-
режением срока завершена ре-
культивация самой большой 
свалки в Европе высотой 40—45 
метров. А в Чеченской Респу-
блике уничтожены свалки у че-
тырех сел и одной станицы.

Через два года в России бу-
дет ликвидирована 191 свал-
ка. 46 мусорных полигонов уже 
рекультивированы. Эта рабо-
та идет в рамках федерального 
проекта «Чистая страна» наци-
онального проекта «Экология».

У сел Алпатово, Знаменское, 
Терское, Тевзана и станицы Ка-
линовской кучи мусора нахо-
дились в нескольких метрах от 
жилых домов. Все свалки — не-
легальные. Их рекультивация 
улучшила качество жизни по-
чти 30 тысяч селян. С одной из 
свалок пришлось вывезти 58 
тысяч кубов мусора. Это почти 
три тысячи рейсов забитых под 
завязку самосвалов. 

Директор департамента го-
сударственного экологическо-
го надзора минприроды респу-
блики Салман Занаев сообщил, 
что сотрудники минприроды 
теперь будут следить, чтобы 
мусор не скапливался вновь. 
«Наши специалисты, — расска-
зал он, — выезжают в каждый 
район, проводят семинары. 
Постоянно работаем над этим 

с местными администрациями. 
Сразу не получается, но мы по-
степенно убеждаем людей».

В том числе и тем, что стало 
со свалками. Когда их очистят, 
завозят грунт, который специ-
алисты превращают в газон. 
Потом на месте свалки мож-
но построить производство 
или, если под землей пришлось 
оставить часть мусора, органи-
зовать пастбище, спортивные, 
игровые площадки. Захоронен-
ные отходы изолированы и не 
могут навредить людям. 

В Челябинске, например, 
по покрытому травяным ков-
ром холму на месте самой боль-
шой свалки Европы уже водят 
экскурсии эковолонтеров. А у 
ее подножия прошли первые 
спортивные соревнования. Му-
сорный полигон занимал 74,5 
гектара. Это темное пятно на 
карте Челябинска разрасталось 
больше 70 лет. Пришлось воз-
вести саркофаг, изолирован-
ный сверху и изнутри, чтобы не 
допускать выхода свалочных 
газов и стоков, накопленных в 
«теле» свалки. 

Сформированная в несколь-
ко ярусов пирамида больше не 
чадит. Интерес экологов к это-
му техническому решению по-
нятен — мусорный полигон стал 
еще и испытательным полиго-
ном для технологий, которые 
будут востребованы на рекуль-
тивации других свалок.  

«Квазар-КВО» в «Бадарах» (на снимке) — часть огромного радиотелескопа. Два других элемента расположены в Санкт-Петербурге и Карачаево-
Черкесии. Без него не будут работать «Яндекс-карты» или 2ГИС в смартфоне. В Иркутской области активно развивается научный туризм. «Квазар-
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НАУКА

УЧЕНЫЕ ИЩУТ НОВЫЕ ВАРИАНТЫ В БОРЬБЕ С COVID-19

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

ЛЕКАРСТВАМ ПРОПИСАЛИ ЛЕЧЕНИЕ
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Справка «РГ»

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» реализуется комплекс меро-

приятий для снижения младенческой и детской смертности.

В частности, идет обновление и модернизация детских поликлиник и 

больниц. 

Кроме того, в период беременности, родов и в послеродовый период 

получили медпомощь, в том числе за счет родовых сертификатов, бо-

лее 3,6 миллиона женщин. 

Повышена квалификация более 26 тысяч специалистов в области пе-

ринатологии, неонатологии и педиатрии.

ЦИФРА

170
ТЫСЯЧ

новых мест в ясельных группах 

создано за время работы нац-

проекта «Демография»
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РЕЗОНАНС Музею-усадьбе Льва Толстого угрожает крупная стройка 

Неясная поляна
Сергей Бабкин

О
дна из немногих 
старинных усадеб 
в центре Москвы, 
мемориальный дом 
Льва Толстого, мо-
жет оказаться под 
угрозой из-за мас-
штабного строи-
тельства. На ули-

це Россолимо вплотную к зда-
нию литературного музея пла-
нируют построить общежитие 
МГМУ имени Сеченова. Жите-
ли Хамовников, москвоведы 
и представители учреждения 
культуры опасаются, что ви-
брация от стройки грозит бе-
дой писательскому дому. «Наш 
комплекс полностью деревян-
ный, фактически все строи-
лось без фундамента, — расска-
зал «РГ» гендиректор Государ-
ственного музея Л.Н.Толстого 
Сергей Архангелов. — Кроме 
того, высотные дома, которые 
здесь должны появиться, могут 
перекрыть солнечный свет ста-
ринному саду — важнейшей ча-
сти усадьбы».

Москва, как и знаменитая 
Ясная Поляна, — один из глав-
ных адресов в наследии Льва 
Толстого. Здесь происходила 
значительная часть действия 
«Войны и мира», здесь создава-
лись другие произведения клас-
сика. Например, «Крейцерова 
соната», «Воскресение» — все 
это родом из старого москов-
ского района Хамовники, где 
Лев Толстой в конце XIX века 
приобрел небольшую усадьбу 
с садом. Теперь это одно из нем-
ногих мест в России, где хранят-
ся подлинные предметы быта 
писателя. Можно увидеть вело-
сипед, на котором писатель на-
чал кататься в 67-летнем возра-
сте. Парадную гостиную, куда 
приглашались выдающиеся му-
зыканты того времени. Рабочий 
стол писателя и даже пюпитр, 
к которому он подходил и тру-
дился стоя, — абсолютно все на-
стоящее. «В нашей коллекции 
тысячи подлинных писем Льва 
Николаевича. На фонографе за-
писан его голос», — продолжает 
Сергей Архангелов. 

Лев Толстой, переехав в этот 
дом, писал, что живет в окру-

жении фабрик. Сегодня усадь-
бу осадила коммерческая вы-
сотная застройка, в которой не 
сразу отыщешь дом классика. 
«Проблемы у музея начались, 
когда по соседству начали рыть 
строительный котлован под 
бизнес-центр, — отметил акти-
вист-градозащитник Алексей 
Дружинин. — По старинному 

зданию пошли трещины». Зам-
гендиректора музея по науч-
ной работе Людмила Калюжная 
вспоминает, что была повре-
ждена часть основного дома, 
где жила семья Толстого. «У нас 
упали одна старинная картина 
и другие экспонаты», — добав-
ляет собеседник «РГ». Этот кот-
лован минувшим летом рыли 
буквально в 16 метрах от уса-
дебного забора на противопо-
ложной стороне улицы Льва 
Толстого. Как стало известно 
Сергею Архангелову, котлован 
рыли под новый бизнес-центр 
делового квартала «Красная 
роза». «Тогда с помощью специ-
алистов Мосгорнаследия нам 
удалось добиться, чтобы рабо-
ты приостановили, — говорит 
он. — Сейчас строительство не 
ведется, территория огорожена 
серым забором».   

Не успело музейное руко-
водство отойти от этих тревог, 
как в ноябре на портале «Ак-
тивный гражданин» стартовало 
общественное обсуждение из-
менений в Правила землеполь-
зования и застройки по участ-
ку, вплотную примыкающему 
к саду во дворе литературного 
музея. Суть обсуждений в том, 
чтобы разрешить строительст-
во студенческого общежития 
МГМУ имени Сеченова. В ПЗЗ 
земли, примыкающие к му-
зею, обозначены литерой «Ф» — 

участки «с фактическим видом 
использования». Это зонирова-
ние предполагает сохранение 
уже существующих строений. 
А если на участке вообще ни-
чего нет, то, значит, и строить 
ничего нельзя. Правда, можно 
изменить вид разрешенного 
использования. Городская ко-
миссия по вопросам градостро-
ительства, землепользования 
и застройки предлагает разре-
шить на улице Россолимо стро-
ительство студенческого обще-
жития. Как именно оно будет 
выглядеть, неясно. Проект зда-
ния — это следующая часть ра-
боты. Сначала, как мы уже упо-
минали, нужно сменить вид ис-
пользования участка. Для это-
го одной из базовых процедур 
является публичное обсужде-
ние. Через «Активный гражда-
нин» местные жители могли 
прислать свои мнения по этому 
вопросу. «Мы направили обра-
щение с просьбой остановить 
дальнейшее обсуждение про-
екта, — говорит Сергей Арханге-
лов. — Ведь любое капитальное 
строительство вблизи наше-
го участка может серьезно по-
вредить музейному комплек-
су». Для опасений есть осно-
вания. В год 100-летия музея, 
рассказывает Сергей Арханге-
лов, были проведены работы 
по оценке состояния постро-
ек и сада. Получившаяся про-
ектно-сметная документация 
уже прошла одобрение, и вско-
ре музей сможет приступить 
к поиску подрядчика для рекон-
струкции объектов старины. 
Реставрационные работы не-
обходимы как минимум в связи 
с возрастом построек — усадь-
ба возведена в 1805 году, пере-
жила пожар Наполеона и Вели-

кую Отечественную войну. Но-
вое испытание стройкой, какой 
бы по масштабам она ни была, 
деревянный ансамбль может 

не пережить. Вторая пробле-
ма — грунтовые воды, которые 
из-за строек вокруг подтапли-
вают старый сад, который сам 
по себе является памятником 
культуры регионального значе-
ния и, соответственно, должен 
охраняться.

Публичное обсуждение про-
екта стройки вблизи музея уже 
завершено. Окончательное за-
ключение комиссии с учетом 
предложений от градозащит-
ников и других местных жите-
лей на «Активном граждани-
не» обещают опубликовать до 
23 декабря. Не дожидаясь офи-
циальной публикации, музей 
обратился за помощью к совет-
нику президента, праправнуку 
писателя Владимиру Толстому. 
Такое же обращение планиру-
ется направить в Мосгорнасле-
дие: музей намерен оспорить 
сам факт обсуждения любой ги-
потетической стройки в охран-
ной зоне объекта культурного 
наследия. 

В пресс-службе Мосгорна-
следия «РГ» заявили, что разде-
ляют обеспокоенность предста-
вителей музея. Однако сейчас 
зданию усадьбы ничто не угро-
жает, так как участок под стро-
ительство расположен в глуби-
не квартала, считают в ведом-
стве. «При поступлении проек-
та в Мосгорнаследие, в соответ-
ствии с законодательством при 
необходимости будут разрабо-
таны разделы об обеспечении 
сохранности памятников архи-
тектуры», — говорится в офици-
альном ответе департамента . 
Отмечу, что на данный момент 
представители Москомархи-
тектуры и МГМУ имени Сече-
нова не ответили на запросы 
«РГ» о перспективах стройки 
вблизи музея.  

Сергей Архангелов опасается, что новых строек по соседству старинный 
ансамбль может не пережить. 

Усадьба полностью деревянная, 
таких построек в столице остались 
единицы. 

А К Ц Е Н Т

Усадьбу уже буквально осадила коммер-
ческая высотная застройка, в которой 
не сразу и отыщешь дом классика

«А новый закон предо-
ставляет дополнитель-
ную меру поддержки не 

просто представителям какой-то 
отдельной профессии, а всем, кто 
внес весомый вклад в развитие 
Подмосковья», — рассказал «РГ» 
председатель Комитета Мособл-
думы по имущественным отно-
шениям, природопользованию и 
экологии Владимир Шапкин. 

Словом, вы можете трудить-
ся в любой сфере — от науки до 
строительства, от ЖКХ до спор-
та. И даже постоянную реги-
страцию в Московской области 
иметь при этом необязательно. 
Обязательно ходатайство о вы-
делении земли за особые трудо-
вые заслуги и согласие област-
ного правительства с их вели-
чиной. Ходатайствовать, по сло-

вам Шапкина, могут и област-
ные министерства и ведомства, 
и муниципалитеты, и даже флаг-
манские предприятия, имею-
щие весомое значение для эко-
номики региона. 

Чтобы исключить коррупци-
онную составляющую, за рамки 
процесса выведены чиновники 
всех уровней — их трудовые за-
слуги под действие нового за-
кона не подпадают. А вот бизнес 
вполне может прийти, увидеть 
и победить. Но «трудовая» зем-
ля вряд ли кого-то заинтересует 
с коммерческой точки зрения. 
Врачам в Подмосковье выдают 
по 10—15 соток под ИЖС и веде-
ние личного подсобного хозяй-
ства — и за трудовые заслуги бу-
дет аналогичный бонус. «И мо-
нетизировать эту меру поддер-
жки, то есть получить вместо 
земли ее стоимость в рыночном 
эквиваленте, нельзя, закон та-
кой возможности не дает», — ут-
верждает Владимир Шапкин. 

Здесь, кстати, имеется не-

большой нюанс. Человек, о 
чьих трудовых заслугах гово-
рят громко, уже, как правило, 
состоялся. И скорее всего, до-
мик в деревне у него уже есть. 
Насколько необходим в таком 
случае второй участок — вопрос. 
Особенно если учесть, что зем-
ля будет предоставляться не 
там, где хотелось бы тружени-
ку, а там, где имеются участки, 
находящиеся в государствен-
ной или муниципальной собст-
венности. И уже сегодня с боль-
шой долей уверенности можно 
сказать, что жителей дальних 
муниципалитетов области на-
града отыщет недалеко от дома, 
а жителям пристоличных го-
родов придется ездить на свои 
новые дачи куда-нибудь в Клин 
или Павловский Посад. 

Впрочем, если кто-то из тру-
жеников откажется от заслу-
женной награды, «РГ» обяза-
тельно об этом напишет. Земля в 
Московской области — это не то, 
от чего обычно отказываются. 

1

Сочли за труд

ОБРАЗОВАНИЕ Родители 
школьников Петербурга 
сами определят сроки 
зимних каникул 

Когда 
каникулы?

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Власти Петербурга разрешили родителям самим 
определить дату начала новогодних каникул. Те, кто 
хочет в праздники уехать на дачу или в отпуск, смо-
гут сделать это уже 25 декабря.

Официально зимние каникулы начинаются 29 де-
кабря, но уже к концу следующей недели будут вы-
ставлены все оценки и проведены все школьные елки. 
Поэтому расписание на последние два дня второй 
учебной четверти — 27 и 28 декабря, понедельник и 
вторник — определят сами школы. Смольный предло-
жил провести их в свободном режиме. 

— Это означает, что дети смогут приходить туда 
как обычно, — пояснила через соцсети вице-губерна-
тор Ирина Потехина. — Но каждая образовательная 
организация сама примет решение: будут ли в эти 
дни идти уроки, работать кружки или пройдут какие-
то другие занятия. Если же родители готовы оставить 
ребят дома, уехать на дачу или в отпуск — они могут 
начать каникулы уже с 25 декабря.

В Ленинград-
ской области дату 
начала каникул 
определили еще на 
день раньше. По-
следним учебным 
днем в школах ре-
гиона станет 24 де-
кабря, а первым 
в новом году — 10 
января.

— В общей слож-
ности школьни-
ки будут отдыхать 
чуть больше двух 
недель, — подсчи-
тал заместитель 
председателя пра-
вительства Ленин-
градской области 
по социальным во-
просам Николай 
Емельянов. — Мы 
пошли по тому же 
пути, что и осенью, 
когда увеличили каникулы. Двухнедельный период 
позволяет прервать цепочку инфекционных заболе-
ваний, а также профилактировать их.

Учителя и родители школьников в целом не про-
тив. Как пояснила корреспонденту «РГ» петербур-
женка Татьяна Зорина, сын которой Арсений — вось-
миклассник, к 25 декабря будут написаны контроль-
ные и выставлены четвертные оценки, поэтому ниче-
го плохого в более раннем начале каникул нет. Если 
ребенок хорошо учится, самостоятельный, ему мож-
но доверять, он может даже остаться дома один, пока 
родители на работе.

— Редкие учителя в оставшиеся дни дают новые 
темы. К тому же всегда находятся ученики, которых 
родители забирают на несколько дней раньше, — го-
ворит мама восьмиклассника. — Но школы должны 
сделать на эти дни что-то вроде дежурного класса — 
для детей младшего возраста, за которыми будет не-
кому присматривать дома.

Практика отпускать детей в учебное время по се-
мейным обстоятельствам — не нова. Поэтому проце-
дура уже отработана, и в этот раз она будет такой же, 
как всегда: родители должны написать заявление, 
что в такой-то день берут ответственность за жизнь и 
здоровье ребенка на себя. А тех, кого все-таки решат 
отправить в образовательное учреждение, педагоги 
предполагают занять внеучебной и предпраздничной 
деятельностью.  В 1-а классе одной из школ Невского 
района, например, собираются делать своими рука-
ми елочные игрушки, поэтому придется заранее по-
заботиться об инструментах и материалах. А чтобы 
родители не забыли, учитель каждому ребенку напи-
шет об этом в дневник. 

А КАК ВАМ ЭТО?

Иван Дугушкин, заместитель министра 
образования Республики Мордовия:
— Стоит ли брать на вооружение санкт-петербургский опыт? 

Я считаю, что это зависит от эпидемиологической ситуации 

в каждом конкретном регионе. Для учебного процесса по-

теря нескольких дней занятий, конечно, не будет полезной. 

Но для снижения заболеваемости среди детей это вполне 

оправданно. Пока мы подобный сценарий не рассматрива-

ем: по планам, зимние каникулы в школах Мордовии на-

чнутся в обычный срок. 

Людмила Добролюбова, руководитель методиче-
ского объединения учителей Центрального района 
г. Новосибирска:
— Убеждена, что подобные проявления либерализма в отноше-

нии образовательного процесса совершенно излишни. Далеко 

не все родители могут адекватно оценить, насколько их ребе-

нок действительно подготовлен по школьной программе, зато 

многие начнут просить поставить оценки пораньше. Начнется 

беспорядок. К тому же надо помнить, что самоцелью школьно-

го образования является получение знаний, а не оценок. В 

этом году мы и так пожинаем плоды прошлогоднего дистанци-

онного обучения: этот инструмент действительно полезен, он 

спасает нас в критические моменты пандемии, но никогда не 

заменит личного общения с учеником, преподавания предмета 

«глаза — в глаза». Школьная программа составляется не просто 

так, и ей надо следовать, исключений быть не должно.

Александр Онтужев, инженер, родитель школьни-
ка, г. Кемерово: 
— Я категорически против того, чтобы отдавать подобные 

решения на откуп родителям. Ведь уровень сознания и об-

разования у всех разный. Когда школьникам уходить на ка-

никулы и возвращаться с них, должны распорядиться влас-

ти. Руководствуясь прежде всего здравым смыслом. Но я 

считаю, что 25 декабря отпускать детей на отдых точно не 

стоит. Они же только вышли с дистанционки. Учеба из дома 

по интернету — это совсем не то, что в школе. 

Подготовили Никита Зайков, Валентина Зотикова, 
Юлия Потапова

ОФИЦИАЛЬНО

Как сообщили «РГ» в министерстве просвещения, система 

школьного образования сегодня позволяет родителям 

включаться напрямую в самые разные вопросы и аспекты 

школьной жизни. 

 — При этом сам календарный график, безусловно, должен 

быть таким, чтобы школьники занимались без перегрузки и 

в то же время полностью охватывали учебный план и учеб-

ные программы, — отметили в ведомстве. — Контроль здесь 

лежит на региональных органах. 

Подготовила Мария Агранович 
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Претенденты на землю могут трудиться 
в любой сфере — от ЖКХ до спорта. 
И даже постоянную регистрацию 
в Подмосковье иметь необязательно

Прямая речь

Игорь Брынцалов, председатель Мособлдумы: 
— Бесплатное получение земельного участка за профессиональные за-

слуги станет еще одной мерой поддержки для тех, кто внес значитель-

ный вклад в процветание нашего Подмосковья. Эта мера — дополнение 

к принятому ранее закону о предоставлении бесплатных участков ме-

дикам. Это нацелено в первую очередь на то, чтобы привлекать в наш 

регион настоящих профессионалов своего дела. Таким образом мы со-

здаем в Московской области перспективную систему поощрения спе-

циалистов.

МНЕНИЯ

Сергей Пышнов, замначальника управления 
по взаимодействию с органами местного самоуправления 
департамента внутренней политики Краснодарского края: 
— Если этот закон, принятый в Подмосковье, не идет вразрез с Земель-

ным кодексом, то это очень хорошая инициатива. По опыту работы в 

Краснодарском крае могу сказать, что самой большой проблемой в от-

ношении выделения земли сейчас является предоставление участков 

многодетным семьям и детям-сиротам, а не кому-то другому. Поскольку 

это должно делаться по закону, то под нужды этих категорий людей тре-

буется резервировать земли. Причем выделяемые территории в данном 

случае должны иметь инфраструктуру: хотя бы дорогу рядом и электро-

сети, подключение к водопроводу и прочее. Найти такие участки, подхо-

дящие по всем требованиям, на Кубани бывает сложно. Но в Подмоско-

вье другая плотность населения. Может, там с этим обстоят дела лучше. 

Тогда — очень хорошо. Участки найдутся не только для многодетных се-

мей и детей-сирот, но и для людей, имеющих особые профессиональные 

заслуги. В противном случае землю будут раздавать где-то в отдаленных 

поселках, не имеющих никакой современной инфраструктуры. Но будет 

ли тогда ей кто-то всерьез заниматься — вопрос.

Анатолий Гагарин, руководитель экспертного клуба 
Свердловской области:
— На мой взгляд, это очень востребованная сейчас форма поощрения, 

какой бы сферы деятельности она ни касалась. Помимо того что в муни-

ципалитете закрепляются ценные кадры, так еще и расширяются воз-

можности для креативного развития самого специалиста. А в малом на-

селенном пункте с появлением новых жителей могут возникнуть новые 

производства, развиваться малое предпринимательство, фермерство. 

Примеров тому, как креативные люди меняют жизнь территорий, — мас-

са. В конечном итоге это неизбежно скажется на развитии села, района 

и так далее. Думаю, это начинание приживется не только в Подмоско-

вье, но и в других регионах. 

Владимир Ярыгин, заслуженный конструктор 
Российской Федерации, почетный гражданин Ижевска 
и Удмуртской Республики:
— Идея нравится, но в регионах с этим сложнее, поскольку денег в бюд-

жетах вечно не хватает. Даже в лучшие времена, по крайне мере в ору-

жейной сфере, где я работал, никому особо ничего не давали, даже за 

выдающиеся заслуги. Я квартиру-то получил в обычной панельной мно-

гоэтажке только в 1992 году. Там и живу сейчас. Земельный участок 

тоже выделили в порядке «общей» очереди по профсоюзной линии.

Я за поощрение талантливых людей в любой сфере. Но земельные 

участки надо давать молодым талантам, а не пожилым, потому что пожи-

лым уже и на земле тяжело работать, да и стройка человеку в возрасте 

уже не под силу. А если уж давать опытным, то тогда сразу с домом. 

Иван Новиков, депутат парламента Архангельской области: 
— Все зависит от того, какие категории людей смогут получать участки, 

где они будут выделяться, на каком основании. У нас сейчас реализуется 

программа «Арктический гектар», программа предоставления земель-

ных участков многодетным семьям, которая, кстати, везде себя по-раз-

ному показала. Одним словом, подобную законодательную инициативу 

можно было бы проработать и для людей, имеющих особые профессио-

нальные заслуги, но только «с приземлением» на условия конкретного 

региона.

Подготовили: Оксана Ильина, Светлана Добрынина, Татьяна 
Сухановская, Юрий Гень.

КОММЕНТАРИЙ

Павел Басинский, писатель, журналист,
автор книг о Льве Толстом:
Усадьба в Хамовниках — это культурно-историческая жемчужина Старой 

Москвы и второе после Ясной Поляны по значению место, связанное 

с жизнью и творчеством Льва Толстого. Без хамовнической усадьбы так-

же невозможно представить себе жизнь семьи Толстых с начала 80-х го-

дов XIX века, как и без Ясной Поляны. Но до Ясной Поляны еще надо до-

ехать, а усадьба в Хамовниках находится почти в центре Москвы, в деся-

ти минутах пешей прогулки от метро «Парк культуры». И в то же время 

это маленький оазис тишины и той атмосферы, которую Льву Толстому 

с его привычкой к деревенской жизни удалось создать в фабричном рай-

оне столицы.

14 июля 1882 года Толстой покупает в Долго-Хамовническом переулке 

за 27 000 рублей дом № 15 коллежского секретаря А.А. Арнаутова для 

того, чтобы семья в осенне-зимний период могла проживать в Москве, 

где в частной гимназии Поливанова учились сыновья Толстых — Илья 

и Лев. Одной из главных причин выбора дома был большой по меркам 

города сад, о котором писал Толстому дядя его жены К.А. Иславин: 

«Роз больше, чем в садах Гафиза, клубники и крыжовника бездна. 

Яблонь дерев с десять, вишен будет штук 30, 2—3 сливы, много кустов 

малины и даже несколько барбариса. Вода — тут же, чуть ли не лучше мы-

тищенской! А воздух, а тишина! И это посреди столичного столпотворе-

ния. Нельзя не купить».

Но Толстой не просто купил этот дом с садом. Он его к переезду всей се-

мьи серьезно перестроил и полностью отремонтировал, проявив в этом 

и архитектурный, и дизайнерский талант. Так что этот дом — такое же 

«произведение» Толстого, как «Анна Каренина» и «Война и мир». Не со-

хранить его в целости и в том виде, как его создал Толстой, — это культур-

ное преступление.

В России не так много домов и усадеб, связанных с жизнью великих лич-

ностей, которые не являются «новоделами», но сохранились в перво-

зданном виде. Увы, и Михайловское, и Спасское-Лутовиново, и Шахма-

тово — это «новоделы», их «оригиналы» сгорели во время войн и рево-

люций. Ясная Поляна и Хамовники выжили. Побывать в них — значит 

вдохнуть тот воздух, которым дышал Толстой, увидеть вещи и мебель, 

 которыми он пользовался, почувствовать себя в подлинной обстановке, 

в которой жил он и его семья.

Не будем же давать лишнего повода говорить, что Россия — страна 

 варваров. 

Каждая образова-
тельная организа-
ция сама примет 
решение: будут ли 
в эти дни идти 
уроки. Если же 
родители готовы 
оставить ребят 
дома — они могут 
начать каникулы 
уже с 25 декабря
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

МИД России 
разработает 
концепт ИИ 
для внешней 
политики

ДИПЛОМАТАМ 
В ПОМОЩЬ
Константин Волков

Министерство иностранных 
дел РФ в 2022 году намерен со-
здать «концептуальный про-
ект» искусственного интеллек-
та (ИИ), который будет спосо-
бен анализировать большие 
массивы данных в области 
внешней политики.

Об этом заявил спецпред-
ставитель министра иностран-
ных дел России по вопросам 
цифровой трансформации 
Сергей Кирюшин, выступая на 
Открытой конференции Инсти-
тута системного программи-
рования им. В.П. Иванникова 
(ИСП РАН) в начале декабря, 
сообщает РБК. При этом кон-
кретный круг задач ИИ пока 
что не определен. По словам 
Кирюшина, в МИД России мно-
го подразделений, которым 
нужна подобная система. В на-
стоящее время ИИ уже исполь-
зуется для обработки визовых 
анкет, а также — для общения с 
гражданами. Сейчас определя-
ется система и объем финан-
сирования новой разработки. 
Предполагается, что в создании 
проекта примут участие ИСП 
РАН в качестве технологиче-
ского партнера МИД России, 
а также — МГИМО. Ранее ИСП 
РАН и МГИМО уже сделали Ла-
бораторию решения задач в об-
ласти международных отноше-
ний, которая также базируется 
на обработке больших объемов 
информации. В рамках про-
граммы цифровой трансформа-
ции МИД России, утвержден-
ной весной, на создание надеж-
ных и безопасных систем, тех-
нологически независимых от 
иностранных комплектующих 
и программного обеспечения, в 
2021—23 годах планируется по-
тратить порядка 2,3 миллиарда 
рублей. По словам разработчи-
ков, одна из главных проблем 
заключается в том, что далеко 
не все данные находятся в нуж-
ном формате и подходят для об-
работки с помощью ИИ. 

КАЗУС  Министр 
обороны 
Румынии 
неожиданно 
объяснил 
кражу топлива 
с базы США

ВИНОВАТА 
КУЛЬТУРА 
Константин Волков

Румынские власти и военное 
командование США расследу-
ют систематические кражи ди-
зельного топлива с «Михаил Ко-
гэлничану» — главной американ-
ской военной базы в Румынии.

Выяснилось, что преступное 
сообщество, состоящее из ру-
мынских граждан, с 2017 года 
откачивало топливо из дизель-
ных генераторов, предназначен-
ных для электропитания базы. 
Среди участников группировки 
были и румынские рабочие, об-
служивавшие генераторы. За это 
время преступники украли то-
плива примерно на два миллио-
на долларов. В настоящее время 
идет расследование инцидента, 
в ходе которого стало извест-
но, что преступники воровали 
не только на самой базе, но и в 
ходе военных учений, проходя-
щих в районе Констанцы. В связи 
с произошедшим неожиданной 
оказалась реакция Минобороны 
Румынии на скандал. Как заявил 
министр обороны Василе Дынку, 
кражи топлива во многом — вина 
самих американцев, которые 
просто не учли  особенностей 
румынской культуры. «Это был 
пункт снабжения где-то за пре-
делами базы. Я бы назвал это не-
брежностью со стороны амери-
канцев, которые недостаточно 
хорошо знакомы с особенностя-
ми нашей культуры», — подчер-
кнул Дынку. Какие еще специ-
фичные особенности местного 
менталитета следует принимать 
во внимание Пентагону, глава 
румынского оборонного ведом-
ства не уточнил. В базу «Михаил 
Когэлничану» США за послед-
ние годы вложили миллионы 
долларов, укрепляя присутствие 
НАТО в Румынии. Для альянса 
этот пункт важен в первую оче-
редь потому, что позволяет опе-
ративно следить за акваторией 
Черного моря с помощью само-
летов-разведчиков. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Пентагон решил не наказывать военных за удар 
беспилотника, убивший 10 мирных афганцев

Убийство 
из осторожности

Игорь Дунаевский 

Р
уководство Пентаго-
на решило  не наказы-
вать американских во-
енных, которые ответ-
ственны за гибель де-
сяти мирных жителей, 
включая семерых де-
тей, при ударе с беспи-
лотника по Кабулу. Об 

этом сначала сообщила газета 
The New York Times, а затем ре-
шение подтвердили и в оборон-
ном ведомстве США.

Военные провели расследо-
вание, по итогам которого зая-
вили, что никаких нарушений 
закона со стороны лиц, ответ-
ственных за подготовку и нане-
сение удара, не выявлено. Гла-
ва Пентагона Ллойд Остин сам 
принимать решения о наказа-
нии не стал, а поручил это гла-
ве Центрального командования 
Кеннету Маккензи, в чьем ве-
дении находятся все операции 
в Центральной Азии, и руково-
дителю Командования спецо-
пераций Ричарду Кларку. Речи 
о серьезных мерах, таких как 
уголовное преследование или 
увольнение, не шло. Среди воз-
можных взысканий озвучива-
лись выговор или понижение в 
звании. Но Маккензи и Кларк 
решили, что оснований нет 
даже для такого наказания.

Речь о событиях 29 августа 
в Кабуле. Американцы тогда 
были, что называется, «на взво-
де» — за три дня до этого они по-

теряли 13 солдат убитыми в ре-
зультате теракта у местного аэ-
ропорта. На этом фоне беспи-
лотник ВС США нанес ракетный 
удар по цели в афганской столи-
це, сразу после которого в Пен-
тагоне рапортовали: уничтоже-
на «неминуемая угроза» в виде 
машины боевика, который гото-
вил еще одну атаку у аэропорта.

Тем не менее афганские оче-
видцы и пресса еще в день бом-
бежки сообщили о погибших 
мирных жителях и детях. Позже 
это подтвердила верховный ко-
миссар ООН по правам челове-
ка и, наконец, американские 
СМИ. Целью удара оказался не 
террорист, а 43-летний Земари 
Ахмади — сотрудник американ-
ской гуманитарной НКО, зани-
мавшейся раздачей продуктов 
питания. Оператор дрона при-
нял канистры с водой в его ма-
шине за бомбы, да к тому же 
не рассчитал, что рядом могут 
быть другие люди. Только после 
этого в министерстве оборо-
ны США, наконец, нехотя при-
знали то, что уже давно стало 

очевидным: от ракеты погибли 
мирные жители. Тем не менее 
Пентагон настаивает, что при-
нимавшие решение о нанесении 
удара имели «все полномочия» 
и «разумную уверенность в том, 
что цель подходящая».

На самом деле, как бы цинич-
но это ни звучало, своя логика в 
решении никого не наказывать 
есть. Ведь этот удар — не тра-
гическое исключение, а лишь 
один из множества таких слу-
чаев, регулярно происходящих 
в ходе военных операций США 
по всему миру. Поэтому если уж 
наказывать за «сопутствующий 
ущерб» (так в Пентагоне назы-
вают непредумышленные жер-
твы среди гражданского насе-
ления. — «РГ»), то логично было 
бы сделать это и в отношении 
ответственных за другие ин-
циденты, а список этот может 
оказаться недопустимо длин-
ным. Правозащитники давно 
указывают, что жертвами аме-
риканских бомбардировщиков 
и беспилотников ежегодно ста-
новятся несколько тысяч чело-

век. Ресурс The Intercept в 2015 
году писал, что из них до 90 про-
центов — вовсе не те, по кому це-
лились борцы с террористами. 
Так уж получилось, что из-за 
глобального внимания к Афга-
нистану в тот момент инцидент 
в Кабуле приобрел мировой ре-
зонанс и скрыть правду не уда-
лось. Но достоверно сказать, 
сколько еще таких скелетов в 
шкафах Пентагона, невозмож-
но, поскольку американские 
военные признаются обычно 
только в тех случаях, которые 
получают широкую огласку.

С 2018 года американское 
законодательство обязывает 
Пентагон ежегодно отчитывать-
ся перед Конгрессом о граждан-
ских жертвах, но с учетом ска-
занного есть все основания сом-
неваться в официальной стати-
стике военного ведомства. Ре-
сурс Just Security указывает, что 
военные ловко занижают циф-
ры, считая только те случаи, ко-
торые практически невозмож-
но скрыть, игнорируя данные 
местных наблюдателей, запи-
сывая в террористы всех под-
ряд. Например, в последнем та-
ком докладе минобороны США 
созналось в убийстве 20 чело-
век в Афганистане за 2020 год. 
Но, по данным миссии ООН по 
содействию Афганистану, число 
гражданских жертв от действий 
международной коалиции, по-
давляющая часть которой — это 
американцы, составило не ме-
нее 89 человек.

В любом случае, на призна-
нии гибели мирных граждан все 
обычно и заканчивается. Нака-
заний в отношении ответствен-
ных за такие бомбежки воен-
ных не бывает. В лучшем случае 
близким тех, кто погиб от аме-
риканских бомб, могут предло-
жить компенсацию, как в слу-
чае с ударом в Кабуле. Но даже и 
попытка откупиться — редкость. 
Так, за весь 2020 год Пентагон 
не выплатил ни одного доллара 
таких компенсаций.

Кстати, в не столь далеком 
прошлом европейцы нередко 
критиковали власти Израиля за 
гражданские жертвы при ави-
аударах по предполагаемым 
укрытиям экстремистов. Но в 
отношении преступлений аме-
риканских военных Старый 
Свет молчит. Быть может, по-
тому, что отдельные страны Ев-
ропы, прежде всего Бельгия, Ве-
ликобритания и Франция, ста-
ли соучастниками США в таких 
бомбежках в Ираке и Сирии. 
Расследование, проведенное в 
прошлом году журналистами 
BBC, Liberation и других СМИ, 
показало, что если США, веро-
ятно, на один-два порядка за-
нижают число убитых мирных 
жителей, то европейцы вооб-
ще «отказываются признавать 
жертвы среди гражданского на-
селения». 

Операторы беспилотника ВС США 
уничтожили в Кабуле жилой 
дом и 10 человек, включая 
семерых детей.

А К Ц Е Н Т

 Военные США признаются обычно толь-
ко в тех случаях гибели гражданского 
населения, которые получают широкую 
огласку.

В МИРЕ

УКРАИНА СТАЛА 
БЕДНЕЙШЕЙ
Петр Лихоманов

Бывший премьер и лидер фракции «Батькивщина» в 
Верховной раде Юлия Тимошенко разгласила страш-
ную государственную тайну: Украина — беднейшее го-
сударство Европы. Об этом она заявила с трибуны пар-
ламента.

«Мы с вами, дорогие друзья, в первый раз в истории 
независимой Украины вышли на последнее место на 
европейском континенте по ВВП на душу населения. 
Это означает, что мы уже за Молдавией по ВВП на душу 
населения. Инфляция непосильна для людей. На этом 
фоне не происходит индексации ни зарплат, ни пенсий, 
ни социальных выплат», — сказала вечная оппозицио-
нерка Тимошенко.

В действительности сведения о том, что Украина 
в последние годы резко обнищала — не новость даже 
для украинской статистики. Другое дело, что об этом 
старались не говорить. Но рейтинг Международно-
го валютного фонда, на который сослалась Тимошен-
ко, игнорировать сложно: по паритету покупательной 
способности украинский ВВП на душу населения в ок-
тябре составил 14 145 долларов. И это действительно 
меньше, чем в Молдавии, и в два с лишним раза меньше 
аналогичного российского показателя.

Другое дело, что в своем последнем послании к Раде 
президент Зеленский хвастался заоблачными средни-
ми зарплатами украинцев — почти 500 долларов в ме-
сяц, что и вызвало ответную реакцию Тимошенко. До-
статочно быстро на основании данных украинского 
Госстата выяснилось, что президент врал. Указанную 
главой государства сумму после уплаты налогов полу-
чают не более пяти процентов официально работаю-
щих. Медианный же уровень зарплат — то есть получае-
мый половиной всех трудящихся украинцев — 200 дол-
ларов. Причем треть населения живет на 150 долларов, 
а 13 процентов — на 110 долларов и меньше. 

ПЕРЕЧЕРКНУЛИ ГЕРОЕВ  

Диана Ковалева

Вандалы расписали памятник на холме Мон-Валерьен 
под Парижем, воздвигнутый в честь героев движения 
Сопротивления, которые сражались против фашист-
ской Германии во время Второй мировой войны. Как 
сообщила министр-делегат при министре вооружен-
ных сил Франции Женевьев Даррьессек, неизвестные 
написали черной краской Anti pass («против пропу-
ска»), изобразив последние две буквы в виде молний — 
символа нацистского военизированного формирова-
ния. Напомним, ранее власти Франции продлили дей-
ствие санитарных пропусков в стране до 31 июля 2022 
года. Без этого документа, содержащего информацию 
о вакцинации, отрицательном результате теста на ко-
ронавирус или перенесенном COVID-19, французы не 
могут посещать кафе, рестораны, музеи, кинотеатры 
и многие другие общественные места. Подобным ме-
рам рады далеко не все граждане: несколько недель в 
стране не стихали акции протеста. «Никакая идея не 
оправдывает нападок на этот уникальный объект на-
циональной памяти. Это непростительно. Мы подадим 
жалобу», — написала в Twitter Даррьессек. «Поврежде-
ния, нанесенные Мон-Валерьен, являются оскорбле-
нием памяти наших героев и памяти нации. Осквер-
нить это священное место — значит подорвать то, что 
нас объединяет. Тех, кто это сделал, будут искать, а по-
том судить», — прокомментировал инцидент прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон.

Как сообщил Жан-Батист Ромен, управляющий ме-
стами памяти в районе Иль-де-Франс, в скором време-
ни на Мон-Валерьен установят камеры слежения, пе-
редает радиостанция Franceinfo. Это далеко не первый 
случай осквернения памятников жертвам Второй ми-
ровой войны во Франции. Так в январе 2019 года в ком-
муне Флорак-Труа-Ривьер неизвестные написали на 
одном из местных мемориалов антиправительствен-
ные лозунги.  

ШАРАДЫ НА ТЕМУ ЕЛКИ 

Максим Макарычев

Крупнейшее шпионское агентство Британии по развед-
ке, кибербезопасности и безопасности (GCHQ) разо-
слало свою ежегодную рождественскую открытку с на-
бором головоломок, призванных вдохновить потенци-
альных секретных агентов. Ежегодно агентство, аналог 
американского АНБ, выпускает открытку с празднич-
ной шарадой для коллег и партнеров со всего мира. Но в 
этом году, отметили в ведомстве, открытка была напол-
нена «дьявольскими головоломками», предназначен-
ными для детей в возрасте от 11 до 18 лет. Самых спо-
собных из них возьмут на заметку сотрудники агентст-
ва, сообщает CNN. Карточка этого года, изображающая 
праздничную рождественскую елку, состоит из семи 
головоломок, сложность которых увеличивается по 
мере прохождения испытания. Дети могут решить более 
сложный набор головоломок на тему рождественской 
елки быстрее, чем взрослые, полагают эксперты. «Исто-
рия GCHQ полна талантливых людей, решающих самые 
сложные проблемы страны. Если мы хотим помочь со-
хранить нашу безопасность, навыки решения проблем 
и командная работа имеют решающее значение», — зая-
вил директор агентства Джереми Флеминг.

В 2016 году задачи рождественской открытки были 
настолько сложными, что восьми профессионалам-
криптографам GCHQ потребовалось два месяца на их 
разгадку. Только трое из 600 тысяч гражданских лиц, 
которые пытались выполнить задачу, приблизились к 
ее завершению, сообщает The Times.  Рождественская 
загадка этого года будет размещена в Instagram и на 
сайте GCHQ. 

Агентство, которое сейчас базируется в городе Чел-
тнем, наиболее известно своей деятельностью в годы 
Второй мировой войны, когда оно находилось в Блетч-
ли-парк, расположенном в 80 километрах к северо-за-
паду от Лондона. Именно здесь взломщики кодов, в том 
числе знаменитый Алан Тьюринг, расшифровали не-
мецкие сообщения, отправленные с помощью шифро-
вальной машины Enigma. На эту тему сняты несколько 
фильмов и написаны многочисленные книги. 

Вандалы в знак протеста против санпропусков осквернили 
мемориал героям Второй мировой войны под Парижем.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев обсудил в Джакарте будущие переговоры Путина 
и президента Индонезии

Дуэльный визит
Иван Егоров

В 
Джакарте прошли двух-
дневные российско-индо-
незийские консультации 

по безопасности. Представи-
тельную российскую делегацию 
возглавлял секретарь Совета 
безопасности России Николай 
Патрушев. Сразу после прилета 
его принял президент Индоне-
зии Джоко Видодо. 

Патрушев и Видодо обсудили 
вопросы российско-индонезий-
ского двустороннего сотрудни-
чества, а также взаимодейст-
вия в многосторонних форма-
тах, включая Группу двадцати 
и АСЕАН. В том числе они обсу-
дили предстоящую в 2022 году 
встречу президентов России и 
Индонезии. Общаясь с руково-
дителем Индонезии, Патрушев 
подчеркнул приверженность 
России в сохранении современ-
ной архитектуры безопасности 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. И выразил признатель-
ность за конструктивный под-
ход Джакарты при исполнении 
функций координатора диало-
га Россия — АСЕАН. Любопытно, 
что индонезийские и американ-
ские СМИ отметили синхрон-
ность двухдневного визита Ни-
колая Патрушева и прилетев-
шего в Джакарту Госсекретаря 
США Энтони Блинкена. 

«Не было никаких призна-
ков того, что эти двое мужчин 
могут встретиться в Джакар-
те. Также не было никаких при-
знаков того, что кто-либо из них 
признает присутствие друго-
го в Индонезии, которая явля-
ется штаб-квартирой Ассоци-
ации государств Юго-Восточ-
ной Азии и ключевым игроком 
в области региональной безопа-
сности», — сообщило агентство 
Associated Press. Местная прес-
са при этом отметила, что само-
лет Блинкена, приземливший-
ся в Джакарте, «потерялся» на 
фоне лайнера СЛО «Россия», на 
котором прилетела российская 
делегация. Несмотря на «дуэль-
ный» визит, о котором заявили 
журналисты, Патрушев и Блин-
кен не только не пересеклись в 
Джакарте, но и не стали даже 
упоминать про присутствие 
друг друга.

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель аппарата Совбеза 
РФ Евгений Аношин, по ито-
гам российско-индонезийских 
консультаций был достигнут 
ряд важных договоренностей. 
Так, по его словам, были за-
вершены процедуры, необхо-
димые для вступления в силу 
договора между РФ и Индоне-
зией о взаимной правовой по-
мощи по уголовным делам и 

двустороннего договора о вы-
даче преступников. Также уже 
подготовлен проект межпра-
вительственного соглашения 
об упрощении визового режи-
ма взаимных поездок граждан. 
Эти и другие документы долж-
ны быть подписаны по итогам 
переговоров между Владими-
ром Путиным и Джоко Видодо 
в 2022 году. А уже сейчас было 
подписано межправсоглашение 
о сотрудничестве в области ме-
ждународной информационной 
безопасности. Кроме того, Рос-
сия и Индонезия договорились 
о дальнейшем сотрудничестве в 
поддержании мира, стабильно-
сти и безопасности в Юго-Вос-
точной Азии и Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе. В том числе 
было обсуждено сотрудничест-
во АСЕАН с другими региональ-
ными организациями, включая 
ШОС. 

Представители силовых ве-
домств и спецслужб двух стран 
во время консультаций также  
сошлись во мнении о необхо-
димости укрепления сотрудни-
чества в области борьбы с тер-
роризмом.  Это в том числе ка-
сается обмена информацией и 
разведданными о террористи-
ческих организациях и гражда-
нах, которые в них состоят. А 
также лучшими практиками по 
вопросам дерадикализации. 

Николай Патрушев встретился с президентом Индонезии Джоко Видодо.

А
П

П
А

Р
А

Т
 С

О
В

Б
Е

З
А

 Р
Ф

А К Ц Е Н Т

В столицу Индонезии синхронно с двух-
дневным визитом прилетели секретарь 
Совбеза России Николай Патрушев 
и Госсекретарь США Энтони Блинкен 
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Маленькие люди большой страны
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: И, кста-
ти, важно показывать 
неизвестных героев. 

Недавно посвятил телепрог-
рамму протоиерею Александ-
ру Тылькевичу из Забайкалья. 
Офицер МВД, он стал священни-
ком, воспитал 12 детей (из них 
своих двое), возит гуманитар-
ную помощь брошенным людям 
в недоступные районы Севера. 
Вместо благодарности деток у 
него хотели отнять, дом сожгли, 
каждый его поход по своенрав-
ным рекам может закончиться 
трагедией. Вот кого бы надо на-
граждать, вот чье лицо должно 
быть знакомо стране…

В этом году тебе исполнился 
41 год. По современным мер-
кам ты молодой человек. Но 
от списка всех твоих творче-
ских ипостасей, заслуженных 
наград, ответственных дол-
жностей, присутствия в госу-
дарственных и общественных 
структурах может закру-
житься голова. Его хватит 
на десять человек! Когда ты 
все успеваешь? У тебя есть се-
крет по расширению суточно-
го времени? А может, это свя-
зано с тем, что ты вырос в се-
мье священника, а церковный 
приход — дело хлопотное?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Дорогой Павел, 
всего действительно очень 
много, но все неотменяемо. Не 
скрою, времени не всегда хва-
тает. Иногда задумываюсь, от 
чего бы отказаться, и понимаю, 
что ни от чего нельзя, осталось 
самое важное. Недорого ценю 
я громкие звания, имеет смысл 
только то, что за ними. Недав-
но возникшая Ассоциация сою-
зов писателей и издателей Рос-
сии — возможность масштабно 
помогать людям литературы. 
«Юность» — возрождаю журнал, 
собираю талантливых авторов, 
значительная часть которых мо-
лодые. Две телепрограммы, жи-
вущие уже несколько лет. «От-
крытая книга» на «Культуре» 
— разговор с современными пи-
сателями об их книгах. «Двенад-
цать» на «России 24» — рассказ 
о бедах, о несправедливостях, о 
нынешних настоящих неизвест-
ных героях, возможность «ма-
леньким людям» из провинции 
выступить на всю страну. Собст-
венно, бесконечная помощь лю-
дям — это и главное содержание 
моей работы депутатом Госду-
мы. Ни от чего не откажешься. А 
еще семья, любимая жена Настя. 
Дочка Катюша, которой скоро 
три, и сын Ваня, которому скоро 
шестнадцать.

И при этом главное жизнен-
ное занятие — литература. Пишу 
непрерывно, для чего встаю по-
раньше. Конечно, часто не вы-
сыпаюсь. Но ты точно уловил: 
пример отца-священника, кото-
рый до сих пор, в свои восемьде-
сят с лишним, несмотря на хво-
ри, успевает и служить, и препо-
давать, и писать книги пропо-
ведей, и опекать страждущих, 
— ярок.

Для меня ты прежде всего пи-
сатель. Я помню, как в 2001 
году ты стал победителем 
премии «Дебют» за повесть 
«Малыш наказан», юный 
такой, дерзкий, как само на-
звание повести. Если не оши-
баюсь, ты тогда отказался 
от денег в пользу сидевшего в 
тюрьме Эдуарда Лимонова. А 
сегодня ты автор более десят-
ка книг, в том числе романа 
«1993», по которому режиссер 
Александр Велединский уже 
снимает кино, и фундамен-
тальной биографии Валенти-
на Катаева в серии «ЖЗЛ», 
получившей премию «Боль-
шая книга». Как сочетаются 
твои журналистские и обще-
ственные обязанности с пись-
менным столом? Ты ведь еще 
по России постоянно летаешь 
как депутат Госдумы? В са-
молетах пишешь?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: В самолете луч-
ше всего: телефон на авиаре-
жиме, открыл ноутбук —  и ра-
ботай. Некоторые тексты и за-
метки в течение дня набираю 
в телефоне. Заботы все время 
рвут на куски, но все же новый, 
очень важный для меня роман 
создается и, надеюсь, близится 
к завершению. Одновременно 
почти готова книга, посвящен-
ная ведущим писателям, состо-
явшимся в прошлом веке и за-
ставшим крах советской эпо-
хи: Искандер, Распутин, Битов, 
Бондарев, Евтушенко, Лимонов, 
Мамлеев и другие, другие… Это 
мои разговоры с ними и эссе о 
них. Взялся, и ты первый, кому 
хочу признаться, вновь за ЖЗЛ 
— буду писать биографию пре-
красного рассказчика Юрия 
Павловича Казакова. Ну и рас-
сказы пишутся, вошли сейчас в 
несколько сборников. Словом, 
пишу много и постоянно.

В 2020 году была учреждена 
Ассоциация союзов писате-
лей и издателей (АСПИ). Ты 
стал ее председателем. В ее 
творческий совет и его прези-
диум вошли известные писа-
тели, причем самых разных 
идеологических умонастрое-
ний (раньше сказали бы «пар-
тий»), крупнейшие издатели, 
директора главных библио-
тек и музеев страны, секре-
тари разобщенных и даже 
враждующих писательских 
союзов, руководители мини-
стерских департаментов, 

отвечающих за печать, и дру-
гие серьезные люди. Но давай 
объясним обычным людям, 
далеким от литературных и 
издательских проблем, зачем 
нужна такая мощная ассо-
циация. Все мы знаем, что в 
90-е годы после распада СССР 
Союз писателей СССР раско-
лолся на несколько союзов, ко-
торые хотели поделить меж-
ду собой роль правопреемни-
ка СП СССР. Я хорошо помню 
все эти, выражаясь языком 
Владимира Ленина, «драчки» 
между писателями. Они были 
идеологическими — «правые», 
«левые», «патриоты», «кос-
мополиты». Тогда это всем 
казалось очень важным. В ре-
зультате ничего не добились, 
никого не переубедили, но зато 
потеряли почти всю союзпи-
сательскую собственность. А 
это дома творчества по всей 
стране, поликлиники, писа-
тельский клуб ЦДЛ, Дом Ро-
стовых в центре Москвы, где 
раньше находилось правле-
ние СП СССР... Раз уж я начал 
цитировать известных по-
литиков, перефразирую зна-
менитое выражение Викто-
ра Черномырдина. «Хотели 
как лучше, а получилось как 
хуже». И все-таки — зачем 
эта ассоциация? Какие задачи 
у АСПИ и что уже сделано?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Литературное 
сообщество при всем его мно-
гообразии в значительной сте-
пени беззащитно. Пора бы уже 
защищаться…

Ассоциация собрала глав-
ные литературные объедине-
ния: Союз писателей России, 
Союз российских писателей, 
Союз писателей Москвы, Союз 
писателей Санкт-Петербурга, 
Российский книжный союз, а в 
своем Творческом совете — пре-
красных и очень разных (поко-
ленчески, мировоззренчески, 
стилистически) писателей.

Чтобы объяснить, зачем, 
лучше ответить на другой во-
прос: «Что сделано и делается?»

За прошедшее время мы по-
лучили официальную регистра-
цию и штаб — Дом Ростовых на 
Поварской улице. И теперь при-
ступаем к осуществлению боль-
ших задач.

История легендарного особ-
няка Ростовых очень подроб-
но изложена на нашем сайте 
aspirf.ru. Это здание, связанное 
с судьбами Льва Толстого, Бло-
ка, Есенина, Маяковского, Цве-
таевой, Булгакова, Брюсова и, 
понятное дело, тех, кто работал 
во главе писательского союза: 
Фадеева, Михалкова… А орга-
низация уже действует вовсю: 
проходят постоянные, практи-
чески ежедневные литератур-
ные встречи, обсуждения, вы-
ступления, содержательные и 
увлекательные.

Ассоциация получила грант 
на проект, задача которого — 
максимально поддержать мо-
лодых литераторов в возрасте 
от 18 до 35 лет. Конкурс охватит 
тысячи начинающих писателей, 
в итоге 170 из них приедут в Мо-
скву в литературную мастер-
скую, будет издано десять книг 
самых сильных авторов. Дру-
гой наш проект касается «Арте-
ка», куда съедутся литературно 
одаренные школьники со всей 
страны, выйдет сборник (уве-
рен, живых и талантливых тек-
стов), появятся публикации в 
литературных журналах. Вооб-
ще, «Артек», «Орленок», «Оке-
ан» — территории, где будут 

проходить постоянные мастер-
классы писателей.

Поддержка дебютантов важ-
на, но для ассоциации это, раз-
умеется, только часть работы.

В 2022 году при полной под-
держке нашего объединения 
писатели станут ездить по ре-
гионам страны, общаться с чи-
тателями и авторами в библио-
теках, вузах и т.д. Такие встре-
чи будут проходить постоянно. 
Во всех федеральных округах 
откроются резиденции, где пи-
сатели смогут жить и работать. 
Кроме того, ассоциация займет-

ся выпуском книг и сборников, 
отдельное направление — пере-
воды с языков народов страны 
на русский и наоборот.

Особое внимание будет уде-
ляться адресной поддержке 
нуждающихся писателей, осо-
бенно немолодых. Не секрет, 
что литераторы зачастую ока-
зываются без средств, без ме-
дицинской помощи, в тяжелых 
условиях. Ассоциация начнет 
им помогать.

Все будет делаться открыто и 
честно, с подробными отчетами 
о каждом свершении, при рав-
ноправном участии всех сил, 
ассоциацию учредивших. Пото-
му что смысл ее существования 
— не устану напоминать — отста-
ивать права, интересы, судьбы 
людей литературы.

И конечно, не могу не задать 
вопрос о журнале «Юность», 
главным редактором кото-
рого ты стал. Легендарный 
журнал 60—70-х! Журнал Ва-

лентина Катаева и Бориса 
Полевого. Да и потом в 80—90-
е при Андрее Дементьеве это 
был сильный журнал. Потом 
с ним что-то случилось, исчез 
с горизонта современной ли-
тературы. Какие у тебя пла-
ны на него? Ведь в прошлое не 
вернешься...

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: План в том, что-
бы сделать «Юность» ведущим 
литературным журналом. Со 
скидкой на время, а на самом 
деле и с учетом тех возможно-
стей, которые время дает (сайт, 
соцсети и так далее), это реаль-

но и уже получается. Сказанное 
не отменяет моего решительно-
го намерения по-настоящему 
помочь всем «толстякам», за-
метно чахнущим без гонораров, 
средств и организованного рас-
пространения по тем же библи-
отекам. «Толстый журнал» — без 
преувеличений — наше нацио-
нальное достояние, цивилиза-
ционное явление и каждый раз 
уникальный жанровый сплав, 
пристанище для серьезных ав-
торов всех поколений, окно в 
литпроцесс для читателя, пре-
жде всего в провинции. Произ-
носил доклад на эту тему на пре-
зидентском совете, добился ре-
комендации, выпущенной мин-
культом для регионов: подпи-
сываться на литературные изда-
ния, но это лишь самое начало… 
Сделаю все, чтобы переломить 
ситуацию при участии той же 
писательской ассоциации.

Теперь немного о «Юности». 
Как-то в интервью «Российской 
газете» я говорил, что мой при-

ход в главреды был прямо-таки 
мистическим, как бы ответом 
мне Катаева, чью биографию я 
написал. Он приснился мне в ре-
дакции этого придуманного им 
журнала и пожал руку, а вскоре 
оттуда позвонили и позвали. Что 
уже удалось? Появилась пре-
мия «Юности» имени Катаева, 
вручаемая за лучший рассказ. 
Сильное жюри работало в этом 
году, будем продолжать, не сни-
жая уровня экспертизы, вбирая 
все больше участников и, между 
прочим, увеличивая премиаль-
ный фонд. Нынешняя «Юность» 
— это обновленный внешний вид 
(сочетание традиции и совре-
менности), качественный сайт, 
где и архивы (ничто не пропало, 
ни один номер за 65 лет не утра-
чен!), и новости, и постоянные 
публикации того, что не всегда 
умещается на бумагу. «Юность» 
— это знаковые писатели и льви-
ная доля молодых, 20- и 30-лет-
них, для которых здесь возникла 
родная среда. И специальные вы-
пуски — то с премией «Лицей», то 
с «Тавридой», то с литераторами 
из Сибири… Мотор журнала — 
энергичная, душевно щедрая и 
обладающая отличным вкусом 
Татьяна Соловьева, первый зам 
главного редактора.

Чего бы хотелось? Развивать 
литературную критику, чтобы 
больше выходило острых ре-
цензий, появлялись глубокие 
разборы книг, чтобы о книгах 
спорили и этот спор выпле-
скивался за пределы журнала 
— и в видеоролики, и в живое 
обсуждение в том же Доме Ро-
стовых. И социальные очерки 
тоже нужны — о юных людях: 
о победителе международной 
олимпиады по физике, или о 
спасшем кого-нибудь из огня, 
или просто о пареньке-чудике 
из шукшинских Сросток, или 
о любознательной студентке с 
острова Русский…

Как ты и твоя семья перено-
сят это пандемийное время? 

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Стараемся не 
унывать,  не падать духом. 
Очень волнуюсь за родителей, 
за пожилых родственников. 
Мор идет самый настоящий, 
когда смерть знакомых тебе 
людей, в том числе совсем не-
старых, становится чудовищно 
будничной. Уповаю на то, что 
вся эта напасть начнет посте-
пенно отступать. 

Сергей Шаргунов: Времени не хва-
тает. Думаю, от чего бы отказаться, 
и понимаю, что ни от чего нельзя.

А К Ц Е Н Т

Очень важно показывать неизвестных 
героев. Вот кого надо бы награждать, 
вот чье лицо должно быть знакомо 
всей стране

Юноша-сирота убрал с тропы поваленное дерево, которое мешало проходу на школьный 
стадион. В итоге — иск за хищение государственной собственности.

Несовершеннолетний Максим Ломакин борется за чистую воду и мечтает 
поступить в юридический институт.

А К Ц Е Н Т

Литературное сообщество при всем 
многообразии в значительной степени 
беззащитно. Пора бы уже защищаться
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Между тем

На портале проектов правительственных нормативных правовых актов 

опубликован проект президентского указа о создании Фонда поддер-

жки российских литераторов. Согласно тексту проекта, его цель — обес-

печить меры дополнительной поддержки российских литераторов и 

отечественной литературной деятельности. Предполагается, что учре-

дителем фонда станет министерство цифрового развития, связи и мас-

совых коммуникаций. Среди задач фонда — «целевое использование и 

сохранение» имущества, которое ранее принадлежало Союзу писате-

лей СССР и Литературному фонду СССР. В проекте говорится, что в со-

став фонда может быть передано принадлежавшее им федеральное 

имущество, а также другая собственность по решению правительства 

России. Планируется, что в состав имущества фонда могут отойти Дома 

писателей и Дома творчества. Речь о принудительном изъятии и пере-

даче фонду имущества, находящегося вне федеральной собственности, 

в проекте пока не идет.

1

Священник Александр Тылькевич воспитал 12 детей и возит гуманитарную помощь в недоступные районы Севера.
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НАСЛЕДИЕ  
Что столичные археологи 
нашли в уходящем году

История 
в осколках

Сергей Жуков

Столичные археологи в этом году сделали более 15 ты-
сяч находок, а за последние 11 лет — свыше 75 тысяч. 
Об этом вчера сообщил глава департамента культур-
ного наследия Алексей Емельянов.

По его словам, площадь раскопок в этом сезоне 
достигла 11 500 квадратных метров, что сопостави-
мо с размерами фуд-молла «Депо». Археологи рабо-
тали сразу на нескольких крупных площадках — ули-
цах Ильинке, Сретенке, Динамовской и Гончарной, 
в Замоскворечье и Китай-городе. «Это территории с 
крайне интересными богатыми культурными слоями, 
где исторически пересекались торговые маршруты, 
были мастерские, 
то есть велась ак-
тивная городская 
жизнь», — объяснил 
Емельянов и пока-
зал журналистам 
артефакты, отра-
жающие предново-
годний быт москви-
чей. Например, на 
Гончарной улице 
долгое время «пря-
талась» белоглиня-
ная сковорода XVIII века. Глину для ее изготовления 
добывали в районе современной Гжели. Прессе также 
презентовали красные печные изразцы XVI века. Их 
нашли на Гончарной улице, Ильинке и в Замоскворе-
чье. На первом изображен крылатый конь, на втором 
сюжет «Штурм крепости» — всадник в сапогах держит 
коня за удила и взбирается по лестнице на крепость, а 
на третьем — двуглавый орел. По словам Емельянова, 
не исключено, что по таким изразцам дети когда-то из-
учали историю страны.

Из «детской» коллекции глава департамента пока-
зал две свистульки-уточки, обнаруженные на Дина-
мовской улице и на Сретенке. Первая относится к XVIII 
веку, вторая — к XVII веку. Еще на Динамовской улице 
нашли два фрагмента белоглиняных расписных флейт 
XVII века. На таких инструментах дети могли играть 
на праздниках. На Дубининской улице и в районе За-
москворечья отыскали фарфоровую статуэтку в виде 
рождественского ягненка, миниатюрную японскую 
скульптуру из слоновой кости и расписную поливную 
птичку. Находки относятся к XIX веку.

Самая древняя находка этого сезона — женские сте-
клянные браслеты XII века. «В XII веке, когда, по на-
шим данным, Москва только была основана, москов-
ские красавицы уже щеголяли в дорогих нарядах, — 
рассказал Емельянов. — Эти находки имеют точный 
хронологический диапазон. По мнению археологов, 
они свидетельствуют о том, что еще до возникновения 
города Москвы поселение, окруженное крепостной 
стеной, было экономически и социально развитым».  

РАКУРС В парке «Яуза» 
открылась первая  
голубятня

Приголубили

Ирина Огилько

Голубятня, которая открылась в строящемся на севе-
ро-востоке столицы парке «Яуза», больше похожа на 
миниатюрную дачу на сваях. Вчера в нее начали засе-
лять птиц. За новосельем пернатых наблюдали корре-
спонденты «РГ».

Построил этот домик для птиц на Ясном проезде 
город. Но голуби в этой части города поселились еще 
двадцать лет назад по инициативе Дмитрия Оськина, 
жителя одного из близлежащих домов. Место для них 
возле гаражей он выпросил у районных властей. А сам 
домик смастерил из подручных материалов: досок, 
металлических листов, сетки. Зато голубей развел са-
мых породистых: бежевых венгерских высоколетных 
и спортивных чешских сизокрылов. За долгие годы го-
лубевод и его птицы стали местной достопримечатель-
ностью. И вот в начале этого года стало известно, что 
территорию, где стоит голубятня, очистят от постро-
ек. Выяснилось, что волновались зря. Власти прислу-
шались к просьбам жителей района и решили во время 
благоустройства территории нового парка построить 
и новый дом для голубей.

Как рассказывает «РГ» начальник управления депар-
тамента капремонта Москвы Максим Гордиенко, про-
ект дома согласовали с голубеводом. По его просьбе по-
стройку подняли на сваях более чем на метр над землей 
— чтобы  не забрались грызуны. «Новый дом получился 
больше прежнего в три раза, площадью — 40 квадратных 
метров и высотой почти 7 метров, — говорит Гордиен-
ко. — Настоящее дизайнерское капитальное строение. 
Двойные стены сделаны из сосны и пропитаны огнеу-
порной пропиткой. Внутри — утеплитель. Пол из бруса 
лиственницы — она помогает сохранять тепло и выводит 
лишнюю влагу. Есть и окна для проветривания помеще-
ния. На втором этаже балконы-вольеры с сеткой. При-
чем балконы с крышей, так что гулять птицы могут при 
любой погоде». Внутри помещение оборудовано жер-
дочками, кормушками, местами для гнездования.

И вот голубевод приносит в переносках и будущих 
жильцов. «Красота-то, какая, — любуется Дмитрий Ось-
кин новостройкой для своих питомцев. — Никогда не 
думал, что у меня будет такая красивая голубятня. Два-
жды в день буду за птицами убирать, чтобы всегда было 
чисто». 

Напомню, это вторая голубятня в Москве, построен-
ная городом за 11 лет в рамках благоустройства. Пер-
вая появилась в 2019 году на улице Халтуринской,14. В 
департаменте капремонта Москвы заверили, что если 
в ходе работ попадутся и другие голубятни, новые голу-
биные дома построят и для них. 

ПРОЕКТ «Время возможностей»: что доступно москвичам 55+ абсолютно бесплатно?

Клубный день
Любовь Проценко

Т
еперь я точно знаю: тот, 
кто однажды побывал 
здесь, обязательно вер-

нется. «Мой социальный центр» 
— так называется клубное про-
странство для пожилых москви-
чей на Таганке — станет и вашим. 

Откуда такая уверенность? 
Поделюсь впечатлениями, полу-
ченными прямо с порога. Пере-
до мной на первый этаж многоэ-
тажки по улице Сергия Радонеж-
ского, 6, вошла пара, что называ-
ется, серебряного возраста. Она 
— ладная, подвижная, с яркими 
голубыми глазами, и он — уве-
ренный в себе, с хорошими мане-
рами: открыл перед дамой дверь, 
принял и повесил ее пальто в гар-
деробе. На рецепшен их встрети-
ли со словами: «Раиса Иванов-
на, Геннадий Дмитриевич, как 
мы рады вас видеть!» При этом 
не забыли проверить темпера-
туру и наличие QR-кода. Мы по-
знакомились, и я узнала: Раиса 
Ивановна Косенкова, которой 
никто никогда не даст ее 81 год, и 
ее супруг Геннадий Дмитриевич 
— завсегдатаи в «Моем социаль-
ном центре»: «Уходила в 70 на 
пенсию, переживала, что буду 
делать. А здесь столько возмож-
ностей для себя открыла! Кру-

жок художественного чтения 
каждую неделю, танцы… Был у 
меня 52-й размер, сейчас — 48-й. 
Представляете?»  Сегодня Раиса 
Ивановна с Геннадием Дмитри-
евичем пришли на занятие клу-
ба «Освой гаджет». «Слабовата 
я в онлайн-сфере, — сожалеет Ра-
иса Ивановна. — Деньги с карты 
на карту еще могу перевести и за 
квартиру заплатить. Но ведь это-
го в наше время мало!»

Провожаю их до комнаты, 
где идет урок. Прислушиваюсь: 
бабушки и дедушки цифрового 
поколения обсуждают, как пра-
вильно совершать покупки с QR-
кодами: «Это же очень выгодно. 
Скидки до 50 процентов быва-
ют». Но мое внимание отвлекает 
песня. «Вот и прошли годы раз-
лук…» — звучит «Русский вальс». 
Выясняется, поет хор клуба «Ле-
фортовские рассветы», создан-
ный Натальей Николаевной 
Сардовской. Прежде у него была 
другая площадка, но однажды 
участницы заглянули на Таган-
ку и поняли: «Здесь такая ком-
фортная обстановка. Уютно, как 
дома». «Оставайтесь, — предло-
жила руководитель «Моего со-
циального центра» Елена Смир-
нова. — У нас песни тоже любят». 
И правда, желающих попеть на-
шлось немало, а уж послушать… 

Каждую субботу, когда хор дает 
концерт, в зале все кресла заня-
ты, а от участников поиграть в 
«Угадай мелодию» отбоя нет. «У 
нас и пианист есть, — рассказы-
вает Сардовская. — Правда, он 
еще и работает, поэтому акком-
панировать может не всегда. Но 
не беда, тогда поем под минусов-
ку, вот как сегодня».

В одиннадцать часов дня ни 
одно из помещений центра не 
пустовало. В биллиардной пя-
теро мужчин катали шары так 
азартно, как будто выступа-
ли на престижных соревнова-
ниях. Когда встал вопрос о том, 
что пускать в центр будут толь-
ко по QR-кодам, здесь решили 
его просто — пошли и сделали 
прививку всем клубом, все 25 
человек. В спортзале шла встре-
ча еще одного мужского клуба — 
«Ракетка», объединяющего лю-
бителей настольного тенниса. 
«Вы, наверное, с утра сбегаете 
сюда от домашних дел», — подна-
чила корреспондент «РГ» руко-
водителя клуба Александра Ни-
колаевича Гейзе. «Нет, я просто 
рано встаю и умею планировать 
свое время, — не согласился он. — 
Сегодня, например, встал в пять 
утра. Оштукатурил стену в ком-
нате, где делаю ремонт, порабо-
тал на компьютере, позавтракал, 
и сюда — часа на два-три. Потом 
вернусь к другим делам. Благо 
МСЦ рядом с домом».

Ну, а возле мастер-класса в 
клубе «Гастрономика», который 
вела Ирина Витальевна Шалае-
ва, не остановиться было невоз-
можно — такие тут витали запа-
хи. Источал их, как выяснилось, 
теплый салат из капусты, в ко-

торый добавили жаренный лук 
и морковь. Рецепт простейший, 
продукты дешевые, но очень 
вкусно — мы попробовали. «Этот 
клуб у нас очень популярный, 
— рассказал сотрудник центра 
Алексей Васильев. — Вот и сей-
час в нем принимают участие не 
только те, кто пришел сюда, но и 
28 человек подключились к за-
нятию в режиме онлайн». К сло-
ву, из 889 клубов по интересам, 
сегодня действующих в «Моих 
социальных центрах», 336 ра-
ботают в онлайн-формате, что 
очень удобно для тех, кто не хо-
чет или не может выходить из 
дома. Лидеры и активисты этих 
клубов только в этом году прове-
ли более 20 тысяч мероприятий. 
И не собираются останавливать-
ся на достигнутом.

Чем еще занимаются на Та-
ганке? Можно послушать лек-
цию, включить в свою жизнь, 
как в молодости, снова утрен-
нюю гимнастику, освоить мяг-
кий цигун и йогу, зумбу и баль-
ные танцы, взять в руки кисть, 
хотя прежде никогда в жизни не 
рисовал…Возможностей — де-
сятки, каждый из москвичей в 
возрасте 55+, для которых и со-
зданы эти клубные пространст-
ва, сам выбирает, что ему боль-
ше подходит. «Все наши клубы 
объединяет то, что они направ-
лены на здоровый образ жизни, 
— говорит Елена Громова, дирек-
тор ГБУ «Московские социаль-
ные центры». — Да-да, мы хотим 
побороть распространенное 
мнение, что ЗОЖ — это лишь удел 
рафинированных барышень, ко-
торые ходят в роскошные фит-
нес-клубы и едят после занятий 

там осьминогов. Чем не ЗОЖ, 
если наши посетители не хан-
дрят с утра, а поют, танцуют, уго-
щают друг друга свежей капу-
стой и чувствуют себя на долгие 
годы здоровыми и активными?»

Громова напомнила, что са-
мое первое клубное простран-
ство для старшего поколения в 
городе открылось в июле 2019 
года: «Сегодня их уже 21, до кон-
ца года будет 30, в будущем году 
— 60». «А что дальше? Ведь рай-
онов в Москве 125?» — интере-
суюсь я. «Дальше посмотрим, 
мы ориентируемся на запросы 
москвичей старшего возраста, 
а им нужно не количество, а то, 
какое место в их жизни занима-
ют эти центры. Как говорят они 
сами: «Мой социальный центр» 
— это как дом, где по-настояще-
му хорошо. И не важно, сколько 
вам лет — 60, 70 или 80». Создать 
такую атмосферу в каждом из 
«Моих социальных центров» по-
могает то, что клубы по интере-
сам там ведут не нанятые трене-
ры, пусть даже самые звездные, 
а такие же москвичи, готовые 
поделиться своими знаниями 
и умениями. «Переспросить у 
звезды, если что-то не понял, не 
каждый решится, а у своего свер-
стника почему бы и нет? — про-
должает Громова. — А вот найти 
таких горожан — увлеченных, ин-
тересных другим, лидеров — это 
уже задача нашей команды».

Но для этого и сами специ-
алисты центров должны быть 
способны и разглядеть таланты, 
и уметь их поддержать. Елене 
Смирновой, руководителю цен-
тра на Таганке, это удается. Мо-
жет быть, потому, что свое пра-
во возглавить «Мой социальный 
центр» она выиграла в конкурсе 
из 100 человек? Ну, а если прий-
ти в клуб не чему-то научить-
ся, а просто отдохнуть, почи-
тать в удобном кресле книгу, там 
тоже будут рады, говорит Елена: 
«Включим торшер, укроем пле-
дом, и никто не потревожит, даже 
если вы вздремнете». 

Это уже вторая голубятня, построенная городом за последние 
годы в рамках благоустройства.

А К Ц Е Н Т

Больше трети клубов по интересам 
в «Моих социальных центрах» 
работают в онлайн-формате

Самая древняя 
находка этого 
сезона — женские 
стеклянные 
браслеты XII века

ПРАЗДНИК 

В Подмосковье 
спилили 
главную ель 
страны

КАЖДОЙ 
ИГОЛОЧКОЙ 
ПОРАДУЕТ НАС
Ирина Рыбникова

Вчера в Щелковском округе 
Подмосковья спилили ель, ко-
торая станет главным новогод-
ним украшением Соборной 
площади Московского Кремля. 
В этот раз лучшую елку страны 
выбирали из 37 деревьев раз-
ных подмосковных лесничеств, 
а победительницей стала краса-
вица из деревни Новопареево. 

Ей 90 лет, высотой она 28 
метров, а размах нижних ве-
ток — 10 метров в диаметре. Как 
рассказал замначальника глав-
ного эксплуатационного управ-
ления делами президента РФ 
Анатолий Кочанов, требований 
к новогоднему дереву много. 
Вот, к примеру, размах нижних 
веток — знаете, для чего его из-
меряют? Чтобы была уверен-
ность, что ель без происшест-
вий пройдет через Спасские во-
рота Кремля. Но одним из глав-
ных критериев, конечно, явля-
ется возраст. «Мы всегда выби-
раем ель 90—100 лет, к этому 
времени хвойные деревья об-
ычно завершают свой жизнен-
ный путь, и мы рубим ель, не 
нанося ощутимого вреда при-
роде», — объяснил Кочанов. 

У каждой Кремлевской елки 
есть человек, который ее нашел 
и первым сказал: посмотрите, 
вот эта, кажется, подходит. На 
этот раз таким человеком ста-
ла старший участковый лесни-
чий учебно-опытного филиала 
ГКУ«Мособллес» Наталья Гусе-
ва. Ее позвали на подход к жур-
налистам, чтобы рассказала, 
как искать главную ель страны 
в хвойном лесу. «Нам говори-
ли: вы увидите ель и почувству-
ете — вот она, Кремлевская… И 
на эту елочку у меня сразу глаз 
упал — она прямо такая вся лад-
ная, ровная, пушистая. Навер-
ное, я сердцем почувствовала», 
— объяснила Наталья. 

Завтра ель автопоездом от-
правится в Москву. 22 декабря 
она, уже наряженная, украсит 
Соборную площадь. 

ЖИЛЬЕ 
Ждать ли 
скидок 
на квартиры 
в канун 
Нового года?

ДОРОГОЙ 
МЕТР
Сергей Жуков 

Традиционно в конце года за-
стройщики, чтобы завлечь но-
вых покупателей, дают скидки 
на новостройки и устраива-
ют различные акции. Стоит ли 
ждать бонусов в этом декабре, 
учитывая, что цены на жилье 
продолжают расти?

По подсчетам компании 
«Метриум», квадратный метр 
в массовых новостройках, рас-
положенных в старых границах 
столицы, сейчас в среднем сто-
ит 262 тысячи рублей. Предпо-
сылок для снижения цен в бли-
жайшей перспективе руководи-
тель центра маркетинга и про-
даж компании DeVision Мар-
сель Габдульманов не видит. 
Разве что снизится скорость 
удорожания «квадрата». 

Сэкономить однако покупа-
тели могут. Сейчас вполне ре-
ально поймать предновогодние 
скидки. «Уже можно видеть ре-
кламу от крупных застройщи-
ков с выгодными предложени-
ями по отдельным комплексам, 
— рассказал «РГ» аналитик де-
партамента жилой недвижимо-
сти Accent Capital Игорь Тала-
лов. — Однако нужно понимать, 
что двузначные проценты ски-
док имеют ограниченный ха-
рактер и, как правило, приме-
нимы к наименее ликвидным 
лотам». Тем не менее, по его 
словам, есть реальный шанс сэ-
кономить 7—15% от официаль-
ного прайса застройщиков, а в 
некоторых случаях и больше.

Директор по продажам 
«НДВ-Супермаркет Недвижи-
мости» Татьяна Подкидышева 
рассказала, что на первичном 
рынке жилья в отдельных слу-
чаях максимальные скидки до-
ходят сейчас до 10%. Также за-
стройщики могут предложить 
и другие выгодные условия. На-
пример, ипотеку с низким или 
вообще нулевым первоначаль-
ным взносом. Или же рассроч-
ку. Или взять в качестве перво-
го взноса автомобиль.  
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Сегодня таких социальных центров в Москве уже более 20, а в будущем 
году станет 60. 

ЦЕНЫ Стоимость проезда в городском транспорте 
повышается, но Face Pay остается прежним 

Сохранить лицо и деньги
Сергей Бабкин 

В
ласти Москвы с 24 де-
кабря этого года из-
менят тарифы на пар-
ковку, а со 2 января 
2022-го — и на проезд 
в общественном тран-
спорте.

К а к  с о о б щ а е т 
пресс-служба депар-

тамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры, тарифы на парков-
ку необходимо изменить, чтобы 
отрегулировать заполняемость 
парковок. Ранее к этому призы-
вал руководитель экспертно-
го центра «Пробок.нет» Алек-
сандр Шумский. По его мнению, 
даже самые высокие из дейст-
вующих тарифов не помогают 
разгрузить парковки в центре. В 

дептрансе это предложение про-
анализировали и решили пойти 
дифференцированным путем. 
На улицах, где парковки заня-
ты на 95—100 процентов, тариф 
решено увеличить. А в районах, 
где свободно больше полови-
ны мест, цены, наоборот, сни-
зят. Повышение произойдет для 
улиц, которые в основном нахо-
дятся в пределах ТТК. В частно-
сти, на 53 из них введут новый 
повышенный тариф: если рань-
ше самая дорогая парковка сто-
ила 380 рублей в час, то теперь 
будут места по 450 рублей. Та-
кой режим, например, будет 
введен на Большой Никитской, 
Неглинной улицах, Рождест-
венском бульваре, Театральной 
площади. В таких зонах нуж-
но будет платить в любой день, 
включая воскресенье, макси-
мальная ставка — с 8.00 до 21.00, 
а минимальная — 200 рублей в 
час — с 21.00 до 8.00. Благодаря 
повышению тарифов удастся ос-
вободить до 15 процентов мест, 
полагают в дептрансе. Вместе с 
тем в ряде районов были добав-
лены зоны, где могут парковать-
ся только владельцы резиден-
тных разрешений. 

На 29 улицах, где парков-
ки свободны, тарифы снизят-
ся. Аналитики считают, что это 
простимулирует водителей уе-
хать с дорогих, но дефицитных 
мест на более дешевые. Так, на 

Николоямской улице, в 4-м Мо-
нетчиковском, Ружейном, Под-
колокольном переулках, ули-
це Александра Невского, Миус-
ской площади и других улицах, 
где днем тариф 380 руб./час, на-
чнет действовать более деше-
вый режим (50 руб. — первые 30 
минут, далее 150 руб./час), а по 
воскресеньям можно будет пар-
коваться бесплатно. Сохранит-
ся бесплатный период и с 31 де-
кабря по 9 января.

Со 2 января по новым тари-
фам будет работать общест-
венный транспорт. В профиль-
ном департаменте отмечают, 
что повышение цен необходи-
мо, чтобы покрыть расходы на 
электроэнергию и комплекту-
ющие и закупку новой техни-
ки. Стоимость разовой поезд-
ки по «Единому» повысится с 

60 до 61 рубля. Соответственно, 
абонемент на две поездки бу-
дет стоить не 120, а 122 рубля. 
По тарифу «Кошелек» на карте 
«Тройка» проезд на метро, МЦД 
и МЦК в центральной зоне по-
дорожает на 4 рубля. Безлимит-
ные «Тройки» на 30 и 90 дней 
тоже подорожают: в среднем 
стоимость одной поездки ста-
нет больше на 1 рубль.

Не изменится стоимость 
проезда по Face Pay (46 рублей), 
билета на 365 дней (19 500 ру-
блей) и проездного на 3 месяца 
на метро, МЦК, МЦД и назем-
ный транспорт (1245 и 810 ру-
блей) для студентов, школьни-
ков, ординаторов и аспирантов. 

Отметим, что владельцы пер-
сонализированной «Тройки» со 
2 января смогут теперь бесплат-
но совершать пересадку на од-
ном маршруте наземного тран-
спорта в течение 90 минут с пер-
вой оплаты — этим будут поль-
зоваться более 5 тысяч человек 
каждый день. Ранее бесплатные 
пересадки были доступны толь-
ко на разных маршрутах. Также 
дептранс анонсировал появле-
ние в продаже новых билетов 
«ТАТ» на 90 и 365 дней.

Изменение тарифов позво-
лит улучшить качество услуг. В 
2022—2023 годах планируется 
закупить более 150 трамваев, 
1300 электробусов, десятки по-
ездов метро и МЦД.  T

R
A

N
S

P
O

R
T

.M
O

S
.R

U

А К Ц Е Н Т

В районах, где свободно больше 
половины мест для парковки, 
цены снизят
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ТАРИФЫ Как подорожание 
логистики отразится
на стоимости товаров

Цены грузят

Евгений Гайва

Галопирующий рост тарифов на перевозку грузов в сле-
дующем году сменится стабилизацией, считают опро-
шенные «РГ» представители логистических компаний. 
Но уже выросшую стоимость доставки продавцы на-
чнут закладывать в конечные цены для потребителей. В 
результате наиболее зависимые от стоимости доставки 
товары могут подорожать в среднем от 3 до 10%.

По итогам 2021 года тарифы на перевозку различны-
ми видами транспорта выросли на 20—50%, по отдель-
ным направлениям повышение было более заметным. 
Если бы не было такого роста тарифов на перевозку, по-
ставщики могли подождать какое-то время, не повышая 
цены, отмечает член президиума Ассоциации экспор-
теров и импортеров Ирина Заседатель. «Но когда рост 
ставок на перевозку стал кратным, товары с высокой 
долей стоимости логистики безусловно будут отыгры-
вать повышение стоимости доставки  и дорожать», — го-
ворит она. 

В следующем 
году ставки на пере-
возку закрепятся на 
достигнутом уров-
не, возможно, даже 
снизятся на 5—7,5% 
к июню — августу в 
мультимодальном 
сегменте, если не бу-
дет дополнительных 
негативных факто-
ров, говорит заме-
ститель генераль-
ного директора по 
работе с ключевыми 
клиентами компании Stalogistic Александр Видинеев.  

По словам ведущего специалиста по интермодаль-
ным перевозкам логистической компании «Даксер» 
Владимира Френтия, после предпраздничного ажиота-
жа тарифы могут снизиться весной и летом. Прежде все-
го, будут снижаться ставки на контейнерные перевозки, 
заторы в мировых портах уже сокращаются, отмечает 
директор операционного департамента группы компа-
ний AsstrA Денис Гураль. Но по другим видам транспор-
та продолжится рост.

Глава Gebrueder Weiss в России Владимир Серебря-
ков уверен, что снижения цен на международные пере-
возки в ближайшее время не стоит ждать, напротив, воз-
можно их повышение на 5—20% в зависимости от вида 
транспорта. Тарифы снова пойдут вверх во второй по-
ловине 2022 года в связи с высоким сезоном и все боль-
шим количеством грузов, добавляют в ACEX.

В результате к уже произошедшему росту стоимости 
доставки может добавиться новое повышение тарифов. 
Больше всего это скажется на недорогих товарах с вы-
сокой долей доставки в цене. Например, это канцеляр-
ские товары, средства гигиены или дешевые стройма-
териалы, такие как песок, щебень. По оценкам предста-
вителей транспортных компаний, конечная стоимость 
таких товаров может вырасти на треть или половину от 
увеличившихся тарифов на перевозку, то есть пример-
но на 3— 10%. Но и на стоимости дорогих товаров, таких 
как автомобили, бытовая техника, мебель, ситуация в 
грузоперевозках также скажется из-за увеличения сро-
ков доставки. Расходы на хранение товаров будут зало-
жены в их конечную цену. 

ФИНАНСЫ Кредиты стали 
чаще брать на долгий срок 

Займы вдолгую 

Анастасия Алексеевских 

Россияне стали чаще брать длинные кредиты  — срок 
достиг четырех лет (47,8 месяца), хотя еще год назад он 
составлял 44,7 месяца (3,7 года). Это следует из расче-
тов Национального кредитного бюро (НКБ) для «РГ». 

«Спрос на длинные ссуды — это палка о двух кон-
цах: с одной стороны, ежемесячная нагрузка меньше 
(например, по ссуде на 100 тыс. руб. под 13% годовых 
на 47,8 месяца сумма ежемесячного платежа составит 
2691 руб., по займу с теми же параметрами на 44,8 ме-
сяца — 2829 руб., но в первом случае переплата по про-
центам составит 28 624 руб., а во втором — 26 730 руб.), 
но на длинном горизонте увеличиваются риски финан-
совой стабильности 
заемщика (особен-
но если нет нако-
плений в размере 
3—6 окладов), кли-
енту труднее спро-
гнозировать свой 
доход», — указал 
инвестиционный 
стратег «БКС Мир 
инвестиций» Алек-
сандр Бахтин.

Банкам выгодно 
предоставлять гра-
жданам заемные 
средства на более продолжительный срок — в этом слу-
чае процентный доход больше. Как ранее отмечал ЦБ, 
выдача длинных беззалоговых кредитов сопряжена с 
повышенным риском: частота дефолтов заемщиков по 
таким ссудам в течение первого года с момента выдачи 
кредита больше, чем по краткосрочным.

С февраля 2022 года ЦБ планирует ужесточить по-
рядок расчета показателя долговой нагрузки заемщи-
ка (ПДН — отношение среднемесячных платежей кли-
ента по всем кредитам к среднемесячному доходу). 
Среднемесячные платежи будут рассчитываться ис-
ходя из предположения, что задолженность по таким 
займам выплачивается в течение четырех лет (сейчас 
— пяти). Это увеличит значения ПДН по длинным ссу-
дам, а значит, должно сделать их выдачу более риско-
вой и менее выгодной для банков. 

ТЕНДЕНЦИИ Криптовалюты дешевеют и разделяются, но пока не сдаются

Биткоин определяется 
с курсом
Роман Маркелов

К
риптовалюты заканчи-
вают год довольно неу-
дачно, дешевея вслед за 

опасениями по коронавирусу и 
высокой инфляции в мире. Оп-
тимистичный сценарий пока 
предсказывает заметное вос-
становление стоимости крип-
товалют, пессимистичный — 
новое глубокое падение. Ин-
весторам по-прежнему стоит 
помнить, что рынок крипто-
валют крайне спекулятивный, 
несмотря на то, что в биткоин 
и другие виртуальные валюты 
начали гораздо больше вклады-

вать крупные зарубежные ин-
вестиционные фонды. 

К середине декабря самая по-
пулярная криптовалюта — бит-
коин, как следует из данных бир-
жи CoinMarketCap, стоила около 
47 тысяч долларов. Это доволь-
но далеко от его же ноябрьского 
пика почти в 70 тысяч долларов, 
впрочем, как и от провального 
начала года, когда биткоин стоил 
около 30 тысяч долларов (прав-
да, именно тогда его курс как раз 
начинал повышаться). 

В целом биткоин находит-
ся в очередном цикле сниже-
ния с начала декабря. Его взле-
ты в 2021 году, как и ряда дру-

гих криптовалют, во многом об-
условлены либо откровенными 
рыночными манипуляциями, 
либо притоком в «крипту» из-
бытка денег, которые вливали 
в финансовые рынки ФРС США 

и Европейский ЦБ (ЕЦБ) для 
борьбы с последствиями коро-
накризиса. Поэтому в целом не 
случайно, что крипторынок от-
ветил снижением на заявления 
ФРС о начале постепенного сво-
рачивания программ стимули-
рования. Распродажи, как и на 
обычном фондовом рынке, про-
воцировали также новости о по-
явлении нового штамма коро-
навируса «омикрон», слабые 
данные по рынку труда и стати-
стика по рекордной за 40 лет ин-
фляции в США (такие новости 
привлекают инвесторов в за-
щитные активы, а не рисковые).

Сейчас крипторынок разде-
лился на два направления: «хай-
повые» и «работающие» моне-
ты, считает ведущий аналитик 
FxPro Александр Купцикевич. 
«Хайповая часть крипторынка 
очень проста и непредсказуема. 
При сохранении «бычьего» на-
строя рынка тут работает про-
стая тактика: как можно раньше 
купить токен с модным именем 
или упоминаемым каким-то се-
лебрити с армией поклонников. 
И успеть продать, пока он горя-
чий», — говорит он. То есть фак-
тически речь идет о чисто спе-
кулятивной стратегии.

По прогнозу Купцикеви-
ча, от 2022 года не стоит ждать 
очередного утроения капита-
лизации крипторынка. «При 
оптимистичном сценарии 
можно настраиваться на 50%—
100% рост. Но стоит также дер-
жать руку на пульсе, так как 
устойчивые продажи биткоина 
или остановка экономическо-
го роста способны вытрясти 
из крипторынка пассажиров 
налегке, отправив его на кор-
рекцию наподобие 2018 года 
с потерями до 80% по биткои-
ну, вернув его на уровни пиков 
2019 года», — предупреждает 
он. Пики 2019 года для битко-
ина — немногим выше 10 тысяч 
долларов за монету.

Криптовалюты очень вола-
тильны и нестабильны, продол-
жает аналитик. «Во время «мед-
вежьих» рынков в 2014 и 2018 
годах биткоин каждый раз те-
рял более трех четверти цены 
от пиковых уровней до дна. Зна-
менитый сезон альткоинов в 
конце 2017 года и в первые ме-
сяцы 2018-го так сильно разо-
грел цены, что их пики до сих 
пор остаются недостижимы-
ми для всех, кроме биткоина и 
эфира. А многие из этих проек-
тов и вовсе перестали сущест-
вовать. Даже сравнительно не-
продолжительная коррекция 
биткоина и всего крипторынка 
вслед за ним отняла более 50% 
от пиковых цен чуть более чем 
за месяц. Так что инвесторам в 
криптовалюты не стоит риско-
вать той суммой, которую они 
не могут себе позволить поте-
рять полностью», — рекоменду-
ет Купцикевич. 

КОШЕЛЕК 

Автодилеры 
предупредили 
о подорожании

РАЗГОН ЦЕН 

Александр Чупров

Острый дефицит на авторынке 
подстегнул рост цен на новые 
машины — средняя стоимость 
впервые превысила отметку в 2 
млн руб. Это не предел, уже в ян-
варе нас ждет очередной скачок.

Авторынок падает пятый 
месяц подряд, продолжая ис-
пытывать острый дефицит ма-
шин, который вызван нехват-
кой электронных компонентов 
и логистическими проблемами. 
Согласно данным Ассоциации 
европейского бизнеса, в ноя-
бре россияне купили 125,5 тыс. 
автомобилей — на 20% меньше, 
чем годом ранее, и на 18% мень-
ше, чем в октябре (126,2 тыс. ма-
шин). Благодаря бурному росту 
продаж в первом полугодии в 
накопительной графе по итогам 
11 месяцев 2021 года все еще 
значится «плюс» — реализовано 
1,439 млн новых машин (+7% к 
11 мес. 2020-го). Но годовой ре-
зультат продаж  может оказать-
ся отрицательным. «Ключевым 
фактором, влияющим на дина-
мику авторынка, стал дефицит 
электронных компонентов, из-
за чего поставки новых машин 
задерживаются на неопределен-
ный срок. В IV квартале ситуа-
ция с доступностью автомоби-
лей в дилерских центрах стала 
заметно хуже. Текущий дефи-
цит и отсутствие традиционных 
праздничных скидок приведут 
к снижению продаж в декабре, 
и по итогам года рынок прибли-
зится к прошлогодним показа-
телям или вообще уйдет в ми-
нус», — считает генеральный 
директор ГК «АвтоСпецЦентр» 
Андрей Терлюкевич.

Падение продаж в послед-
нее время стало следствием не 
только нехватки новых машин 
на рынке, но и снижения спроса 
со стороны покупателей на фоне 
постоянного роста цен и беспре-
цедентных дилерских накру-
ток. Как показал опрос «Авито 
Авто», по этим причинам более 
половины потребителей, плани-
ровавших приобрести автомо-
биль в этом году (52%), отложи-

ли покупку. 23% россиян, став-
ших обладателями новой маши-
ны в 2021-м, сделали выбор в 
пользу более дешевой марки и/
или модели, а 13% приняли ре-
шение приобрести автомобиль 
с пробегом вместо нового.

«Мы ожидаем снижения про-
даж в декабре еще больше по 
сравнению с ноябрем по двум 
причинам — снижение активно-
сти покупателей и еще большие 
ограничения в поставках. Ско-
ро Новый год, и некоторые кли-
енты решили не «бежать» поку-
пать автомобиль любой ценой, а 
определиться с выбором уже по-
сле праздников», — говорит ге-
неральный директор ГК «Авто-
дом» Андрей Ольховский.

Мало того, что россияне 
остались без традиционных рас-
продаж машин уходящего года, 
так автопроизводители готовят 
очередное повышение цен в на-
чале 2022-го. По данным агент-
ства «Автостат», за 10 месяцев 
нынешнего года средневзвешен-
ная цена нового легкового ав-
томобиля в России выросла на 
23%, составив 2,07 млн руб. 

Однако впереди — смена мо-
дельного года, в связи с чем ав-
топроизводители традицион-
но переписывают прайс-листы 
с учетом инфляции, валютных 
курсов, увеличения себестои-
мости производства и других 
рыночных факторов. В 2022 
году среди них, в частности, удо-
рожание стали из-за отмены эк-
спортных пошлин и повышение 
ставок утильсбора на 25%.

По оценкам генерального ди-
ректора сети автосалонов  Fresh 
Auto Дениса Мигаля, в начале 
2022 года стоимость новых ав-
томобилей, скорее всего, уве-
личится в среднем на 10—20%. В 
условиях повышенного спроса 
и дефицита автоконцерны стре-
мятся компенсировать свои из-
держки от урезанного количест-
ва проданных машин. При этом 
даже в случае восстановления 
поставок электронных компо-
нентов дефицит новых авто со-
хранится и в наступающем году 
в связи с тем, что в Китае сокра-
щено производство магния — не-
обходимого элемента для про-
изводства автомобилей.  

Многие прибыли

Динамика объясняется 
прежде всего циклич-
ным ростом прибыли 

в России, говорит руководитель 
отдела анализа акций ФГ «ФИ-
НАМ» Наталия Малых. «Индекс 
Мосбиржи примерно на 90% со-
стоит из компаний, чей бизнес 
сильно зависит от состояния 
экономики, и в этом году при-
быль индекса, по прогнозам, 
вырастет в 2,8 раза от уровней 
кризисного 2020 года. Естест-
венно, это транслируется в по-
вышение дивидендных выплат, 
и российские акции могут пред-
ложить самую высокую диви-
дендную доходность в мире. Эф-
фект также оказал приток роз-
ничных инвесторов на рынок 
акций, а также реинвестирова-
ние дивидендов», — рассказыва-
ет эксперт.

Несмотря на геополитиче-
ское давление последних меся-
цев, ситуацию с «омикроном» 
и высокой инфляцией, рынок 
позволил частным инвесторам 
приумножить капитал, согла-
шается персональный брокер 
«БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Чечерин. «Инвесторы, ко-
торые держали в портфеле бу-
маги металлургов, добытчиков 
нефти и газа, получили боль-
шую доходность, особенно если 
считать с учетом дивидендов. 
Этому способствовали как вы-
сокие цены на группы металлов, 
в результате высокого спроса 
со стороны Китая и сбоя цепо-
чек поставок, так и рост цен на 

нефть и особенно газ, спотовые 
цены которого достигали осе-
нью 1900 долларов за тысячу 
кубометров», — говорит он.

Наилучшую доходность при-
несли сектор химии и нефте-
химии (+60%) и строительные 
компании (+58%), подчеркива-
ет Малых. Львиная доля секто-
ра химии формируется за счет 
производителей удобрений, 
которые смогли значительно 
улучшить свои финансовые ре-
зультаты на фоне роста миро-
вых цен на удобрения.

У застройщиков также удач-
ный год на фоне повышения цен 
на недвижимость и высокого 
спроса на нее, продолжает Ма-
лых. Высокая инфляция, риски 
для рубля, а также восстанов-
ление экономики стимулируют 
вложения в недвижимость.

Наконец, финансовый сек-
тор укрепился на 41% с начала 
года. «С выходом экономики из 
рецессии прибыль банков нор-
мализовалась, качество акти-
вов продолжает улучшаться, 
кредитные портфели растут, 
особенно в ипотечном сегмен-
те», — отмечает Малых.

Аутсайдером года стала элек-
троэнергетика (-12,6%), гово-
рит эксперт. По словам Малых, 
отрасль показала сильную ди-
намику по энергопотреблению, 
экспорт вышел на рекорды, це-
новая конъюнктура благопри-
ятная, и многие компании пока-
зывают улучшение по выручке 
и прибыли. Тем не менее это не 
вызывает особого энтузиазма у 
инвесторов, интерес ограничен 
из-за высокой инфляции. 

«Слабую динамику также 
показали сектора IT (-5,4%) и 
телекомов (-11,1%). В 2021 году 
интерес к IT и телекоммуника-
ционным компаниям ослаб по 
мере восстановления глобаль-
ной экономики и возврата к 
нормальной жизни. Если в 2020 
году акции таких компаний 
были островком безопасности 
в периоды падения рынка, то 
сейчас в фаворитах у инвесто-
ров циклические компании, в 
основном из производственно-
го, сырьевого и потребитель-
ского сектора — они выигрыва-
ют за счет восстановления дело-
вой активности и высокой ин-
фляции», — говорит Малых.

По мнению Чечерина, от-
расли, которые были сильны в 
2021 году, сохранят позиции и 
в следующем. По его прогнозу, 
высокие цены на газ сохранят-
ся как минимум до весны, а про-
блемы в цепочках поставок и 
растущий спрос на металлы мо-
гут сохраниться. «В случае по-
ложительного сценария, побе-
ды над коронавирусом и смяг-
чения геополитической напря-
женности российский рынок 
может показать значительный 
рост за счет импорта капитала. 
Российский рынок один из са-
мых недооцененных в мире и 
является привлекательным для 
иностранных инвестиций», — 
говорит Чечерин. 

Пандемия и появление про-
стых приложений для биржевой 
торговли привели в России (как 
и во всем мире) к взрывному ро-
сту частных инвестиций. В 2020 
году частники открыли больше 
5 млн новых брокерских сче-
тов на Мосбирже, всего их ста-
ло почти 9 млн. К декабрю 2021 
года, по данным Мосбиржи, сче-
тов стало уже 26,5 млн. «Число 
физлиц, имеющих доступ к бир-
жевым рынкам, увеличилось в 
ноябре на 937,6 тысячи, до 16,2 
млн человек. Это наибольший 
приток за все время наблюде-
ний», — отмечают на Мосбирже.

В Банке России подчеркива-
ют, что брокерские счета, ре-
ально наполненные деньгами 
или ценными бумагами, имеют 
сегодня около 6 млн клиентов, 

примерно у 60% из них — инве-
стиции объемом до 10 тысяч 
рублей. «По мнению Банка Рос-
сии, рынок обладает значитель-
ным потенциалом для дальней-
шего роста, но он обязательно 
должен сопровождаться обес-
печением защиты прав рознич-
ных инвесторов и исключени-
ем практик недобросовестных 
продаж финансовых продук-
тов», — считают в ЦБ. 

Естественно, Банк России ак-
тивно включился в регулирова-
ние этой сферы: главным новов-
ведением этого года стало обя-
зательное тестирование неква-
лифицированных инвесторов с 
1 октября, если они хотят поку-
пать сложные финансовые про-
дукты. 

Российский фондовый рынок 
считается одним из самых 
недооцененных в мире.

Криптовалюты очень нестабильны, инвесторам в них ни в коем случае нельзя рисковать всеми деньгами.

А К Ц Е Н Т

Брокерские счета, на которых есть хоть 
какие-то деньги или ценные бумаги, 
имеют около шести миллионов человек

В конце года автопроизводители 
традиционно переписывают 
прайс-листы с учетом инфляции. 

В условиях, когда реальные доходы населения растут медлен-
но, люди выбирают снижение ежемесячного платежа. 

А К Ц Е Н Т

Криптовалюты падали на тех же 
новостях, что и фондовый рынок: 
появление штамма «омикрон», 
высокая инфляция и новые планы ФРС

По мнению ЦБ, 
по длинным кре-
дитам заемщики 
чаще допускают 
просрочку, чем 
по краткосрочным
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Быстрее всего 
могут подорожать 
канцтовары, 
средства гигиены, 
стройматериалы — 
песок, щебень
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ПРОЦЕНТА

сейчас составляет максималь-

ная ставка по рублевым вкла-

дам в топ-10 банках. Суммар-

ная средняя доходность индек-

са Мосбиржи за последние 

годы почти в 2,5 раза выше, но 

никакая прибыль на фондовом 

рынке не гарантирована
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КЛИМАТ Как птицы 
встречают потепление

Экономполет

Аркадий Симонов  

За последние десятилетия размеры и масса тела живу-
щих в джунглях Амазонии птиц уменьшились, а размах 
крыльев, наоборот, увеличился. 

К такому выводу пришли ученые Бразилии и США, 
изучив более 15 тысяч образцов амазонских птиц. Би-
ологи ловили, измеряли и окольцовывали во время по-
левых экспедиций, проходивших на протяжении по-
следних 40 лет, около 77 видов пернатых, живущих и в 
тенистых, прохладных «нижних уровнях» тропическо-
го леса, и на более высоких «этажах», солнечных и жар-
ких. Это позволило довольно четко увидеть действие 
глобального потепления на живущих вроде бы по почти 
одному адресу птиц. Изменение размеров, массы, кры-
льев наиболее сильно коснулось тех, кто обитает на вы-
соких «этажах». Скажем, масса тела у большинства ви-
дов в среднем уменьшалась на два процента. 

Почему потепление оказывает именно такое влия-
ние? Возможно, чем меньше масса и больше площадь 
крыльев, тем экономичнее полет. Ведь он требует 
меньше усилий и энергии, а значит, организм разогре-
вается слабее даже при столь интенсивных нагрузках. 
Это принципиально важно, чтобы выживать в услови-
ях глобального потепления. 

«Птицы Амазонии чрезвычайно хорошо приспосо-
блены к своей среде, — говорит профессор Филип Сту-
фер, один из авторов работы. — И если все особи в по-
пуляции становятся даже на пару граммов легче — это 
крайне важные изменения». Впрочем, успеют ли они 
адаптироваться к стремительным переменам климата, 
остается большим вопросом. Пока что шансов на это 
не так уж и много. Дело в том, что изменения клима-
та происходят так стремительно, что фауна с большим 
трудом успевает к ним приспособиться. 

Ученые отмечают, что влияние человека и клима-
тических изменений можно заметить даже в самых 
глубоких и нетронутых частях амазонских джунглей. 
Рост температуры и понижение влажности меняют 
местную дикую фауну. Экологи оценили скорость сме-
щения ареалов обитания животных к полюсам из-за 
глобального потепления. К примеру, стремительное 
наступление климата заставляет морских обитателей 
быстрее переселяться к полюсам, чем жителей суши. 

Исследование опубликовано в журнале Science 
Advances.  

РАКУРС Как будет 
финансироваться 
российская наука

Прорывы 
требуют денег

Как будет финансироваться наука согласно утвер-
жденному бюджету на период с 2022 по 2024 год? Об 
этом «РГ» рассказал заместитель председателя про-
фсоюза РАН Евгений Онищенко. 

-- Что же сулит науке трехлетняя перспектива? На 
фоне планируемого роста валового внутреннего про-
дукта (ВВП) и общих расходов федерального бюджета 
финансирование гражданских исследований будет сни-
жаться. Согласно оценкам Минфина России, в текущем 
году оно должно составить 635 миллиардов рублей. Что 
касается трех последующих, то планируется на 2022 
год выделить 586 миллиардов рублей, на 2023-й — 615 
миллиардов, на  2024-й — 599 миллиардов рублей. Как 
можно видеть, бюджетное финансирование граждан-
ской науки по сравнению с 2021 годом уменьшится как 
в абсолютном выражении, так и в отношении к ВВП. 

Следует напомнить, что в 2020 году внутренние за-
траты на исследования и разработки в России состави-
ли 1,1% ВВП. Сложно ожидать их роста в ближайшие 
годы. Для сравнения: в странах Организации экономи-
ческого сотрудничества и развития эта цифра в сред-
нем 2,47% ВВП, в том числе в США — 3,07%, Германии — 
3,18%, Японии — 3,24%, Южной Корее — 4,64%.

Что касается фундаментальных научных исследо-
ваний, которые и в развитых странах являются зоной 
ответственности государства, то картина такая. В 2022 
году будет выделено 229 миллиардов рублей, в 2023-
м — 252 миллиарда, в 2024-м — 257 миллиардов. Если 
инфляция окажется довольно высокой, то вполне веро-
ятно денег в реальном исчислении на фундаменталь-
ную науку может оказаться меньше, чем в 2021 году. 
Ее доля в ВВП на ближайшие три года остается при-
мерно на уровне 0,17 процента. В ведущих странах это 
0,4—0,6 процента. То есть отстаем в несколько раз. 

Надо отметить, что по закону РАН должна давать 
предложения по финансированию фундаментальной 
науки. Так вот академия считает, что на 2022 год следу-
ет выделить 335 миллиардов, но правительство согла-
сно только на 229 миллиардов, почти на треть меньше 
запрошенного. И руководство РАН, и профсоюз РАН, и 
научное сообщество полагают, что при таком финан-
сировании на равных конкурировать с ведущими стра-
нами нереально. Об этом говорят основные индикато-
ры состояния науки. Скажем, по числу статей в индек-
сируемых базах данных Web of Science Россия еще не-
давно была на 12-м месте, а сейчас скатились на 14-е. 
По числу научных сотрудников, работающих в режиме 
полной занятости, мы в 2016 году занимали 4-е место, 
сейчас опустились на 6-е.

Профсоюз работников РАН считает, что для реали-
зации поставленных президентом страны задач необ-
ходимо уже в ближайшие годы выйти на уровень бюд-
жетного финансирования фундаментальных исследо-
ваний 0,3 процента ВВП. Если говорить о поддержке 
гражданской науки, то пока не будет устойчивого и 
значительного прироста вложений бизнеса в исследо-
вания и разработки, недопустимо снижать объем бюд-
жетных вложений в эти сферы по отношению к ВВП.  

Подготовил Юрий Медведев 

ПАНДЕМИЯ С появлением новых штаммов ученым предстоит решать
сложные задачи

Загадка омикрона
Ирина Невинная

В
от уже два года коронави-
русная инфекция остается 
главной медицинской и со-

циальной проблемой и в мире, 
и в нашей стране. Общее собра-
ние РАН, которое проходит в эти 
дни в Москве, организовано в не-
обычном формате — целиком со-
стоит из научной сессии, посвя-
щенной пандемии COVID-19.

— Два года весь мир жи-
вет в условиях новой реально-
сти, в условиях пандемии. Бо-
лее 270 млн заболевших во 
всем мире, более 5 млн умер-
ших. Опыт этих двух лет пока-
зал, что только наука является 
той силой, которая может выве-
сти человечество из пандемии, — 
прокомментировал важность 
повестки собрания глава РАН 
Александр Сергеев.

Один из уроков эпидемии — 
человечество будет продолжать 
сталкиваться с новыми инфек-
циями. «Пандемия показала, что 
фундаментальная вирусология — 
одна из важнейших наук в наше 
время, и ей нужно уделять гора-
здо больше внимания, чем уде-
ляется сейчас», — сказал Серге-
ев, подчеркнув, что беспреце-

дентно быстрая разработка про-
тивоковидных вакцин, появле-
ние новых лекарств и медицин-
ских технологий стали возмож-
ны только потому, что у ученых 
был задел, который они сумели 
использовать.

«Когда возникают подоб-
ные кризисы, и наука их прини-
мает, — это уникальная возмож-
ность показать, насколько важ-
ны фундаментальные исследова-
ния», — отметил министр науки 
и образования Валерий Фальков.

При этом «узким горлом» 
остается взаимодействие уче-
ных и бизнеса для того, чтобы 
выводить научные разработки 
для широкого практического 
применения.

Пандемия COVID-19 пока-
зала наличие острой необходи-
мости в доступном тестирова-
нии, важна и скорость проведе-
ния диагностики, — об этом рас-
сказала глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Сейчас по уровню 
тестирования Россия занима-
ет четвертое место в мире после 
Великобритании, Индии, США. 
«На сегодняшний день пра-
ктически все результаты ПЦР 
и ИФА-тестов в России попадают 
на единую платформу, создан-

ную ЦНИИ эпидемиологии», — 
отметила Попова. Созданный на 
базе института национальный 
регистр актуальных штаммов 
коронавируса, в котором собра-
но уже несколько тысяч образ-
цов, позволяет изучать, как ме-
няется патоген.

За два года ученые много уз-
нали о новой инфекции. Но коро-
навирус по-прежнему преподно-
сит много загадок. Глава ФМБА 
Вероника Скворцова рассказа-
ла о многоцентровом исследова-
нии, в котором изучалось влия-
ние вируса на организм челове-
ка. «COVID провоцирует и уско-
ряет процессы, аналогичные 
перестройкам организма, кото-
рые характерны для стареюще-
го организма, — сказала Сквор-
цова. — Это связано с тем, что ин-
фекция провоцирует процессы 
хронического воспаления». При 

этом есть и обнадеживающий 
момент — эти изменения могут 
быть обратимыми с помощью 
восстановительного лечения.

Большая часть сессии была 
посвящена анализу различных 
способов лечения COVID-19 
и его последствий. При этом 
выступающие подчеркивали: 
важна профилактика, и основ-
ное средство защиты — это, без-
условно, вакцинация.

В мире на сегодняшний день 
использовано уже более 8 млрд 
доз вакцин. Но в связи с измен-
чивостью вируса и появлени-
ем новых штаммов — «дельты», 
а теперь и «омикрона» — уче-
ные оказались перед новым вы-
зовом. Вакцины, разработан-
ные на основании первоначаль-
ного «уханьского» штамма, ме-
нее эффективны по отношению 
к «дельте» и, возможно, к «оми-

крону». «Вирус в результате му-
таций накопил новые свойства, 
он получил увеличение конта-
гиозности и также изменяется 
в антигенном плане: отсекает 
действие антител, выработан-
ных вакцинацией», — расска-
зал замдиректора Центра име-
ни  Гамалеи член-корреспондент 
РАН Денис Логунов.

Чтобы защититься от изме-
няющегося вируса, необходимо 
поддерживать напряженность 
иммунитета, по этому пути — по-
вторных бустерных прививок — 
пошли все регуляторы мира. «Но 
повторять прививки раз в три 
месяца нецелесообразно», — го-
ворит Логунов. В Центре имени 
Гамалеи считают, что необходи-
мо работать в другом направле-
нии — регулярно обновлять вак-
цину под актуальный штамм.

С коллегой согласен и гла-
ва ФНЦ имени Чумакова РАН, 
член-корреспондент РАН Айдар 
Ишмухаметов. В научном цен-
тре готовы представить инак-
тивированные вакцины против 
COVID-19 на основе штамма 
«дельта» или комбинации новых 
штаммов, а также сделать ком-
бинированную вакцину против 
гриппа и коронавируса.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  На конгрессе ученых в «Сириусе» учились       
задавать вопросы о главном 

Тринадцатым будешь

Александр Емельяненков 

Л
юди около науки, ее 
толкователи и про-
моутеры — народ в 
большинстве своем 
не суеверный. В от-
личие от самих на-
учных работников 
— теоретиков и эк-
спериментаторов. 

Они, как и космонавты, ничего 
наперед не загадывают и за по-
рядком цифр следят. 

Устроители Конгресса моло-
дых ученых в «Сириусе», где на 
прошлой неделе подводили ито-
ги Года науки и технологий, на 
суеверия смотрят подчеркну-
то свысока. И потому на подиум 
финальной сессии кресел для 
VIP-спикеров выставили ров-
но столько, чтобы модератор 
мог во всеуслышание сказать, 
кивнув на одно, еще не занятое 
место: 

— Как только присоединит-
ся Виктор Антонович, нас будет 
ровно тринадцать…

Ректор МГУ академик Садов-
ничий ожиданий не обманул: 
несмотря на непредвиденную 
задержку в аэропорту (замена 
самолета, пересадка с борта на 
борт и т.д.), ко времени своего 
выступления успел, был встре-
чен аплодисментами и главные 
слова сказал.   

Не десять и не четырнад-
цать, а именно тринадцать мо-
лодых ученых было приглаше-
но и на очную встречу с прези-
дентом России, которая состо-
ялась поздно вечером в день от-
крытия конгресса. Первым взял 
слово сотрудник «Сколтеха» 
Юрий Костюкевич — с вопро-
сом про американские санкции, 
которые ставят палки в колеса 
научной кооперации и между-

народному сотрудничеству в 
образовании. 

— Две недели назад под них 
попал Физтех, который я закан-
чивал, — напомнил Юрий Кос-
тюкевич. — И даже моему «Скол-
теху», который создан вместе с 
американцами, уже больше года 
отказывают в поставках совре-
менного оборудования под над-
уманными предлогами…

Речь, к примеру, о масс-спек-
трометре — это сложный при-
бор стоимостью несколько со-
тен тысяч долларов. Он позво-
ляет с максимальной точностью 
определить химический состав 
вещества. Пестициды и антиби-
отики в еде, яды и отравляющие 
вещества в окружающем мире 
— от всего этого оберегает масс-
спектрометрия. Ее роль очень 
высока в фундаментальных ис-
следованиях, в медицине, в раз-
работке новых лекарств, геоло-
горазведке. 

Но все такое оборудование, 
увы, Россия закупает по импор-
ту. По словам Костюкевича, в 
2020 году российский рынок 
составил более пяти миллиар-
дов рублей. Основные заказчи-
ки — организации бюджетные: 
наука, Россельхознадзор, Ро-
спотребнадзор, войска РХБЗ. 
Вслед за вопросом с постанов-
кой проблемы последовало и 
предложение. 

— Cчитаем, что назрела от-
дельная федеральная научно-
техническая программа по на-
учному приборостроению. Или 
— что можно было бы сделать 
прямо сейчас — создать при пра-
вительстве РФ комиссию по на-
учному приборостроению. Под-
держка нужна даже не финансо-
вая, а организационная. Нужно 
консолидировать разбросан-
ные крупицы науки и производ-
ства, собрать в единую крупную 
компанию и обеспечить ее твер-
дыми контрактами хотя бы на 
первое время...

По лицам других участников 
встречи было видно, что они с 
коллегой заодно и такое пред-
ложение поддерживают. Пре-
зидент Путин высказал свое от-
ношение к санкциям и заклю-
чил: «С удовольствием возьму 
вашу «дорожную карту». А что-
бы предложения не затерялись 
и не застряли в долгих согласо-
ваниях, предложил передать их 
напрямую своему помощнику 
Андрею Фурсенко.

— Проект, который я предста-
вил, — поделился с «РГ» профес-
сор Андрей Абрамов, — связан 
с лечением, а главное — профи-
лактикой болезней Паркинсо-
на, Альцгеймера, других нейро-
генеративных заболеваний. 

Абрамов руководит лабора-
торией, созданной по мегагран-
ту в Орловском государствен-
ном университете. И его забо-
тит, чтобы масштабные и соци-
ально значимые исследования 
не прерывались и не прекра-
щались в тот самый год или ме-

сяц, когда истекает пятилетний 
срок мегагранта и контрактов, 
которые под него заключались. 
И чтобы не оставалось «бесхоз-
ным» доростоящее оборудова-
ние, приобретенное по тому же 
мегагранту. 

Эту озабоченность Влади-
мир Путин услышал, с поста-
новкой вопроса согласился и 
пообещал, что решение прора-
ботают.  Завершая диалог с мо-
лодыми учеными, глава госу-
дарства напомнил слова нобе-
левского лауреата по физике 
академика Гинзбурга: «В науке 
главное — правильно задавать 
вопросы». Президент поблаго-
дарил своих собеседников и за 
это умение, и за активную гра-
жданскую позицию. А еще ска-
зал, что это поможет ему и кол-
легам более точно сориентиро-
ваться в мерах поддержки нау-
ки и молодых ученых. 

За три дня конгресса в «Сириусе» 
была возможность и себя показать, 
и на других посмотреть. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы предложения не затерялись
и не застряли в долгих согласованиях, 
глава государства предложил передать 
их напрямую своему помощнику

ПОИСК 
Найден способ 
уничтожать 
старые клетки

НЕ УКРЫТЬСЯ, 
НЕ УЙТИ 
Андрей Меркулов 

В норме старые клетки орга-
низма должны погибать, пото-
му что накопленные ошибки в 
ДНК и белках не дают им пра-
вильно работать. За эту гибель 
отвечает программа самоунич-
тожения, встроенная в геном. 
Но по разным причинам про-
грамма дает сбои, и клетка про-
должает стареть. 

В такой ситуации остается 
надежда на иммунитет: если уж 
в старой клетке не сработала 
программа самоуничтожения, 
ее должны найти и уничтожить 
иммунные клетки. Но и имму-
нитет далеко не идеальная си-
стема, часто он не срабатывает, 
как должно, и стареющие клет-
ки продолжают накапливаться.

Чтобы избавиться от них, 
сегодня разрабатываются спе-
циальные препараты. Они спо-
собны успешно устранять «ста-
риков», но, увы, из-за высокой 
токсичности поражают и «мо-
лодые» клетки. Вывод очеви-
ден: надо доставлять лекарство 
точно по адресу к старой клет-
ке, не нанося по дороге к ней 
вреда всем остальным. 

Группа британских и ис-
панские предлагает для такого 
транспорта использовать ан-
титела. Принцип их действия 
хорошо известен. Они связыва-
ются с молекулами, у которых 
есть определенные признаки, 
и наводят иммунные клетки на 
мишень, которую нужно унич-
тожить. 

Ученым удалось решить эту 
задачу. Они разработали та-
кие антитела, которые находят 
только клетки со старческими 
признаками. Затем к ним при-
цепили антибиотик дуокарми-
цин. На культурах клеток, сре-
ди которых были как старею-
щие, так и нормальные, создан-
ная конструкция действовала 
идеально. Она била только по 
старым клеткам. Впереди эк-
сперименты на животных. Если 
все пройдет успешно, появится 
шанс серьезно увеличить про-
должительность жизни челове-
ка. Или жить  до старости, оста-
ваясь долго молодыми.  

Материал опубликован 
в издании Scientific Reports. 

ЛАБОРАТОРИЯ 
Ученые 
реабилитируют 
врага здоровья

ТАКОЙ 
ХОРОШИЙ 
ЖИР
Юрий Медведев

Мир давно, упорно и беспощад-
но борется с жиром. По числу 
статей и кликов эта тема одна 
из лидеров СМИ. На него наве-
сили вину за множество болез-
ней, в том числе за такие рас-
пространенные, как атероскле-
роз, диабет, ожирение. Список 
можно продолжать. Правда, 
ряд ученых пытаются хотя  бы 
в определенной степени реаби-
литировать жир, отмечая, на-
пример, что без него у клеток 
не было бы мембран, то есть и 
самих клеток. Кроме  того, жир 
— один из важнейших источни-
ков энергии. 

Свой вклад в реабилитацию 
жира внесли ученые Универ-
ситета Восточной Англии. В эк-
спериментах на мышах они из-
учали реакцию их иммунитета 
на одну из очень распростра-
ненных бактерий. Их интере-
совало, что происходит с кро-
ветворными стволовыми клет-
ками в костном мозге. Именно 
из них образуются все клетки 
крови, в том числе и иммунные. 
Как известно, при инфекции 
иммунных клеток должно стать 
больше, то есть стволовые клет-
ки крови должны активнее де-
литься.

Эксперименты на мышах 
однозначно показали — для ак-
тивного деления кроветвор-
ных клеток нужны жирные 
кислоты. Поглощая их, ство-
ловые клетки начинают добы-
вать из них энергию, однов-
ременно активно делясь. В ре-
зультате уровень лейкоцитов в 
крови повышается и организм 
успешно справляется с ин-
фекцией.

В статье в Nature 
Communications описан меха-
низм, который переправляет 
поглощенные жирные кисло-
ты в митохондрии стволовых 
клеток, которые называют 
«энергетической станцией» 
клетки.  

Изменения климата происходят так стремительно, что фауна 
с большим трудом успевает к ним приспособиться. 
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Прямая речь 

Виктор Садовничий,  ректор МГУ имени  М.В. Ломоносова, академик РАН:
— Мне пришлось проехать в 90-е годы все научные 

парки и долины многих стран — Америки, Великоб-

ритании, Японии, Китая, Тайваня. Везде побывал. И 

понял, что они уже тогда были озабочены преодоле-

нием  разрыва между фундаментальным знанием и 

технологией.  Два года назад возникла идея создать 

долину при Московском университете.  Эта как ин-

терфейс между университетским образованием и 

практикой инноваций. Чтобы молодежь смелее пе-

реходила в те самые «гаражи», с которых начинали 

многие инновационные компании.  Наша долина — 

это почти удвоение площади МГУ, и она уже строит-

ся, три корпуса сдаем через год. Из трехсот проек-

тов сто предложено молодыми ребятами из нашего 

университета.

И еще одно важное обстоятельство. У нас большая 

страна, и она должна быть единой, развиваться в еди-

ном ключе. Нам надо так построить наше образова-

ние и науку, чтобы регионы имели те же возможно-

сти, что и центр.  И потому предложили программу 

«Вернадский» — создание сети региональных кон-

сорциумов с вовлечением туда научных центров, 

университетов, высокотехнологичных компаний. 

Какая планируется работа? Повышение квалифика-

ции, обмен стажировками, совместная разработка 

учебников, методик, секционное образование. Уже 

25 губернаторов подписали соглашения о таких кон-

сорциумах, еще 19 готовы и ждут подписания. Я об-

ращаюсь к коллегам-ректорам: наша святая обязан-

ность создавать равные условия для ребят во всех 

регионах страны. Чтобы у них были максимальные 

возможности себя реализовать..

А К Ц Е Н Т

За два года ученые много узнали о коро-
навирусе SARS-CoV-2, но он по-прежнему 
преподносит много загадок
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Ирина Муравьева

Н
а сцене Бетховенского 
зала артисты Молодеж-
ной оперной программы 

и молодые режиссеры предста-
вили вторую часть цикла кантат 
— в формате творческой лабо-
ратории (автор проекта Ирина 
Черномурова).

Новый блок включил в себя 
французскую музыку. Курато-
ры проекта Илья Кухаренко и 
Татьяна Белова выбрали из все-
го массива кантатной музыки 
ХIX — начала XX веков показа-
тельный для культуры того вре-
мени профиль «Кантаты. Миф». 

Миф — структура универ-
сальная, постоянно возвраща-
ющаяся в искусство и создаю-
щая новые формы и смыслы.  В 
Бетховенском зале каждый ми-
фологический или поэтический 
сюжет был встроен в современ-
ную жизнь. Монолог Клеопатры 

(кантата для голоса с оркестром 
Берлиоза) в постановке Ксении 
Зориной и художника Андрея 
Яшина представлял собой об-
ыденную ситуацию, когда на-
рядные гости с шампанским и 
шарами приходят к своей под-
руге-коллеге Клеопатре на тор-
жество и застают ее в неуравно-
вешенном состоянии. Она уни-
жена отказом Октавиана, стра-
дает, что честь ее поругана. Кле-
опатра в исполнении Марии Ба-
раковой буквально заворажи-
вала переливами своего голоса, 
яростностью и драматизмом пе-
реживаний. Гости, слегка обал-
девшие от ее  страстей, вручали 
ей принесенные подарки, и все 
эти вещицы оказались пригод-
ными для облачения Клеопат-
ры в наряд египетской царицы. 
Новоиспеченная «египтянка» 
в браслетах и короне обрати-
лась к «великим фараонам» и, 
спасая свою честь, налила себе 

что-то на руку. Неожиданно ока-
залось, что она умерла, и гости 
накрыли ее упавшее на пол тело. 

В другом сочинении Берли-
оза — балладе для голоса и фор-
тепиано «Смерть Офелии», по-
ставленном Елизаветой Мороз, 
была та же самая тема любовно-
го страдания и отвержения. Но 
режиссер для рассказа об Офе-
лии придумала двух героинь — 
мать и дочь. Мать — выжившая 
из ума экс-артистка в экстрава-
гантном кабареточном корсете, 
прикрытом «павлиньим» хала-
том. Ее безумие и бомжеватое 

состояние связано с прошлым 
любовным крахом, на что на-
водили реплики ее нечленора-
здельной речи, в том числе «лю-
тики» из шекспировского мо-
нолога, которые выкрикивала 
исполняющая эту роль драмак-
триса Ирина Бразговка. Дочь — 
сопрано Эльмира Караханова, 
появившись в замусоренной 
комнате матери, пыталась звон-
ким, гибким голосом и хрупки-
ми объятиями вернуть ее в со-
знание. Вместе они проводили 
несколько грустных и «ясных» 
мгновений, но «несчастная в 
безумии исчезла»: мать мрачно 
и безнадежно затягивала себя 
полиэтиленовой пленкой. 

Еще два, по сути, полноме-
тражных спектакля представи-
ли режиссеры Алексей Золото-
вицкий (кантата Лили Буланже 
«Фауст и Елена» для солистов с 
оркестром) и Игорь Титов (кан-
тата «Блудный сын» Клода Де-
бюсси). В первом — невзирая на 
идеалистическую суть сюже-
та о встрече Фауста и прекра-
сной Елены, на тончайшую, из-
ысканную музыкальную ткань 
Лили Буланже, колористиче-
скую красоту которой так иску-
сно сохранил в своем перело-
жении для двух роялей Сергей 
Константинов, режиссер вы-
брал формат постановки в духе  
розыгрыша, который Мефисто-
фель (Николай Землянских) 
устроил путешествующему Фа-
усту (Давид Посулихин). Дейст-
вие разыгрывается в аэропор-
ту в зале ожидания, куда пере-
одетые «карнавальные» чер-

ти с красными рожками прита-
скивают подвыпившего Фауста, 
устраивают его на сиденья, на-
ливают дальше. Разумеется, Фа-
усту «является» Елена —  из зри-
тельного зала, которая оказы-
вается неземной красоты блон-
динкой в шелковом платье (мец-
цо-сопрано Ульяна Бирюкова). 
Действие получилось веселым, 
игривым, сопровождающимся 
дозами пива из банок и шестви-
ями «чертей», выходками «аму-
ров» и любовными стрелами на 
присосках во лбу у не на шутку 
распевшихся в любовном дуэ-
те Фауста и Елены. Брутальный 
Мефистофель в красном пиджа-
ке допустить такую крамолу не 
мог. Елену унесли черти.

По контрасту эта «шутка» 
сменилась назидательной при-
тчей о «блудном сыне»: здесь 
графически точное сценическое 
действие в черно-белом цвете, с 
ясным символизмом «трио» — 
отца (Дмитрий Чеблыков), сына 
(Алексей Курсанов) и матери 
(Елизавета Нарсия). Действие 
состояло из ярких монологов 
певцов, переживающих разде-
ление семьи, ревнивого эгоиз-
ма Азаила к отцу и непримири-
мости самого Симеона, усердно 
работавшего над чертежами. 
Иллюстрацией переживаний ге-
роев оказывались ясные визу-
альные образы: контрасты чер-
ного и белого, сдвигание и раз-
двигание столов, неудавшаяся 
трапеза троих. Мать Лия в итоге 
примирила отца и сына. Притча 
завершилась патетически-прос-
ветленно: «исправившийся» 
Азаил сидит с чертежами за сто-
лом отца, продолжая его дело, а 
родители отправляются на вер-
хний ярус («небо») Бетховен-
ского зала, величая создателя. 

Итог очень перспективный 
- и новый репертуар, и возмож-
ность для нового поколения 
творчески самостоятельно по-
зиционировать себя на сцене.  

МУЗЫКА Группа 
The Dead 
Freights 
выступит 
для России

ПОКА МОЛЧАЛ 
«АКВАРИУМ»
Александр Алексеев

Увы, 2021 год так и не стал вре-
менем возобновления гастро-
лей мировых звезд в нашей 
стране. Эрик Клэптон, Deep 
Purple, Placebo, Coldplay, Бил-
ли Айлиш и другие перенесли 
свои выступления уже на весну 
и лето будущего года…

Но популярная лондон-
ская пост-рок-группа The Dead 
Freights — друзья и коллеги по 
мировым турам культового 
гитариста и певца Пита Доэр-
ти и его Libertines — решили не 
ждать окончания пандемии и 
открытия всех границ, а вы-
ступить с запланированной 
программой уже сейчас. И на-
чать новую традицию — играть 
из родной Англии концерты 
для России. Пока по интерне-
ту, из телестудии, но зато со 
всем мощным звуком, эффек-
тными декорациями и глав-
ными хитами. Первый такой 
концерт состоится в среду, 15 
декабря, в 21 час по Москве. И 
другие группы могут продол-
жить эту традицию. Да и наши, 
российские, способны сыграть 
в ответ. А накануне солист The 
Dead Freights Чарли Джеймс 
и ударник Луис Дуарте отве-
тили на вопросы обозревате-
ля «РГ».

Вы решили сыграть концерт 
для России, потратив на его 
организацию собственные 
деньги, от того, что любите 
русский рок или уже бывали в 
нашей стране?

ЧАРЛИ ДЖЕЙМС: Мы надеемся при-
ехать к вам только в будущем 
году, хотя Пит Доэрти у вас уже 
играл и ему все понравилось: 
и зрители, и общение… И у нас 
тоже будет необычный концерт. 
Мы не просто будем играть для 
вас из студии, но зрители смо-

гут напрямую общаться с нами, 
взаимодействовать с группой 
в перерывах между песнями, 
даже выбирать, с какой камеры 
они будут смотреть наше вы-
ступление. Это новые техноло-
гии и совершенно новый опыт 
как для нас, так и для концер-
тной индустрии. Здорово про-
демонстрировать нашу музыку 
таким захватывающим спосо-
бом. Что мы сыграем? Весь наш 
сет-лист из совместного тура 
The Libertines. Добавим и не-
сколько премьер. В итоге тран-
сляция продолжится пример-
но час. А про российский рок? 
Есть несколько песен «Аква-
риума», которые мне нравят-
ся, хотя, признаюсь, не знаю, о 
чем они поют. Впрочем, любой 
желающий может получить би-
лет на трансляцию и рассказать 
нам о российских группах. Ведь 
всегда хочется слушать и что-то 
свежее. Думаю, что настрой на 
новую музыку — обязательное 
качество для любого стоящего 
музыканта. 

Многие спорят: от пандемии 
у музыкантов только огор-
чения, вызванные отменами 
концертов, или можно най-
ти в вынужденном затворни-
честве и какие-то плюсы для 
себя? Как вы проводите это 
нелегкое время у себя в Англии?

ЛУИС ДУАРТЕ: Мы постарались 
извлечь максимум пользы из 
ситуации с COVID в Великоб-
ритании, сочинив как можно 
больше песен. И начали орга-
низовывать дистанцированные 
концерты, когда получили на 
это разрешение. Да, все заду-
манные туры завершить не по-
лучилось, зато мы начали запи-
сывать альбом. Если бы весь год 
гастролировали, то это вряд ли 
бы удалось. Мы знаем, что мно-
гие группы в депрессии, но мы 
привыкли все время работать и 
думать о музыке, в какой бы си-
туации не оказывались. Поэто-
му нам было легче, чем осталь-
ным. Да и настроение улучши-
лось после того, как придумали 
эти креативные интерактив-
ные концерты, идеально под-
ходящие для нынешней ситу-
ации. Хорошо бы только еще 
и несколько слов на русском 
 выучить…  

ПРОЕКТ В Большом театре поставили кантаты

Мифы помолодели

Действие кантаты Лили Буланже «Фауст и Елена» разыгрывается в зале ожидания в аэропорту. 

А К Ц Е Н Т

В Бетховенском зале каждый миф 
был встроен в реальную современную 
жизнь

Группа The Dead Freights не отменит 
в декабре концерт в России, а сыг-
рает его из Англии по интернету. 

ИНФЕРНО
В выставочном зале Министерства культурного на-
следия, культурной деятельности и туризма Италии — 
Скудерие дель Квиринале — в память о Данте Алигье-
ри, 700-летие со дня смерти которого отмечали 14 
сентября 2021 года, представлена новая тематиче-
ская экспозиция, исполненная напряженного таин-
ства, — «Инферно». И хотя это слово претерпело мно-
жество смысловых превращений, кураторы выставки 
связывают его прежде всего с «Божественной коме-
дией». «Земную жизнь пройдя до половины//Я очутил-
ся в сумрачном лесу…» — так начинается первая песня 
«Ада».

Восприятие преисподней глазами художников раз-
ных стран и эпох заставляет заново заглянуть в самих 
себя и остро пережить субъективный опыт, вписав его 
в космическую картину мира, всегда тревожного и не-
изменно скрывающего свои тайны. 

Еще недавно в этом прекрасном римском здании на 
Квиринальском холме была представлена грандиоз-
ная выставка про-
изведений Рафаэля 
Санти, которая ми-
нувшим летом ра-
ботала чуть ли не 
круглосуточно. Ее 
создавали к 500-ле-
тию со дня смерти 
создателя «Сик-
стинской мадонны» 
в начале 2020 года, 
но из-за пандемии 
показ был прерван, 
— публика смогла вернуться в залы Скудерие дель Кви-
ринале лишь в 2021 году. Ее беспрецедентный успех 
можно объяснять множеством причин, но одна несом-
ненна — творчество Рафаэля, исполненное чарующей 
жизненности, противостоит небытию. Оно излучает ту 
волшебную энергию душевной и телесной гармонии, 
которая была желанна во все времена, но в пору все-
общего мора, рождающего не только физические, но 
и моральные недуги, — ее необходимость становится 
многократно острее. 

Новая экспозиция, посвященная образам бесчи-
сленных  страданий грешного человечества, стала кон-
трастом праздничной выставке произведений Рафа-
эля. Юбилейная магия чисел сыграла свою мистиче-
скую роль, и первая часть «Божественной комедии» 
стала своего рода путеводителем по этой выставке. В 
той же, впрочем, степени, в какой Анатомический те-
атр в Падуе был визуальной моделью Дантова «Ада». 
На экспозиции представлены уникальные произведе-
ния — от поразительной в своей изысканности скуль-
птуры «Грехопадение мятежных ангелов», предполо-
жительно работы Франческо Бертоса, который выру-
бил сотню фигур, соединенных динамикой борьбы и 
страданий, из единого куска мрамора, до иллюстра-
ций Боттичелли к первой песне «Божественной коме-
дии». Признанные шедевры Босха, Кранаха, Родена, 
Пикассо, Мунка здесь соседствуют с артефактами ме-
нее известных мастеров. Но это  не умаляет мощи и це-
лостности выставочной реальности.  Кураторы столь 
мастерски разворачивают сюжет своего грандиозно-
го  творения, так концентрируют внимание на великой 
дьявольщине, которая обрекает доверчивое человече-
ство на загробные страдания, что дух захватывает и  о 
художественных достоинствах и недостатках отдель-
ных произведений вспоминаешь далеко не сразу. 

Как, к примеру, картина «Ад» неизвестного порту-
гальского художника, написанная во втором десяти-
летии ХVI столетия. Красота грешников, приговорен-
ных к самым разным наказаниям, — от выворачивания 
суставов до погружения в раскаленный котел — столь 
пленительна, что вызывает сомнения в справедливо-
сти наказания. Автор эпохи Высокого Возрождения 
имел свое собственное представление о политкоррек-
тности, ибо Сатана, сидящий на некоем подобии тро-
на африканского вождя, и его помощник-трансгендер 
явно не принадлежат к белой расе, которую они нака-
зывают за совершенные грехи. Похоже, в аду напле-
вать на современные концепции толерантности. Там 
добиваются совсем иных целей. Хотя исторические 
рифмы всегда, что 
называется, под 
рукой. 

Тема неотврати-
мости наказания 
преступника — во-
все не атрибут по-
лицейских филь-
мов, советских или 
американских. Она 
изначально прису-
ща любому челове-
ческому сообщест-
ву. Религии, призна-
ющие Ветхий Завет 
в качестве сакральной Книги, разворачивают идею ви-
новности человека и человечества по-разному, но она 
неизменно требует искупления — не только в доброде-
тельной жизни, но в молитве и покаянии. Однако иску-
шение безгрешностью, святостью — это тяжелейший 
грех, который подстерегает любого человека. Возмож-
ность спасения всех грешников, включая падших ан-
гелов, тема тысячелетней дискуссии в христианстве. 
Учение о всеобщем спасении — Апокатастасис — обсу-
ждалось со времен Климента Александрийского (ок. 
150 г. — ок. 215 г.), возглавлявшего Александрийскую 
богословскую школу. Примечательно, что в отличие от 
его ученика Оригена, обвиненного в опасной ереси на 
Пятом Вселенском соборе в 553 году, Климента сохра-
нили в лоне церкви. Как и надежду на то, что спасение 
возможно для каждого.  

Не исключено, что желание придать зримые очер-
тания тайному, не поддающемуся земному видению, 
само по себе небезупречно с высшей точки зрения. 
Ад — это не готовый поэтический образ, не метафора 
инобытия. Но человеку изначально свойственно жела-
ние заглянуть в неведомое, приспособить сакральное 
к земному, сделать неизвестное подобием известно-
го. Стремление одомашнить ужасное, проговорить не-
проговариваемое. Сам акт творчества, проникающий 
в преисподнюю, создающий образы Ада, — это попыт-
ка преодолеть кошмар неизвестности, ужас неопре-
деленности. На этом пути неизбежно подстерегает эк-
зистенциальная опасность. Как писал Ницше в своей 
работе «По ту сторону добра и зла»: «Кто сражается с 
чудовищами, тому следует остерегаться, чтобы само-
му не стать чудовищем». Именно поэтому важнейшая 
часть работ на выставке в Скудерие дель Квиринале 
посвящена рукотворному аду. Аду  современных горо-
дов, живущих в лихорадочном ритме предощущения 
катастрофы. Аду концлагерей, где погибают невинные 
души. 

Способно ли искусство заговорить демонов, живу-
щих в нас самих?  

Ад — это не гото-
вый поэтический 
образ, не метафо-
ра инобытия. 
Ад рукотворен

Тема неотврати-
мости наказания 
преступника — 
вовсе не атрибут 
полицейских 
фильмов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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СОБЫТИЕ Во Флоренции открыли памятник великому 
русскому писателю

Аллея Достоевского

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
рамках празднования 
200-летнего юбилея 
со дня рождения ве-
ликого русского пи-
сателя и мыслителя 
Федора Достоевско-
го в самом большом 
и живописном парке 
Флоренции — Кашине 

— во вторник открыли памятник 
работы российского скульпто-
ра, академика Российской ака-
демии художеств Айдына Зей-
налова.

Федор Михайлович по пра-
ву считается одним из самых 
уважаемых, цитируемых и чи-
таемых русских писателей на 
Апеннинах. Итальянцам близко 
многое в его взгляде на мир, его 
мироощущение кажется мно-
гим весьма злободневным се-
годня. И уж конечно, утончен-
ной нации эстетов близка и до-
рога знаменитая фраза, о кото-
рой спорили герои Достоевско-
го: «Мир спасет красота». 

Скульптура передана в дар 
городу, к которому Федор Ми-
хайлович испытывал особое 
благоговение, при активной 
поддержке и посредничестве 
Посольства РФ в Италии и бла-
годаря усилиям самого скуль-
птора, осуществившего весь 
проект за собственный счет. 

Приветствие от посла Рос-
сии в Италии Сергея Разова за-
читал во время торжественной 
церемонии советник-послан-
ник Максим Бурляй. «Хотел бы 

отметить, — написал Сергей Ра-
зов, — что несмотря на все не-
благоприятные внешние усло-
вия особенности пандемиче-
ского периода отношения меж-
ду нашими странами в целом и в 
культурно-гуманитарной обла-
сти развиваются поступатель-
но и конструктивно. В сентябре 
министры культуры двух наших 
стран Ольга Любимова и Дарио 
Франческини открыли «пере-
крестный» Год музеев России 
и Италии, программа которого 

включает более 30 российских 
проектов. Среди них и открытие 
памятника Федору Достоевско-
му к 200-летию писателя — как 
важное свидетельство многове-
ковых уз дружбы, связывающих 
два народа».

Посол России выразил ис-
креннюю признательность за 
поддержку мэру Флоренции Да-
рио Нарделле, правительству 
области Тосканы и губернатору 
Эудженио Джани, а также ита-
льянскому минкульту. На це-
ремонию открытия памятника 
приехал и советник Президента 
РФ по культуре Владимир Тол-
стой, и представители культур-
ного и научного сообщества. 

Мэр Флоренции 
Дарио Нарделла поделился 
в беседе с «РГ»: 

— С большой честью и тре-
петом принимаем столь драго-
ценный дар. Это необходимая 
дань памяти спустя 200 лет со 
дня рождения великого лите-
ратора, который связал часть 
своей жизни с нашим горо-

дом. Достоевский останавли-
вался во Флоренции дважды: 
на пару дней в 1862 году (но 
их оказалось достаточно, что-
бы очароваться нашим горо-
дом), а также с декабря 1868 по 
август 1869 года в доме напро-
тив Дворца Питти, над дверью 
которого установлена мемори-
альная доска в его честь. Имен-
но там писатель черпал вдохно-
вение, завершая свой знамени-
тый роман «Идиот».

Покрывало соскальзывает, 
открывая бронзовый памятник 
Федору Достоевскому высотой 
3,5 метра. Выполненная в луч-
ших традициях академической 
школы скульптура установлена 
в парке Кашине на аллее, кото-
рая носит его имя. В руках пи-
сателя — то самое бессмертное 
произведение «Идиот», а под 
ногами — кандалы, напоминаю-
щие об известном факте биогра-
фии классика, годах, проведен-
ных на каторге.  

Скульптура передана в дар городу, 
к которому Достоевский испытывал 
благоговение.Прямая речь

Скульптор Айдын Зейналов:
— Я изваял Достоевского немного скованным, потому что, как мне ка-

жется, в его жизни было много моментов, когда он испытывал чувство 

дискомфорта, неуютности, неустроенности жизни. В какой-то мере 

близкое нам сегодня ощущение, которое в наше непростое время ис-

пытывают многие. В том числе и из-за пандемийных ограничений. Тем 

не менее на постаменте лежат разбитые кандалы. Они, с одной сторо-

ны, олицетворяют определенный отрезок жизни писателя, а с другой — 

служат универсальным, пушкинским символом надежды на свободу. И 

тот факт, что проект, который вынашивался почти три года, реализован, 

вопреки нескончаемому коронавирусу, также, несомненно, вселяет оп-

тимизм.
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ПРОЕКТ Турбизнес 
просит разрешить вход 
в рестораны и гостиницы 
по ПЦР-тестам

Коды доступа 

Евгений Гайва

Посещать рестораны, гостиницы, музеи разрешить не 
только по QR-кодам, подтверждающим вакцинацию, 
но и по ПЦР-тестам, предлагают представители ту-
риндустрии. Так удастся расширить доступ к туробъ-
ектам и поддержать туротрасль, указывают в Общена-
циональном союзе индустрии гостеприимства (ОСИГ). 
Предложения по доработке законопроекта организа-
ция направила президенту Владимиру Путину (копия 
есть у «РГ»).

Внесенный в Госдуму в середине ноября законопро-
ект о QR-кодах о планируется рассмотреть в первом 
чтении 16 декабря. Второй законопроект о QR-кодах 
на транспорте пока отложен, его доработает минтранс. 
Еще раз оценить все последствия ранее предложил пре-
зидент.

По действующей версии законопроекта о QR-кодах 
в общественных местах предполагается ввести их по-
сещение только по документам, подтверждающим вак-
цинацию, наличие к ней противопоказаний или пере-
несенное заболевание COVID-19. Пускать без QR-ко-
дов будут только в магазины, торгующие продуктами 
питания, товарами первой необходимости и в аптеки. 

В законопроекте нет механизмов доступа в обще-
ственные места, например, пожилых людей, граждан, 
страдающих хроническими заболеваниями и опасаю-
щихся, что вакцинация ухудшит течение болезни, ука-
зывают авторы письма. Стоит утвердить единый пере-
чень противопоказаний для вакцинации и обновлять 
его на регулярной основе, указывают они. 

Ввести ПЦР-тесты наряду с сертификатами о вак-
цинации важно и для поддержки туротрасли. «ПЦР-те-
сты как альтернативу QR-кодам предлагаем ввести ис-
ключительно для индустрии гостеприимства, то есть 
объектов показа, гостиниц, мест общественного пи-
тания», — поясняет президент ОСИГ Алексей Волков. 
В курортных регионах выручка объектов показа и ре-
сторанов снизилась в некоторых случаях на 70%. За 
последние три месяца потери этого сектора составили 
около 10 млрд руб., говорит он. 

Кроме того, потребуется внести изменения в зако-
нодательство о персональных данных. Пока проверять 
паспорт (он нужен вместе с QR-кодом) имеют право 
только кассиры, проводники поездов, операторы на 
регистрации на рейс и другие категории сотрудников, 
но не работники ресторанов, они не имеют доступа к 
персональным данным.

Потери у гостиниц после введения QR-кодов, конеч-
но, будут, еще не все прошли вакцинацию, соглашается 
президент Российской гостиничной ассоциации Генна-
дий Ламшин. Но если разрешат ПЦР-тесты, их резуль-
таты тоже должны указываться в виде QR-кода, чтобы 
действовала единая система, замечает он. 

Введение ПЦР-тестов только для людей с хрониче-
скими заболеваниями вряд ли целесообразно, многие 
из них не посещают рестораны, не склонны ездить в 
туры и селиться в гостиницах, отмечает председатель 
Союза потребителей России Петр Шелищ. Но иногда 
человеку приходится куда-то поехать и остановиться 
в гостинице. На эти случаи должна быть возможность 
сдать ПЦР-тест, считает он.  

ФИНАНСЫ 

В Германии 
тестируют 
торговлю 
биткоинами 
с банковских 
счетов

БИТКОИН 
ИДЕТ В НАРОД 
Елена Бугайская

Клиенты немецких Sparkassen 
— сберегательных банков — ско-
ро смогут торговать криптова-
лютами, такими как биткоин и 
Ethereum. Немецкие сбербанки 
заказали поставщику ИТ-услуг 
разработку специального крип-
токошелька. Также цифровые 
активы можно будет приобре-
сти в офлайн-режиме через 370 
отделений Sparkassen (cберкас-
сы, — пер. с нем. яз.). «Интерес к 
криптоактивам огромен, наша 
финансовая группа тоже это 
видит», — цитирует представи-
теля Sparkassen немецкое изда-
ние Die Zeit. «В S-Payment, до-
черней компании нашей груп-
пы, которая специализируется 
на платежных услугах, изуча-
ют возможности и риски, свя-
занные с кошельком, в котором 
клиенты Sparkassen могут без-
опасно хранить криптовалю-
ты», — сказал он. По сообщени-
ям СМИ, в крупнейшей финан-
совой группе, обслуживающей 
более 50 миллионов клиентов, 
рассматривают возможность 
покупки ими биткоинов прямо 
со своих текущих счетов. Такая 
возможность, если все испыта-
ния пройдут успешно, появится 
— пока что в качестве теста — в 
нескольких отделениях в пер-
вом квартале следующего года. 
С понедельника о возможности 
инвестировать в Ethereum объ-
явил швейцарский банк BBVA, 
имеющий 47 миллионов клиен-
тов по всему миру. Правда, пока 
не ясно, смогут ли воспользо-
ваться этой возможностью его 
клиенты из-за рубежа. Но в са-
мой Швейцарии криптовалюта 
давно перестала быть диковин-
кой. Ее можно купить в битко-
иноматах, кассовых автоматах 
на железнодорожных станциях 
и в универмагах по всей стране. 
Биткоинами также можно рас-
плачиваться в некоторых круп-
ных интернет-магазинах. 

МИГРАЦИЯ Полиция начала проверять законность браков 
иностранцев с россиянами

Под венец — за паспортом
Иван Петров

П
р и  р е г и ст р а ц и и 
брака иностран-
ца с россиянином 
он или она получа-
ют льготы на при-
обретение граж-
данства РФ. Этим 
стали пользовать-
ся аферисты, кото-

рые заключают браки россиян 
с жителями преимуществен-
но стран бывшего СССР. Поли-
цейских подразделений МВД 
России по вопросам миграции 
такой порядок дел не устроил. 
Поэтому они начали выбороч-
но проверять законность по-
добных браков.

Если подтверждается, что 
брак носит фиктивный харак-
тер, полиция подключает про-
куратуру. Там готовится иск в 
суд, а тот, в свою очередь, анну-
лирует брак. Полицейские же 
после этого признают недей-
ствительными документы, вы-
данные иностранцу для прио-
бретения российского граж-
данства. В управлении по во-
просам миграции МВД по Ре-
спублике Карелия рассказали, 
что выявили случаи, когда ино-
странные граждане заключали 
браки с гражданами РФ исклю-
чительно с целью получения 
разрешительных документов и 
гражданства.

В прокуратуру Петрозаводс-
ка для обращения в суд уже на-
правлены материалы по двум 
фактам. После признания бра-
ков недействительными МВД 
рассмотрит вопросы об аннули-
ровании ранее выданных разре-
шительных документов, а так-
же отмены решений о приеме в 
гражданство РФ.

Параллельно в Петрозавод-
ском горсуде уже рассматрива-
ется одно заявление о призна-
нии недействительным  брака. 
Началась эта история с обра-
щения в миграционную служ-
бу жительницы одной из ре-
спублик Закавказья. Она, буду-
чи на 33 года младше супруга, 
гражданина России, претендо-
вала на получение российско-
го гражданства. «Но изучение 
представленных документов и 
изучение архивов раскрыло об-

стоятельства в своем роде уни-
кальной истории. Много лет на-
зад супруг заявительницы, тог-
да еще гражданин той же респу-
блики, приехал в нашу страну 
и в Петрозаводске, женившись 
на россиянке, вступил в граж-
данство РФ. Через несколько 
лет, не расторгнув предыдущий 
брак, он вновь женился на дру-

гой россиянке, уроженке той же 
малой родины», — рассказали в 
полиции.

Затем, не расторгнув пре-
дыдущие браки, этот мужчина 
заключил все в том же закав-
казском государстве третий по 
счету брак. Но самое интере-
сное, что женился он на своей 
невестке — женщине, имеющей 

детей от его родного сына. И по-
сле такого странного брака со 
своим свекром женщина обра-
тилась за российским граждан-
ством.

По версии полицейских, 
причудливые семейные пери-
петии объясняются так: первый 
брак был заключен мужчиной, 
чтобы получить разрешение на 
временное проживание не в об-
щем порядке, а в льготном. Тре-
тий брак заключен, чтобы мать 
родных внуков также в льгот-
ном порядке получила разреше-
ние на временное проживание и 
гражданство.

По законам РФ не допускает-
ся заключение брака, если хотя 
бы один из потенциальных су-
пругов уже состоит в браке.

В минувший понедельник 

суд в городе Светлый в Кали-
нинградской области признал 
брак, заключенный между рос-
сиянкой и гражданином Уз-
бекистана, фиктивным. Было 
установлено, что иностранец 
заплатил будущей супруге за 
то, чтобы после свадьбы побы-
стрее оформить себе разреше-
ния на временное проживание 
в России. А в Томской области 
к делу и вовсе подключилось 
местное управление ФСБ. По 
версии следствия, двое томичей 
«из корыстных побуждений ор-
ганизовывали фиктивные бра-
ки иностранцев с гражданами 
России, что позволяло мигран-
там легализоваться. 

После признания судом брака фик-
тивным полиция аннулирует ранее 
выданные иностранцу документы.

А К Ц Е Н Т

По российским законам не допускается 
заключение брака, если хотя бы один 
из потенциальных супругов уже состоит 
в браке — суд вправе аннулировать его
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КНИГИ Сто историй о хитрости и коварстве, доблести и истинной дружбе

«Троецарствие»  
китайская классика для детей
Светлана Михайловна 
Аникеева, кандидат 

филологических наук, 

издательство «Наука»

«Т
роецарствие» — один 
из самых известных 
китайских классиче-

ских романов. Его историче-
ским фоном послужила смут-
ная эпоха II—III вв., период поч-
ти столетнего политического и 
военного противостояния трех 
царств — Вэй, Шу и У. Драмати-
ческие события периода Трое-
царствия получили отражение 
в исторических сочинениях и 
народных сказаниях, в драме и 
прозе. Благодаря книгам, рас-
сказчикам и чтецам, популяр-
ным театральным представле-
ниям содержание «Троецар-
ствия» известно в Китае всем — 
это подлинно народное произ-

ведение. Тема борьбы трех 
царств заняла свое место и на 
лубочных народных картинах. 
Народная литература и истори-
ческие предания о знаменитых 
деятелях того времени стали 
основой для исторической эпо-
пеи-романа XIV в. «Троецар-
ствие», в котором соединены в 
единую цепь отдельные эпизо-
ды и исторические факты, ото-
браны наиболее важные собы-

тия из хроник, красочно описа-
ны образы главных героев и 
действующих лиц (всего их в 
романе более четырехсот — при-
дворные, полководцы, воена-
чальники и сановники). 

О самом писателе Ло Гуань-
чжуне известно очень мало. 
Считается, что жил он в 1330–
1400 гг. в Цяньтане (рядом с 
Ханчжоу). Он был автором и 
других романов и пьес, но более 

всего известен именно этим 
главным своим произведением. 
Переработанный в XVII в., ро-
ман получил популярность, 
был переведен на многие язы-
ки, исследован учеными раз-
ных стран мира. Выдающийся 
вклад внес российский акаде-
мик Б.Л. Рифтин (1932—2012). 
Его книга «Историческая эпо-
пея и фольклорная традиция в 
Китае (Устные и книжные вер-
сии «Троецарствия»)» вышла 
более полувека назад (1970 г.) и 
будет переиздана в 2022 г. в 
«Избранных трудах» знамени-
того китаеведа, литературове-
да, фольклориста. На русский 
язык «Троецарствие» перевел 
В.А.  Панасюк (1924—1990;  
1-е изд.: 1954, последнее сокр. 
изд.: Санкт-Петербург: Наука, 
2014). 

И сегодня, в 2021 году, Меж-
дународная издательская ком-
пания «Шанс» порадовала нас 
новым изданием «Троецар-
ствия» — роман вышел в двух то-
мах в новом переводе, точнее, в 
переводе адаптированной для 
детей современной китайской 
версии произведения (авторы: 
Ци Инь, Чэнь Боя, Хэ Юань, 
Чжан Юй). Это сто историй о 
хитрости и коварстве, ратной 
доблести и истинной дружбе, 
сто цветных иллюстраций ки-
тайских художников (Ци Инь, 
Чжан Си), а также озвученный 
российским актером Н. Буро-
вым аудиоспектакль, который 
можно прослушать в приложе-
нии «Россия—Китай: главное», 
перейдя по QR-коду в книге. 
Главные герои — отважный Лю 
Бэй, правитель царства Шу, по-
томок императорского рода ди-
настии Хань, и два его названых 
брата — благородные храбрецы 
Гуань Юй и Чжан Фэй, знамени-
тый мудрец и стратег Чжугэ 
Лян. Лю Бэй противостоит двум 
врагам с внушительными арми-
ями — хитрому Цао Цао, прави-
телю царства Вэй, и рассуди-
тельному Сунь Цюаню, прави-
телю царства У, которые хотят 
захватить власть в Поднебес-
ной. В этой борьбе герои посто-
янно ведут военные действия, 

продумывают хитрые способы 
и строят планы, как обмануть и 
разгромить противника. Честь 
и достоинство, доброта и вели-
кодушие — вот главные мораль-
ные качества героев «Троецар-
ствия». 

Переводов классической 
китайской литературы в Рос-
сии сейчас выходит мало, в пе-
ресказах для детей почти нет, 
разве что издания самого 
«Шанса». Книжные новинки 
для детей обычно очень вос-

требованы читателями, поэ-
тому появление интересного и 
новаторского издания («три в 
одном»), предназначенного 
для семейного чтения (как пи-
шут сами издатели), — событие 
на нашем книжном рынке, и 
не только. Хочется верить, что 
юные читатели через эту кни-
гу и ее героев смогут приоб-
щиться к истории и культуре 
Китая и захотят больше узнать 
об этой стране. Таким обра-
зом, это важный шаг на пути 
укрепления наших добросо-
седских отношений с КНР, рас-
ширения диалога культур. 

Первый и второй тома «Троецарствие» в пересказе для детей.

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Историческим фоном послужила 
смутная эпоха II—III вв ., период  
почти столетнего политического  
и военного противостояния трех царств

А К Ц Е Н Т

Честь и достоинство, доброта и 
великодушие — вот главные моральные 
качества героев «Троецарствия»

Главные герои двухтомника «Троецарствие» в пересказе для детей.

Посетительница стенда издатель-
ства «Шанс» на одной 
из книжных выставок.
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ГАНДБОЛ В 1/4 финала ЧМ 
наши девушки сразятся
с грозными северянками

Пройти через 
Норвегию

Илья Трисвятский

На чемпионате мира в Испании сборная России сегод-
ня проведет матч 1/4 финала против действующего 
обладателя континентального «золота» Норвегии.

Второй этап наши девушки завершили поражени-
ем от олимпийского чемпиона Франции — 28:33. Прав-
да, встреча для соперников не имела особого значения, 
ведь они досрочно обеспечили выход в плей-офф. Если 
бы россиянки победили , то в четвертьфинале выходи-
ли на Швецию. Но сейчас две скандинавские сборные 
примерно равны по классу и на втором этапе сыграли 
друг с другом результативную ничью — 30:30. 

В новейшей истории взаимоотношений России 
и Норвегии особняком стоит полуфинал «золотой» 
для нас Олимпиады-2016 в Рио, когда северянки были 
побеждены в овертайме (38:37). Спустя несколько 
 месяцев в рамках первого этапа ЧЕ соперницы взя-
ли реванш (23:21). Сразились команды и на ЧМ-2017, 
где норвежки нашу дружину разгромили в четвертьфи-
нале (34:17). Зато в «бронзовом» матче ЧМ-2019 в Япо-
нии сильнее оказа-
лась Россия (33:28). 
И, наконец, минув-
шим летом в полу-
финале Олимпиа-
ды наши девушки 
снова праздновали 
успех (27:26).  

ТОЛЬКО В «РГ» 
Отец шахматного чемпиона 
подвел итоги поединка 
за мировую корону

Когда сын — 
король

Николай Долгополов, Альберт Миннуллин, Дубай

В серии эксклюзивных интервью для «Российской га-
зеты» впечатлениями о матче поделились претендент 
Ян Непомнящий и его секундант Владимир Поткин. 
Кому подвести окончательный итог, как не Хенрику 
Карлсену — отцу пятикратного чемпиона мира.

Только честно: ожидали победы со счетом 7,5:3,5?
ХЕНРИК КАРЛСЕН: Нет, конечно, нет. Это несколько удиви-
ло. Люди смотрят на шахматы как на абсолютно объ-
ективную игру, точно отражающую соотношение сил. 
Но, как и в других видах индивидуальных противосто-
яний, в шахматах при их современном развитии есть 
и то, что называется шансом, везением. Тут многое за-
висит от реакции соперника. В личном противостоя-
нии все это может оказать влияние на общий исход. 
Можно сказать, этот матч пошел по пути, выбранному 
Магнусом. И началось все с 6-й выигранной им партии.

Полагаете, ее проигрыш повлек за собой серию ошибок 
Непомнящего?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Есть и пара других возможных объясне-
ний. Но я считаю: влияние 6-й партии на общий итог 
неоспоримо. В ней проявился весьма вероятный побе-
дитель всего матча. И все же тут есть и определенный 
элемент везения. Или, если хотите, невезения. Ян допу-
стил две-три довольно значительных ошибки. Развива-
лись бы события по иному сценарию, он бы ограничил-
ся одной ошибкой или избежал бы и ее. Важно и другое. 
Все эти события происходили во второй половине. И, 
откровенно говоря, мы ожидали нечто подобное имен-
но во второй половине.

Какие еще компоненты игры привели вашего сына 
к победе?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: В Дубае он играл лучше, чем сам ожидал. 
Проявил полную дисциплинированность за доской. 
Не принял ни единого поспешного решения. И он до-
волен как результатом матча, так и тем, как он был до-
стигнут. 

Поражения с таким счетом в матчах за корону слу-
чалось разве что в 1972-м, когда Бобби Фишер победил 
Бориса Спасского — 12,5:8,5. А если предположить, что 
Магнус и Фишер могли бы встретиться за доской? Как 
бы мог сложиться такой матч?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: О таком поединке мечтают многие. Но по-
добное может произойти разве что в фантастических 
романах. Двух чемпионов разделяет почти полвека. 
Оставим догадки журналистам и болельщикам.

Как полагаете, кого теперь ждать в претенденты на 
корону?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Хороший вопрос, ответ на который неиз-
вестен. За это право будет биться немало шахматистов. 
Возможно, соперником сына станет кто-то из молодых. 
Сразу приходит на ум Фирузджа, который добился 
права играть в турнире претендентов. Он среди потен-
циальных кандидатов. Очень похоже, он превратится 
в суперзвезду.

С кем Магнусу будет легче играть: с 18-летним Фи-
рузджи или с теми, кого уже побеждал в матчах за 
корону?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Интереснее было бы сразиться 
с  юными.   

ХОККЕЙ Сборная России сыграет с Канадой в стартовом матче домашнего этапа Евротура

Классика на Первом
Илья Соболев,
Максим Домчев

С
егодня в Москве на аре-
не в «Парке легенд» стар-
тует второй этап хоккей-

ного Евротура — Кубок Перво-
го канала. В стартовом матче 
хозяева турнира сыграют с Ка-
надой.

Кубок Первого канала всег-
да был смотром наших лучших 
сил, выступающих в Континен-
тальной хоккейной лиге, важ-
ным этапом подготовки к ве-
сеннему чемпионату мира. Но 
сейчас в свете Олимпийских 
игр-2022, которые пройдут 
в Пекине в феврале, ценность 
турнира стала даже выше.

Во-первых, в Москве дебю-
тирует тренерский штаб, кото-
рый и повезет сборную России 
в Пекин. Он был сформирован, 
по сути, совсем недавно, в октя-
бре, и еще не имел совместной 

«игровой практики». На Кубок 
Карьяла в Финляндию сборную 
в экспериментальном соста-
ве возили совсем другие люди. 
Кубок Первого канала станет 
первой притиркой специали-
стов друг к другу. Напомним, 
главным тренером сборной на-
значен Алексей Жамнов. А по-
могать ему будут наставники 
московского «Динамо» Алек-
сей Кудашов, ЦСКА Сергей Фе-
доров, а также Сергей Гончар 
и Евгений Набоков.

Во-вторых, да, пока в Пе-
кин едут игроки, выступаю-
щие в Национальной хоккей-
ной лиге. Ведущие сборные бу-
дут комплектоваться преиму-
щественно из них. Но все еще 
может измениться. До 10 янва-
ря НХЛ имеет право отказаться 
от Олимпиады, если посчитает, 
что ситуация с коронавирусом 
ухудшилась. Таким образом, 
Кубок Первого канала задним 

числом может стать генераль-
ной репетицией перед олим-
пийским турниром. Недаром 
на московский этап Евротура 
вне конкурса заявились канад-
цы. Так же было и перед Игра-
ми-2018 в корейском Пхенчха-
не, на которые НХЛ изначально 
игроков не отпустила. Для Ка-
нады московский турнир — от-
личная возможность прове-
рить игроков, выступающих 
в Европе.

Что касается наших, даже 
если НХЛ доберется до Пеки-
на, из нынешней команды кто-
то обязательно попадет в олим-
пийский состав, учитывая ла-
куны в нашей сборной по не-
которым позициям. Это под-
твердил и один из тренеров на-
шей команды Сергей Гончар, 
в прошлом один из лучших рос-
сийских защитников истории 
НХЛ, с которым «РГ» погово-
рила накануне турнира.

Сергей, когда в последний раз 
вы были в Москве?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: В последний раз — 
до пандемии, получается около 
двух с половиной лет назад.

Долго ли раздумывали над 
предложением войти в тре-
нерский штаб сборной?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Нет, недолго. Мы 
же с Алексеем Жамновым пре-
красно знаем друг друга, игра-
ли вместе, у нас во многом сов-
падают взгляды. Так что за пару 
минут обо всем договорились. 
Я отвечаю за работу с защитни-
ками, вместе с Сергеем Федоро-
вым будем также заниматься 
игрой в большинстве.

Не пугает, что в последнее 
время после Олимпиад, где 
сборная не добивалась успе-
хов, неудачи воспринимаются 
болезненно и тренеры стано-
вятся крайними?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Нет, меня это не пу-
гает. Если всего бояться, то луч-
ше дома сидеть и не работать 
(смеется). Мы в хоккее выро-
сли и привыкли ко всему уже, 
сами играли на Олимпиадах, 
так что прекрасно все понима-
ем. То, что после неудач болель-
щики так реагируют — это нор-
мально. Наши предыдущие по-
коления игроков приучили всех 
к победам.

Тот факт, что практиче-
ски весь тренерский штаб 
сборной будет работать на 

Кубке Первого канала, гово-
рит о том, что до сих пор не 
исключается вариант, что 
игроки из НХЛ в итоге могут 
не поехать в Пекин? И трене-
ры решили посмотреть в деле 
игроков из КХЛ?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Нам очень интере-
сно посмотреть в деле тех игро-
ков, которые выступают в КХЛ. 
Они все являются кандидата-
ми в сборную, кто-то поедет на 
Олимпиаду, кто-то — на чемпио-
нат мира. Эти ребята — наш ре-
зерв. Тренерский штаб прибыл 
в Россию заранее, еще до объ-
явления состава. Мы смотрели 
матчи, я на компьютере отдель-
но начал просматривать игро-
ков. В этом плюс современных 
технологий — можно работать 
и дистанционно.

Первый этап Евротура у сбор-
ной получился не слишком 
успешным. В Москве будете 
играть на победу?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: А когда у нас стоит 
другая цель? Будем делать для 
того, чтобы выступить успеш-
но. Помимо этого нам надо по-
смотреть ребят, познакомить их 
с какими-то новыми схемами, 
моментами. Понятно, что сей-
час новый тренерский штаб, но-
вые требования, ребятам надо 
будет привыкнуть к этому. Так 
что помимо победы задача — на-
ладить с игроками взаимопони-
мание, подготовить их к следу-
ющим турнирам.

В какой хоккей будет играть 
сборная России под руководст-
вом Жамнова?

СЕРГЕЙ ГОНЧАР: Соперники сле-
дят за нами внимательно, так 
что пока всех карт раскрывать 
не буду.  

ФУТБОЛ После успеха в Лиге Европы «красно-белые» крупно проиграли 
«Сочи» в последнем матче уходящего года 

«Спартак» опять штормит
Артур Нанян 

Р
оссийская Премьер-
лига (РПЛ) ушла на 
двухмесячную зим-
нюю паузу. Лидером 
чемпионата по-преж-
нему остается «Зе-
нит», его основным 
конкурентом — «Дина-
мо», ну а главным ра-

зочарованием первой части се-
зона стал «Спартак».

В год столетия клуба перед 
спартаковцами стояла только 
одна задача — завоевать чемпи-
онство. Впереди еще 12 туров 
из 30, но уже сейчас с уверенно-
стью можно сказать, что ника-
кого «золота» у «красно-белых» 
не будет. Более того, под вопро-
сом попадание в еврокубки. Тут 
как бы не скатиться в зону сты-
ковых матчей за право остаться 
в Премьер-лиге.

Последняя встреча команды 
Руя Витории в году — на выезде 
с «Сочи» — стала ярким олицет-
ворением нынешнего «Спарта-
ка». Гости много атаковали, но 
были просто ужасны в защите. 
Как итог — 0:3, очередное уда-
ление новичка «красно-белых» 
Максимилиано Кофрие и груст-
ное лицо Руя Витории. Дни пор-
тугальца в России, кажется, со-
чтены. Даже несмотря на побе-
ду в группе в Лиге Европы и вы-
ход в плей-офф турнира, Вито-
рия будет отправлен в отставку, 
а на его место придет итальянец 
Паоло Ваноли. Вот только помо-
жет ли это «Спартаку» — боль-
шой вопрос. 

Своими мыслями о ситуации 
в стане «красно-белых», чемпи-
онской гонке и о многом другом 
с «РГ» поделился двукратный 
чемпион СССР в составе «Спар-
така», экс-игрок сборной Рос-
сии Александр Мостовой. 

Как оцените выступления 
спартаковцев в первой части 
сезона?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Не считаю, 
что случилось что-то кошмар-
ное или провальное. «Спар-
так»  — самая обсуждаемая 
и критикуемая команда в Рос-
сии. У нас уже чуть ли не с пер-
вого тура многие стали отправ-
лять Виторию в отставку. Я еще 
несколько месяцев назад сказал, 
что после «серебра» в прошлом 
сезоне любое место ниже вто-
рого будет восприниматься как 
неудача. Непростой период, но 
«красно-белые» с достоинст-
вом выступили в Лиге Европы. 
Это важный момент. Вот скажи-
те: когда в последний раз наши 
команды выходили в плей-офф 
еврокубков с первого места 
в группе? За предыдущие три 

года мы вообще установили все 
антирекорды, проигрывали клу-
бам, названия которых даже за-
помнить не могли. Так что Вито-
рия дал результат, причем в Лиге 
Европы, которую, в отличие от 
чемпионата России, смотрят во 
всем мире.

«Спартак» не будет выгля-
деть некрасиво из-за возмож-
ной отставки Витории? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: А что, «Спар-
так» впервые так наставника 
увольняет? Если не ошибаюсь, 
там за последние 16 лет смени-
лось больше 15 тренеров. Тот 
же Карпин два раза возглавлял 
команду, порой клуб покупал 
15 игроков и стольких же прода-
вал. Ну о чем тут разговор? Но, 
с другой стороны, посмотрите 
на «Локомотив». Там что, ситуа-
ция чем-то лучше? Конечно, нет. 
Просто на фоне «Спартака» все 
остальные меркнут. Хотя я до сих 
пор не пойму: кому в «Локомо-
тиве» мешал Николич? Его убра-
ли, после чего «железнодорож-
ники» не могли выиграть семь 
матчей подряд. Хорошо, они 

«Уфу» одолели, но не без помо-
щи судьи. Кто все эти люди в «Ло-
комотиве», откуда они вообще 
появились в нашем футболе? 

Тот же самый вопрос задают 
применительно к Ваноли и его 
ассистентам.

А Л Е К СА Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Я вообще 
о нем раньше не слышал. Вано-
ли, Гисдоль — что они у нас дела-
ют? Чем наши российские спе-
циалисты их хуже? А они при-
езжают к нам, начинают что-то 
рассказывать. Они что, лучше 
нас в футбол играли? С другой 
стороны — многое ведь зави-
сит от результата. Шварца тоже 
никто не знал, но он хорошо ра-

ботает с «Динамо», нормально 
себя ведет, вызывает уважение. 

Многие говорят, что Ваноли — 
это такой «второй Массимо 
Каррера» и что руководст-
во «Спартака» решило вновь 
пойти по этому пути.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я сразу об 
этом подумал, когда появи-
лись новости про Ваноли. Но 
вы обратите внимание — после 
«Спартака» Каррера кому-то 
нужен в Европе? Нет. 

Как вам первая часть сезона 
в целом?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: В основном 
все вышло так, как изначально 

и предполагалось. Еще в конце 
прошлого сезона я говорил, что 
«Зенит» опять будет чемпио-
ном. По идее конкуренцию ему 
должны были составить «Спар-
так», «Локомотив», «Динамо» 
и ЦСКА. Было много разговоров 
также про «Рубин», но, к сожа-
лению, там все очень плохо. Не-
понятно, почему в Казани до сих 
пор не поменяли тренера. 

Нет ощущения, что в отли-
чие от предыдущих сезонов 
в нынешнем «Зенит» более 
уязвим?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Есть такое, да. 
Но «Зенит» трижды подряд ста-
новился чемпионом, а теперь 
уверенно идет за четвертым 
титулом. Нельзя все время вы-
игрывать, рано или поздно эта 
серия закончится, хотя в Евро-
пе в последнее время было не-
сколько примеров, когда коман-
ды и семь лет кряду брали «зо-
лото» в своих первенствах. 

Кстати, как вам «Динамо»?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Они молодцы. 
Если в том году им не хватало 

какого-то фундамента, прочно-
сти, то теперь многое поменя-
лось. Молодые возмужали, поя-
вились опытные ребята — отсю-
да и результат.  

«Спартак» идет на девятом месте 
в чемпионате и всерьез рискует 
остаться без еврокубков.

Алексей Жамнов был ярким игроком. Посмотрим, каким он окажется тренером.

А К Ц Е Н Т

Даже несмотря на победу в группе в Лиге 
Европы, спартаковское руководство 
решило уволить Виторию. Его место
займет итальянец Паоло Ваноли

В матче за мировую шахматную корону Магнус Карлсен
сыграл безукоризненно. 
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Кубок Первого канала станет дебютным 
турниром для тренерского штаба,
который повезет сборную России 
на Олимпиаду в Пекин

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 18 11 5 2 44-20 38

2. «Динамо» 18 11 3 4 33-20 36

3. «Сочи» 18 10 1 7 30-21 31

4. ЦСКА 18 9 3 6 21-16 30

5. «Краснодар» 18 8 5 5 29-18 29

6. «Локомотив» 18 7 7 4 24-19 28

7. «Ахмат» 18 9 0 9 24-24 27

8. «Кр. Советов» 18 8 3 7 22-18 27

9. «Спартак» 18 6 5 7 20-26 23

10. «Рубин» 18 6 4 8 23-27 22

11. «Урал» 18 4 7 7 12-18 19

12. «Арсенал» 18 5 4 9 21-35 19

13. «Нижний 
Новгород»

18 5 4 9 18-30 19

14. «Ростов» 18 4 6 8 30-35 18

15. «Уфа» 18 3 7 8 17-26 16

16. «Химки» 18 2 8 8 16-31 14

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 декабря, среда,
«Матч ТВ»
19.25. Россия — Норвегия.

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 декабря, среда,
Первый канал
18.30. Россия — Канада.

Прямая трансляция.

Команда

Состав сборной России
Вратари: Иван Федотов (ЦСКА), Тимур Билялов («Ак Барс»), Александр 

Самонов (СКА).

Защитники: Вячеслав Войнов («Динамо» М), Александр Елесин, Алек-

сей Марченко (оба — «Локомотив»), Артем Минулин, Егор Яковлев (оба — 

«Металлург» Мг), Никита Нестеров (ЦСКА), Александр Никишин («Спар-

так»), Сергей Телегин («Трактор»), Семен Чистяков, Дамир Шарип зянов 

(оба — «Авангард»).

Нападающие: Дмитрий Воронков, Артем Галимов (оба — «Ак Барс»), Ста-

нислав Галиев, Вадим Шипачев (оба — «Динамо» М), Михаил Гри горенко, 

Павел Карнаухов, Сергей Плотников, Антон Слепышев (все — ЦСКА), Ар-

сений Грицюк, Кирилл Семенов, Сергей Толчинский (все — «Авангард»), 

Никита Гусев, Андрей Кузьменко, Кирилл Марченко, Иван Морозов (все — 

СКА), Владимир Ткачев («Трактор»), Андрей Чибисов («Металлург» Мг), 

Егор Коршков («Локомотив»), Александр Кадейкин («Салават Юлаев»).
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